
Конкуренцию 
подключают 
к интернету
Строительство  
социально значимой сети 
раскинут на весь рынок

У Федеральной  антимонопольной 
службы (ФАС) появились заме-
чания к проекту создания сети 
беспроводного интернет-досту-
па для МЧС, МВД, Росгвардии 
и социально значимых объектов 
за 73 млрд руб. Строительство 
инфраструктуры единственным 
 поставщиком несет риски моно-
полизма, предупредила служба. 
Ранее Минкомсвязь предложила 
отдать этот проект «Ростелеко-
му» и Tele2, но их конкуренты го-
товы рассмотреть возможность 
участия в конкурсах.

У ФАС появились вопросы к кон-
цепции подключения социально 
значимых объектов к интернету, 
подготовленной Минкомсвязью. На 
заседании президиума правительст-
венной комиссии по цифровому раз-
витию и ИТ 13 февраля представите-
ли ФАС «высказывали замечания 
о необходимости обеспечения бес-
проводного доступа на конкурент-
ных принципах», сообщил „Ъ“ за-
мглавы службы Анатолий Голомол-
зин. «Мы полагаем, что реализация 
проекта с использованием конку-
рентных механизмов более эффек-
тивна, чем с единственным постав-
щиком. Отбор исполнителя услуг 
связи на торгах приводит к сниже-
нию цены в среднем на 30%»,— пояс-
нил он. Когда услуги оказывает един-
ственный поставщик, «у него рано 
или поздно может возникнуть жела-
ние воспользоваться своим, по сути, 
монопольным положением», отме-
тил господин Голомолзин.

Как сообщал „Ъ“ 12 февраля, 
Минкомсвязь поддержала предло-
жение «Ростелекома», ООО «Т2 Мо-
байл» (бренд Tele2; на 45% принад-
лежит «Ростелекому») и ФГУП «Рос-
сийская телерадиовещательная 
сеть» (РТРС) по определению един-
ственного поставщика беспровод-
ного широкополосного доступа для 
социально значимых объектов. Со-
гласно концепции, за три года к ин-
тернету нужно подключить более 
100 тыс. объектов — образователь-
ных организаций, органов государ-
ственной власти и местного самоу-
правления, региональных и терри-
ториальных избирательных комис-
сий, фельдшерско-акушерских пун-
ктов, пожарных частей и постов, 
участковых пунктов полиции, тер-
риториальных органов и подразде-
лений Росгвардии, включая ОМОН. 
Бюджет проекта до 2024 года оцени-
вается примерно в 73 млрд руб.
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Газ переходит в новое аппаратное состояние 
Инвестицию Total в «Арктик СПГ-2» направили на правкомиссию 

Ключевая сделка по вхождению 
Total в проект НОВАТЭКа «Арк-
тик СПГ-2» на $2,5 млрд столк-
нулась с неожиданными слож-
ностями. Как выяснил „Ъ“, ФАС 
отказалась самостоятельно 
одобрить сделку и предложила 
вынести ее на правительствен-
ную комиссию по иностранным 
инвестициям. Хотя обе компа-
нии подтверждают планы за-
крыть сделку, вынесение на 
правкомиссию может затянуть 
ее и создать неопределенность 
в тот момент, когда НОВАТЭК 
ведет переговоры с другими 
 потенциальными акционерами 
проекта. По мнению юристов, 
логика ФАС выглядит спорной, 
а избранный регулятором под-
ход создает риски для других 
сделок НОВАТЭКа.

Как выяснил „Ъ“, ФАС неожи-
данно отказалась согласовать 
сделку по вхождению француз-
ской Total в проект НОВАТЭКа по 
сжижению газа «Арктик СПГ-2», 
сочтя, что ее должна рассмотреть 
правкомиссия по иностранным 
инвестициям. Сделка на $2,55 мл-
рд по продаже 10% в проекте бы-
ла подписана в прошлом году на 
Петербургском форуме в присут-
ствии президента РФ Владимира 
Путина и его французского колле-
ги Эмманюэля Макрона. Ее закры-
тие планировалось до конца пер-
вого квартала, но теперь эти сро-
ки под вопросом.

Представитель ФАС Ирина Ка-
шунина заявила „Ъ“, что, соглас-
но выводам службы, сделка Total 
по покупке 10% в «Арктик СПГ-2» 
подпадает под действие 57-ФЗ об 
иностранных инвестициях. «На-
до подать ходатайство по 57-ФЗ, 
и вопрос будет доброжелательно 
и быстро рассмотрен правитель-
ственной комиссией, возможно, 

в заочной форме. Правительст-
во в принципе поддерживает эту 
сделку»,— сказала она.

Закон требует согласования сдел-
ки на комиссии, если иностранный 
инвестор получает 25% и более в ме-
сторождении федерального значе-
ния (таким является Утреннее, ли-
цензией на которое владеет «Арк-
тик СПГ-2»). Ирина Кашунина пояс-

нила, что ФАС рассчитывала долю 
Total в «Арктик СПГ-2» с учетом до-
ли Total в самом НОВАТЭКе (19,4%), 
в результате чего Total получает воз-
можность косвенно распоряжать-
ся более 25% в «Арктик СПГ-2». Хотя 
в ФАС признают, что Total не контр-
олирует НОВАТЭК, в службе счита-
ют, что ст. 7 ФЗ-57 (подп. «а» п. 2 ч. 1) 
«не содержит оговорок на предмет 

того, контролируется ли в данном 
случае или нет основное общество, 
которое, в свою очередь, имеет до-
лю в стратеге-недропользователе». 
Поскольку сделка по вхождению 
Total в «Ямал СПГ» и одновременно 
в НОВАТЭК рассматривалась прав-
комиссией в 2011 году, «ФАС Рос-
сии считает сделки, совершенные 
в период 2011–2018 годов по при-

обретению группой Total акций 
в „Ямал СПГ“ и ПАО НОВАТЭК, пол-
ностью легальными и не подверга-
ет их сомнению», отметила Ирина 
Кашунина.

В компаниях подтвердили на-
мерение закрыть сделку, отказав-
шись от подробных комментари-
ев. «Сделка будет закрыта в полном 
соответствии с законами РФ»,— за-
явил „Ъ“ через пресс-службу глава 
Total в России Арно Ле Фолль. В НО-
ВАТЭКе заявили, что «сделка бу-
дет закрыта, как и планировалось, 
в первом квартале 2019 года и бу-
дет осуществлена в полном соот-
ветствии с 57-ФЗ».

Впрочем, ситуация для компа-
ний довольно сложная. Собесед-
ники „Ъ“ в отрасли считают под-
ход ФАС юридически несостоя-
тельным, но спорить с регулято-
ром нет времени — для компаний 
важнее быстро закрыть сделку, что-
бы вовремя принять инвестреше-
ние по «Арктик СПГ» (намечено на 
вторую половину года). Для НО-
ВАТЭКа сделка с Total должна бы-
ла послужить индикатором оцен-
ки всего проекта, а ее закрытие — 
помочь в переговорах с другими 
потенциальными партнерами, 
среди которых китайская CNPC, 
Saudi Aramco, японские Mitsui 
и Mitsubishi, корейская Kogas и др. 
В то же время, если компании ре-
шат вынести сделку на правкомис-
сию, ФАС может затянуть ее рас-
смотрение, не выходя за рамки ре-
гламента. Так, хотя Total подала об-
ращение в ФАС по сделке в ноябре, 
решение было вынесено только на 
прошлой неделе, говорят собесед-
ники „Ъ“. В ФАС отмечают, что это 
было связано с запросом дополни-
тельной информации.
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Топливные карты  
снова в игре
«Газпром нефть» вынуждена вернуть скидки 
для корпоративных клиентов 

Как выяснил „Ъ“, «Газпром нефти» 
под влиянием ФАС придется вернуть 
 топливные скидки и отменить сер-
висный сбор, который компания вве-
ла в ноябре прошлого года для корпо-
ративных клиентов. Собеседники „Ъ“ 
сомневаются, что клиенты получат 
компенсацию за переплату. Эксперты 
отмечают, что грядущее снятие цено-
вых ограничений на мелкооптовом рын-
ке может нивелировать потери «Газ-
пром нефти» от возврата к прежним 
условиям контрактов с корпоративны-
ми клиентами.

«Газпромнефть-Корпоративные прода-
жи» (ГПН-КП, структура «Газпром нефти») 
вынуждена будет отменить введенные 
в прошлом году сервисные сборы для кор-
поративных клиентов на своих АЗС, сооб-
щили „Ъ“ несколько источников на рын-
ке. По их словам, ФАС готовит соответст-
вующее предупреждение. Сервисные сбо-
ры вместо скидок по топливным картам 
компания ввела в начале ноября 2018 года 
для повышения маржинальности бизнеса 
в условиях заморозки цен топлива в мел-

ком опте по соглашению с правительст-
вом (см. „Ъ“ от 8 ноября 2018 года). По сло-
вам собеседников „Ъ“, «Газпром нефть» по-
сле получения предписания вернет потре-
бителям старые условия контрактов. Одна-
ко источники „Ъ“ сомневаются, что потре-
бители получат компенсацию за утрачен-
ные скидки.

Введение сервисного сбора вызвало 
жалобы потребителей в ФАС. Так, по дан-
ным „Ъ“, УФАС Ярославской области вы-
несло предупреждение ГПН-КП за введе-
ние сервисных сборов, потребовав до се-
редины декабря отозвать соответствую-
щие уведомления (письмо клиентам есть 
у „Ъ“). Компания требование не испол-
нила, заметив, что исполнение его толь-
ко в Ярославской области приведет к ди-
скриминации клиентов в других регио-
нах. Тогда УФАС переправило дело в цен-
тральный аппарат ФАС. Там „Ъ“ не предо-
ставили комментарий. В «Газпром нефти» 
от комментариев отказались.
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Молдавия не выбралась  
из выборов
Победитель в борьбе за власть  
определится после кулуарных переговоров

В Молдавии 24 февраля прошли парла-
ментские выборы. Москва поставила 
на Партию социалистов, которой руково-
дит пророссийский президент Игорь До-
дон. Какими бы ни были итоги голосова-
ния, специальный корреспондент „Ъ“ 
Владимир Соловьев советует не считать 
их окончательными и бесповоротными, 
 поскольку в Молдавии важно не то, как 
проголосуют, и даже не то, как посчитают 
голоса, а то, как умеет уговаривать конку-
рентов олигарх Владимир Плахотнюк.

Махинации, покушения, 
отравления
Финал избирательной кампании в Молда-
вии получился громким. За два дня до выбо-
ров посыпались скандальные новости. Нача-
ла Москва. МВД России 22 февраля сообщило, 
что лидер правящей в Молдавии Демократи-
ческой партии Владимир Плахотнюк подо-
зревается в организации схемы вывода 37 мл-
рд рублей из России. Учитывая, что называю-
щие себя прозападными демократы считают-
ся главными конкурентами пророссийской 
Партии социалистов, зампред Демпартии Ан-

дриан Канду сразу же обвинил Москву во вме-
шательстве в молдавские выборы.

В тот же день подконтрольная Партии со-
циалистов газета «Аргументы и факты в Мол-
дове» опубликовала анонимное письмо на 
имя Игоря Додона, автор которого сообщал, 
что Владимир Плахотнюк готовит покуше-
ние на президента. 

«Господин президент, как мне стало из-
вестно из достоверных источников, В. Пла-
хотнюком готовится ваше убийство сразу 
после выборов. Основной его мотив состо-
ит в обезглавливании фракции социали-
стов в будущем парламенте, а затем, путем 
шантажа и подкупа, переманить депутатов-
социалистов к себе»,— цитировало аноним-
ку издание.

Информацию растиражировали россий-
ские СМИ. А когда 22 февраля кортеж госпо-
дина Додона попал в ДТП — в машину с пре-
зидентской охраной на трассе врезалась вы-
летевшая на встречную полосу Skoda,— но-
вость заиграла новыми красками.
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экономполитика | За последние 11 лет доля доходов 
населения, полностью зависящих от выплат  
из бюджета, выросла с 22% до 34% —2

новости | Гендиректор компании «Гонец» 
Дмитрий Баканов о перспективах  
спутниковой системы OneWeb в России —4

новости | Штаб-квартира Национального 
космического центра «Роскосмоса»  
обойдется бюджету Москвы в 25 млрд руб. —3
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экономполитика | Число малых 
и средних компаний в РФ 
уменьшается на 6–7% в год —2

07  Мошенники оборвали 
банкам телефон 
Звонки клиентам  
с подмененных номеров  
стали массовыми

07  Суверенный рунет 
выписывают из реестра 
Расширение полномочий 
Роскомнадзора  
могут ограничить

07  Аэропорты 
заработают на налоге 
НДС на услуги для зарубежных 
рейсов будет обнулен

деловые  
новости

Хотя главы Total и НОВАТЭКа Патрик Пуянне (слева) и Леонид Михельсон подписали сделку 
в присутствии президентов России и Франции, чтобы закрыть ее, потребуется одобрение 
российского правительства  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,929

процента годовых составила базовая доходность вкладов сроком от полугода до года в марте 
2019 года, сообщил ЦБ. Показатель рассчитывается по банкам, на которые приходится две трети общего объ-
ема сбережений населения. Снижение базовой доходности (см. график) после опережающего роста в послед-
ние месяцы, вероятно, отражает отказ ЦБ от повышения ключевой ставки в феврале (сейчас 7,75%) на фоне 
предсказуемой инфляции и скромного (по нижней границе предварительной оценки) влияния на нее повыше-
ния НДС. Впрочем, как и ожидалось, реальная доходность вкладов остается положительной, что должно обес-
печить приток средств населения в банковскую систему после снижения склонности к сбережениям в 2018 году.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы отложили  
профицит «про запас»

Получив по итогам 2018 года ре-
кордный профицит в размере около 
500 млрд руб., регионы направили 
на погашение долга лишь его пятую 
часть, основная же сумма стала 
остатками на счетах, отложенными 
на будущее. На такой итог испол-
нения региональных бюджетов в 
2018 году обращает внимание АКРА 
в новом исследовании «Профицит 
лег на счета». Агентство отмечает, 
что полученные условные резервы 
в будущем могут быть потрачены 
регионами для закрытия дефицитов 
следующих лет — погашать сейчас 
длинный и дешевый долг в большем 
объеме они посчитали экономически 
нецелесообразным.

Ссылаясь на данные Казначей-
ства, АКРА отмечает, что суммарный 
профицит бюджетов субъектов РФ 
в 2018 году составил 492 млрд руб. 
(отметим, что директор департа-
мента межбюджетных отношений 
Минфина Лариса Ерошкина недавно 
говорила о профиците в 510 млрд 

руб., официальные данные ведом-
ство пока не публиковало). В любом 
случае общий профицит у регионов 
фиксируется впервые с 2007 года, 
и тогда он составлял гораздо более 
скромные 38 млрд руб. Все после-
дующие годы были дефицитны-
ми — максимум этого показателя 
пришелся на 2013-й (642 млрд руб.). 
По итогам 2017 года общий дефицит 
региональных бюджетов был равен 
52 млрд руб.

По данным Минфина, из 85 рос-
сийских регионов с профицитом ми-
нувший год завершили 70 регионов, 
у остальных 15 регионов бюджеты 
были дефицитными. Год назад про-
фицитными были лишь 38 регионов, 
дефицитными — 47 регионов. 
В АКРА отмечают, что 27 регионов 
смогли перейти с дефицитного ис-
полнения бюджетов на профицитное. 
Заметный рывок совершили сырье-
вые регионы, заработавшие на росте 
нефтегазовых цен (за счет налога 
на прибыль): так, Ханты-Мансийский 
АО после дефицита в 17,2 млрд руб. 
в 2017 году прошлый год завершил 
с профицитом в 36,7 млрд руб. 
(см. диаграмму). Показатели Тю-
менской области — минус 1,5 млрд 
в 2017 году и 33,6 млрд руб. в 2018 
году. Впрочем, позитивный результат 
показали и несырьевые регионы: 
Санкт-Петербург после дефицита 
в 43,4 млрд руб. зафиксировал 
профицит в 10,1 млрд руб. Кроме 
сменивших «минус на плюс», есть 
11 регионов, просто снизивших 
уровень дефицита, и три — его 
увеличивших (Московская область, 
Хабаровский край и Сахалинская 
область). Кроме того, Республика 
Алтай и Амурская область по итогам 
2018 года стали дефицитными, тогда 
как в 2017 году имели бюджетный 
профицит.

Вадим Вислогузов

ДЕФИЦИТ/ПРОФИЦИТ РЯДА 
РЕГИОНОВ РФ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, АКРА.  
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Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США может прекратить 
продажу активов со своего ба-
ланса — такая возможность обсу-
ждалась на последнем заседа-
нии регулятора в конце января, 
следует из опубликованной сте-
нограммы встречи. В Комитете 
по открытым рынкам ФРС теперь 
считают необязательным сокра-
щение баланса до оптимально-
го уровня и, наоборот, указывают 
на необходимость координации 
политики в отношении ключевой 
ставки и управления активами. 
Такое решение соответствует 
объявленной ФРС в январе «по-
литике терпения» в отношении 
дальнейшего повышения ставок.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США готов прекратить продажу 
активов с баланса регулятора, следу-
ет из опубликованной сейчас стено-
граммы заседания, прошедшего 29–
30 января в Вашингтоне. Как следует 
из документа, участники встречи, в 
частности, заявили, что такое «коли-
чественное ужесточение» стало важ-
ным фактором, повлиявшим на спад 
на фондовых рынках в последние ме-
сяцы 2018 года. По их мнению, хотя 
уровень процентной ставки остается 
ключевым параметром монетарной 
политики, управление активами на 
балансе также должно соответство-

вать целям «максимальной занятости 
и стабильности цен», поэтому важно 
«проявить гибкость» в изменении ре-
зервов. Почти все члены комитета со-
гласились, что план об остановке про-
даж мог быть объявлен в этом году. В 

случае остановки продаж уровень 
резервов ФРС останется выше опти-
мального, поэтому в дальнейшем 
регулятор может вернуться к «очень 
медленному» сжатию баланса.

Напомним, сейчас ФРС для со-
кращения баланса, ранее раздутого 
тремя программами количествен-
ного смягчения, продает гособлига-
ции и ипотечные бумаги объемом до 
$50 млрд ежемесячно. Фактический 
объем продаж меньше: в четвертом 
квартале 2018 года ФРС в среднем 
списывала с баланса гособлигаций 

на $23 млрд и ипотечных бумаг на 
$16 млрд. В итоге с начала расчистки 
в октябре 2017 года баланс сократил-
ся с $4,2 трлн до $3,9 трлн.

По итогам январского заседания 
регулятор заявлял, что, учитывая 
изменения в глобальной экономи-
ке и на финансовых рынках, а так-
же сдержанное инфляционное дав-
ление, комитет «будет терпеливым» 
в оценке того, какие действия сле-
дует предпринять. При этом еще в 
декабре риторика была существен-
но более жесткой: в заявлении тог-
да говорилось, что «некоторое повы-
шение ставок будет соответствовать 
улучшению ситуации в экономике». 
Из опубликованной январской рас-
шифровки следует, что большин-
ство членов комитета высказались 
неопределенно о том, какой долж-
на быть ставка в течение 2019 года. 
Некоторые указали, что повышение 
будет необходимо провести лишь в 
случае роста инфляции, другие — 
что оно будет обоснованным при со-
хранении благоприятной ситуации 
в экономике. Напомним, в прошлом 
году ставка ФРС поднималась четы-
ре раза (суммарно на 1 процентный 
пункт), в 2017 году — трижды (на 
0,75 процентного пункта).

Согласно стенограмме, комитет 
отметил волатильность на финан-
совых рынках, неопределенность 

в экономиках Китая и Евросоюза и 
внешние риски, включая «Брексит» 
и торговые споры. В итоге декабрь-
ское заявление было признано «не-
достаточно учитывающим все ри-
ски для экономики и ужесточение 
финансовых условий, а также недо-
статочно гибким в реакции на эти 
риски». И хотя в комитете ожидают 
дальнейшего расширения эконо-
мической активности, они полага-
ют, что темпы роста ВВП в 2019 году 
будут «ближе к долгосрочному уров-
ню». В первую очередь — из-за сни-
жающегося эффекта от фискальных 
послаблений (налоговой реформы 
и увеличения госрасходов). В то же 
время давление на инфляцию ока-
залось слабее, чем этого стоило ожи-
дать, учитывая улучшение ситуации 
на рынки труда и рост зарплат, гово-
рится в расшифровке.

В Capital Economics ожидают, что 
остановка распродажи активов ФРС 
приведет к тому, что их объем в сред-
несрочной перспективе составит 
около $3,5 трлн, ставка же по ито-
гам года останется примерно на ны-
нешнем уровне — около 2,5% (сей-
час 2,25–2,5%). «Планка, выше кото-
рой ФРС сочтет необходимым даль-
нейшее ужесточение политики, те-
перь весьма высока»,— указывают 
эксперты этого центра.

Татьяна Едовина

ФРС держится за баланс
Регулятор готовится остановить распродажу активов
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За последние 11 лет доля дохо-
дов населения, полностью за-
висящих от выплат из бюдже-
та, выросла с 22% до 34%, а доля 
расходов консолидированного 
бюджета, направляемых на под-
держку домохозяйств,— с 45% 
до 60%, подсчитали в ING.  Хотя 
эта тенденция сопровождается 
риторикой властей об увеличении 
социальной направленности го-
сударства и нормализацией во-
енных расходов, доля поступле-
ний от предпринимательства в 
доходах граждан столь же быст-
ро снижается. В обозримом буду-
щем крайне высокая зависимость 
домохозяйств от государствен-
ных выплат будет только расти. 

Почти половина послания к Феде-
ральному собранию, которую прези-
дент Владимир Путин посвятил соци-
альной политике (см. „Ъ“ от 20 февра-
ля), вдохновила экономистов банка 
ING подсчитать: благодаря предвы-

борной индексации зарплат в бюд-
жетном секторе, а также прибавкам к 
пенсии и другим соцвыплатам доля 
доходов домохозяйств, напрямую за-
висящих от государства, увеличилась 
до 34% в 2018 году с 22% в 2007 году. 
За тот же период доля расходов консо-
лидированного бюджета на поддер-
жку доходов домохозяйств выросла 
на четверть — с 45% до 60% (см. гра-
фик). Эти расчеты косвенно подтвер-

ждают данные Росстата: доля соцвы-
плат в структуре располагаемых до-
ходов граждан увеличилась с 11,6% в 
2007 году до 19,6% в 2018 году. За те же 
11 лет доля доходов от собственности 
снизилась с 8,9% до 5,4%, а от бизне-
са — с 8,9% до 5,4% (максимум ее при-
шелся на 1993 год — 18,6%). Учиты-
вая, что исполнение бюджета в 2018 
году и начале 2019 года продолжает 
«приносить позитивные сюрпризы, 

объявленные дополнительные соци-
альные выплаты, вероятнее всего, не 
станут обременительными»,— отме-
чают в ING. Глава Минфина Антон Си-
луанов уже оценил все социальные 
новшества, о которых заявил Влади-
мир Путин, в 100–120 млрд. руб. в год, 
что составляет 0,5% годовых расходов 
федерального бюджета и 0,3% — кон-
солидированного. 

«Обращение президента подтвер-
дило, что прямая поддержка дохо-
дов домохозяйств остается основ-
ной реакцией на ухудшение част-
ного потребления. Высокая зависи-
мость граждан от госвливаний ни-
куда не денется и может даже увели-
читься, если гражданам потребует-
ся дополнительная поддержка»,— 
заключают в банке. Отметим, в 2018 
году доля расходов граждан на про-
довольствие достигла кризисного 
уровня: аналитики полагают, что 
2019 год может оказаться шестым го-
дом подряд, когда реальные распо-

лагаемые доходы граждан продол-
жат падать (см. „Ъ“ от 8 и 21 января).

Вместе с тем в ING отмечают, что 
сокращение упоминаний в посла-
нии внешней и оборонной поли-
тики коррелирует с нормализаци-
ей военных расходов — с максиму-
ма за всю постсоветскую историю — 
4,4% ВВП в 2016 году — до 2,7% в ВВП 
в 2018 году (ниже среднего уровня за 
12 лет). Заметим, по оценкам ЦМАКП 
за январь 2019 года, промышлен-
ность РФ с учетом сезонности пока-
зала не рост на 0,1%, как оценили в 
Росстате, а спад в 1,1%, и одна из двух 
основных причин этого — «резкое 
сокращение производства продук-
ции оборонно-промышленного ком-
плекса»,— считают эксперты центра. 
Впрочем, в ЦМАКП признают — не-
известно, является ли спад в оборон-
ном секторе отражением реального 
сокращения выпуска или это лишь 
следствие ошибки наблюдения. 

Алексей Шаповалов

Бюджет заместил предпринимательство
Граждане возвращаются на попечение государства

Малый бизнес в России стагниру-
ет — в большинстве  регионов за-
фиксировано падение числен-
ности небольших компаний, 
в целом их количество выросло 
за прошлый год лишь на 0,03%, 
а в сравнении февраля к февра-
лю и вовсе сократилось. Впро-
чем, и формальный годовой рост 
численности обеспечен увеличе-
нием количества микропредпри-
ятий, где заняты до 15 человек. 
Их в реестре субъектов мало-
го и среднего предприниматель-
ства (МСП) по-прежнему подав-
ляющее большинство — 95,5%. 
Число же малых и средних ком-
паний уменьшается со скоростью 
6–7% в год.

Федеральная налоговая служба с 
августа 2016 года ведет единый ре-
естр субъектов МСП, по состоянию 
на 10 января 2019 года в нем бы-
ло зафиксировано 6,04 млн орга-

низаций. Это «лишь на 0,03% боль-
ше, чем годом ранее», отмечают в 
Институте комплексных стратеги-
ческих исследований (ИКСИ). По 
мнению аналитиков, данные рее-
стра свидетельствуют о «явных про-
блемах в сегменте малого и сред-
него бизнеса». Падение численно-
сти компаний МСП зафиксирова-
но в 57 субъектах РФ. Отметим, что 
на 10 февраля в реестре находилось 
6,058 млн компаний, даже меньше, 
чем в феврале 2018 года (6,059 млн).

Положительные же темпы годо-
вого роста обеспечены исключи-
тельно увеличением числа микро-
предприятий (+0,3% в годовом выра-
жении) — они составляют 95,5% сег-
мента МСП, отмечают в ИКСИ (95% 
год назад). Число же малых и сред-
них компаний за год сократилось 
на 6,1% и 7,3% соответственно. Та-
кая тенденция наблюдалась во всех 
федеральных округах, при этом со-

кращение числа малых предприя-
тий (юрлиц) было зафиксировано в 
78 регионах, а среднего бизнеса — в 
55 регионах. Напомним, микробиз-
нес — это компании со среднеспи-
сочной численностью сотрудников 
не более 15 человек и годовым до-
ходом не более 120 млн руб., малый 
— до 100 работников с доходом до 
800 млн руб., средний — до 250 че-
ловек с доходом 2 млрд руб.

«Несмотря на заявления офи-
циальных лиц о поддержке МСП и 
важности развития данного сегмен-
та, пока в нем наблюдается стагна-
ция»,— отмечает эксперт ИКСИ Над-
ежда Каныгина. Это негативно ска-
зывается на занятости: на 10 янва-
ря число занятых в секторе МСП со-
ставило 15,87 млн работников, за 
год оно снизилось на 1,5% (или на 
233 тыс. человек). За февраль чи-
сленность занятых в секторе сни-
зилась еще на 30 тыс. человек, хотя 

нацпроект «МСП и поддержка инди-
видуальной предпринимательской 
инициативы» требует к 2024 году 
роста числа занятых малым бизне-
сом до 25 млн человек (включая са-
мозанятых), а доли малого и средне-
го бизнеса в ВВП — с 22,9% (2019 год) 
до 32,5%. Впрочем, число субъектов 
МСП в целевые показатели нацпро-
екта не входит.

Первый вице-президент «Опоры» 
Владислав Корочкин считает, что 
причина снижения числа малых и 
средних компаний — в сжатии ре-
ального сектора. «Играет роль ком-
плекс факторов: пятый год подряд 
падают реальные располагаемые 
доходы населения, в 2018 году ни-
каких улучшений административ-
ного климата не произошло, растет 
налоговая нагрузка»,— отмечает он. 
На торговый малый бизнес заметно 
влияет и экспансия федеральных се-
тей во всех регионах, которые «съе-

дают куски рынка» малых компа-
ний. Что же касается микрокомпа-
ний — ИП, то им, по словам госпо-
дина Корочкина, «проще живется»: 
за счет сниженной налоговой на-
грузки «они дольше могут сохранять 
рентабельность».

Директор Национального инсти-
тута системных исследований про-
блем предпринимательства Влади-
мир Буев сомневается в росте чи-
сленности МСП в ближайшее вре-
мя. «Тем более что ухудшающиеся 
экономические условия и вновь по-
являющиеся нормы администра-
тивного регулирования буквально 
выталкивают предпринимателей в 
тень, заставляют их уходить от без-
наличного расчета, применять раз-
личные схемы, например многие 
ИП переходят в самозанятые, что-
бы сэкономить на налогах»,— отме-
чает эксперт.

Дарья Николаева

Малый бизнес ушел в микромир
Компании сектора в РФ не растут числом и уменьшаются в размерах

Базовая ставка по вкладам 
до одного года (%)

7,929
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Глава ФРС США Джером 
Пауэлл может объявить 
об остановке продаж ак-
тивов с ее баланса в этом 
 году — чтобы не допустить 
повторения спада на фон-
довых рынках   
ФОТО REUTERS
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Суд поднял пенсию 
семье офицера
Вдова ветерана сирийской кампании 
добилась надбавки

Как стало известно „Ъ“, только 
через суд с помощью прокурора 
вдова старшего лейтенанта Ильи 
Воловицкого, бывшего сотруд-
ника Центра по примирению вра-
ждующих сторон в Сирии, смо-
гла добиться повышенной пенсии 
в связи с потерей кормильца. 
В военкомате посчитали, что 
льгота ветерана боевых дейст-
вий — прибавка к пенсии — в дан-
ном случае не распространяется 
на членов семьи умершего. По-
сле проигранного разбиратель-
ства военные пояснили свою по-
зицию тем, что этот вопрос якобы 
законодательно не отрегулиро-
ван и во всех подобных случаях 
должен решаться через суд.

Алена Воловицкая обратилась в 
военкомат за доплатой осенью прош-
лого года. Летом ее 30-летний супруг 
Илья Воловицкий, инженер груп-
пы обслуживания радиосвязного и 
радионавигационного оборудова-
ния инженерно-авиационной служ-
бы вертолетной эскадрильи Ми-8 15-
й бригады армейской авиации (го-
род Остров Псковской области), вне-
запно умер, позднее поставлен диаг-
ноз «инфаркт». С тех пор госпожа Во-
ловицкая, воспитывающая двух ма-
лолетних детей, получает пенсию по 
потере кормильца. Между тем, как по-
лагала вдова, семье также полагается 
прибавка к пенсии, поскольку госпо-
дин Воловицкий в 2016–2017 годах 
принимал участие в работе Центра по 
примирению враждующих сторон в 
Сирии и имел статус ветерана боевых 
действий. Однако военкомат Липец-
кой области (по месту жительства се-
мьи) в соответствующих выплатах от-
казал. Тогда вдова военнослужащего 
обратилась в прокуратуру, а надзор-
ное ведомство — в суд.

Отметим, что речь шла о весьма не-
значительной сумме. Надбавка — 32% 
— рассчитывается от размера соци-
альной пенсии (5,2 тыс. руб.) и состав-
ляет примерно 1,7 тыс. руб. на челове-
ка (всего на семью Ильи Воловицко-
го — около 5 тыс. руб.). По словам вдо-
вы офицера, совокупно она с детьми 
получает в месяц чуть больше 30 тыс. 
руб. пенсии.

В Правобережном райсуде Липец-
ка, где рассматривались три иска во-
енной прокуроры в интересах Алены 
Воловицкой и каждого из ее детей по 
отдельности, представитель военко-
мата пояснил, что члены семьи Ильи 
Воловицкого «самостоятельно ставят 
себя в положение лица, удостоенного 
звания „ветеран боевых действий“». 
На деле, заявил ответчик, они это-
го звания не удостаивались, личных 
заслуг не имеют, а потому на них не 
распространяются меры социальной 
поддержки, полагающиеся ветерану.

Впрочем, суд признал подобное 
толкование нормы права неверным, 
поскольку прибавка для членов се-
мьи прописана в ст. 46 закона «О пен-
сионном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу». В результа-
те иски были удовлетворены.

В юридическом отделе липецко-
го военкомата „Ъ“ пояснили, что про-

шедшая тяжба — «обычная история»: 
«Нормативно это не предусмотрено, 
у нас нет оснований для такой выпла-
ты. Люди обращаются в суд, это рас-
пространенная практика. Там прово-
дится расчет прибавки, сами мы это-
го сделать не можем». Как часто семьи 
военнослужащих судятся с военкома-
том, юристы уточнить отказались. Со-
гласно данным липецкого райсуда, 
в прошлом году было удовлетворено 
как минимум два аналогичных иска 
по прибавке 32% к пенсии. Правда, в 
обоих случаях речь шла о родственни-
ках ветеранов боевых действий в Аф-
ганистане.

Представитель военной прокурату-
ры Дмитрий Крянга, представлявший 
в суде интересы семьи Ильи Воловиц-
кого, от комментариев отказался.

Старший лейтенант Илья Воло-
вицкий попал в Сирию благодаря 
знанию арабского языка, который из-
учил на курсах в 2015 году. Он дважды 
отправлялся в САР, но не по своей ос-
новной специальности авиаинже-
нера, а в должности переводчика на-
правления оперативной группиров-
ки «Пальмира» Центра по примире-
нию враждующих сторон, и в общей 
сложности провел в арабской стране 
семь месяцев. В его обязанности вхо-
дило лингвистическое обеспечение 
центра в провинциях Хомс и Тартус, 
работа по примирению незаконных 
вооруженных формирований, учас-
тие в проведении встреч с высшими 
должностными лицами, политиче-
скими и религиозными деятелями 
республики (более 60 мероприятий), 
организация работы российских и 
иностранных СМИ в зоне боевых дей-
ствий, а также подготовка отчетных 
документов и справочной информа-
ции. Старший лейтенант лично уча-
ствовал в семи гуманитарных акци-
ях на освобожденных территориях, а 
также входил в комиссии по прими-
рению провинции Хомс и реабили-
тации ее жителей (порядка 7 тыс. ре-
абилитированных). Участвовал в до-
стижении договоренности об урегу-
лировании конфликта в районе Аль-
Вар города Хомс и выводе оттуда чле-
нов незаконных формирований и их 
семей. «Зарекомендовал себя испол-
нительным и грамотным офицером, 
показал постоянную готовность к вы-
полнению обязанностей в сложных 
боевых условиях», указано в служеб-
но-боевой характеристике Ильи Во-
ловицкого.

Родственники офицера выска-
зывают версию, что к его внезап-
ной смерти могло привести наруше-
ние командованием его части при-
каза Минобороны «О медико-психо-
логической реабилитации военно-
служащих», согласно которому по-
сле сирийских командировок Илья 
Воловицкий должен был, при нали-
чии оснований, пройти санаторно-
курортное лечение. Однако обследо-
вание военнослужащего не проводи-
лось, по этому факту военный про-
курор Псковского гарнизона вынес 
представление в адрес командующе-
го 6-й общевойсковой армии.

Андрей Прах, Воронеж

Я — земля, я свои провожаю гектары
Как и за сколько территория ГКНПЦ имени Хруничева превратится в Национальный космический центр

Как стало известно „Ъ“, на со-
здание штаб-квартиры Наци-
онального космического цент-
ра (НКЦ) «Роскосмоса» Москва 
из собственного бюджета потра-
тит 25  млрд руб. Речь идет о го-
ловном офисе госкорпорации, 
который будет возводиться с ну-
ля на территории Государствен-
ного космического научно-про-
изводственного центра (ГКНПЦ) 
имени Хруничева в Филях. Зда-
ние площадью 250 тыс. кв. м по 
задумке руководства госкорпо-
рации будет выглядеть как ра-
кета-носитель. Также несколько 
 миллиардов рублей потребуют-
ся на строительство остальных 
объектов Национального косми-
ческого центра, который распо-
ложится там же на 10 га. Взамен 
московские власти смогут пре-
тендовать на земли других пред-
приятий «Роскосмоса».

В пятницу, 22 февраля, глава го-
скорпорации «Роскосмос» Дмитрий 
Рогозин представил комплексный 
план создания Национального кос-
мического центра в Филях. Согласно 
презентации, все объекты центра (го-
ловной офис, отраслевой банк, Ситуа-
ционный центр управления космиче-
ской деятельностью, Центр управле-
ния полетами) будут занимать 9,9 га. 
К ним будет прилегать территория ГК-
НПЦ имени Хруничева (50,8 га сейчас 
занимают цеха предприятия, которые 

позднее будут модернизировать). На 
площади 2,1 га разместится профиль-
ный образовательный комплекс.

По утверждению источников „Ъ“, 
возведение штаб-квартиры «Роскос-
моса» оценивается в 25 млрд руб. «„Ро-
скосмос“ не потратит ничего на созда-
ние своего Национального космиче-
ского центра. Наши средства пойдут 
на обустройство предприятий, сбор 
всех необходимых производствен-

ных циклов и этапов»,— заявил, отве-
чая на вопрос „Ъ“, глава госкорпора-
ции Дмитрий Рогозин.

Напомним, что создание цент-
ра ведется по поручению президен-
та Владимира Путина. Выступая с по-
сланием Федеральному собранию 20 
февраля, он отметил, что там должны 
объединиться основные профиль-
ные организации, конструкторские 
бюро и опытные производства. Аэро-
космический кластер, по сути, будет 
являться совместным предприяти-
ем правительства Москвы и «Роскос-
моса», где контрольный пакет (51%) 

останется за последними, говорит 
один из отраслевых источников „Ъ“.

Дмитрий Рогозин, представляя 
комплексный план создания объек-
та, отметил, что внешний облик штаб-
квартиры визуально будет похож на 
ракету. «Один из вариантов напоми-
нает ракету-носитель сверхтяжелого 
класса,— отметил глава госкорпора-
ции.— Наши архитекторы предлага-
ют сделать одно высокое здание, ко-
торое будет местом размещения ин-
женерно-конструкторских бюро. Оно 
должно восприниматься как символ 
„Роскосмоса“». Он подчеркнул, что не-
боскреб в районе улицы Мясищева 
в Филях будет размещен таким обра-
зом, чтобы не перекрывать вид жите-
лям уже стоящих рядом жилых домов.

Глава госкорпорации уточнил, что 
все средства выделит город, который 
получит от ГКНПЦ имени Хруничева 
территорию 88,9 га в Филях для созда-
ния на паритетных началах с «Роскос-
мосом» аэрокосмического кластера. 
Туда планируется перевести 16 пред-
приятий, которые находятся в Москве 
(в частности, ОРКК, НПО «Техномаш», 
РКС, «Главкосмос», ФГУП ЦЭНКИ и дру-
гие). Говоря о неоспоримом экономи-
ческом эффекте для ГКНПЦ имени 
Хруничева от реализации этого про-
екта, глава «Роскосмоса» отметил, что 
существенный вклад в оздоровление 
предприятия (по разным данным, у 
него сейчас более 120 млрд руб. дол-
гов) внесет реализация около 30 га зем-

ли, на которой находятся переезжаю-
щие предприятия, в первую очередь 
конструкторские бюро. «Эти деньги 
пойдут на развитие ГКНПЦ имени Хру-
ничева, что ускорит выплату долгов на 
четыре-пять лет»,— подчеркнул Дмит-
рий Рогозин. Между тем, по данным 
„Ъ“, именно на эту землю московские 
власти могут претендовать в обмен на 
свои инвестиции в создание НКЦ.

Касаясь развития транспортной 
инфраструктуры, господин Рогозин 
сообщил, что около центра появятся 
четыре моста, в том числе один пеше-
ходный. Кроме того, жители получат 
доступ к двум станциям метро — «Ше-
лепиха» и «Мневники». По данным 
„Ъ“, на развитие транспортной ин-
фраструктуры город выделит 10 млрд 
руб. Такое решение проблемы загру-
женности дорог одобряют не все. Как 
говорит депутат района Филевский 
Парк Ольга Мостинская, до последне-
го времени здесь не было серьезных 
проблем с транспортной доступно-
стью — за исключением расположен-
ного за заводом имени Хруничева ми-
крорайона Филевская Пойма: в нем 
при наличии одного выезда прожива-
ет 24 тыс. человек. «Согласно генпла-
ну 2010 года, новые мосты планиро-
вались именно там — улица Мясище-
ва изначально проектировалась с рас-
четом на появление автомобильно-
го моста с Мневниковской поймы, а с 
востока планировались два моста: на 
3-й Силикатный и на Береговом. Про-

ектирование моста на Береговом уже 
ведется, но в инвестиционную про-
грамму он пока не включен»,— рас-
сказала „Ъ“ депутат. В декабре 2016 го-
да жители района Филевский Парк уз-
нали, что автомобильный мост с Мя-
сищева перемещен в створ Новоза-
водской улицы (по сути, в парк Фи-
ли). С тех пор началась борьба жите-
лей района за спасение парка: в 2017 
и 2018 годах прошло три митинга, бы-
ли написаны многочисленные обра-
щения к президенту, мэру, в Моско-
мархитектуру, которые подписали 
почти 3 тыс. человек, была запуще-
на петиция, собравшая около 15 тыс. 
подписей. Московские власти прио-
становили проект строительства мо-
ста. «Если мост на территорию пар-
ка Фили нужен, он может быть толь-
ко пешеходным — это сохранило бы 
уникальную особо охраняемую при-
родную зону, достояние всех москви-
чей»,— считает госпожа Мостинская.

Отметим, что расположенные в 
районе будущего кластера жилые 
дома будут вовлечены в программу 
реновации правительства Москвы. 
В них проживают в том числе и ра-
ботники ГКНПЦ имени Хруничева 
(здания располагаются на площа-
ди 3,8 га). Завершение всех работ на 
150 га земли, которая пока еще при-
надлежит ГКНПЦ имени Хруничева, 
запланировано на 2024 год.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов
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Будущий аэрокосмический  
кластер в Филях 
разместится 
на территории почти в 90 га  



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 февраля 2019 №33/П   l   Коммерсантъ

новости

В России прошли ежегод-
ные акции памяти оппози-
ционного политика Бори-
са Немцова, убитого в 2015 
году. В Москве на традици-
онный Марш памяти при-
шло более 10 тыс. человек. 
В этот раз в толпе практиче-
ски не было портретов само-
го Бориса Немцова, вместо 
них несли сотни фотогра-
фий тех, кого называют по-
литическими заключенны-
ми,— от режиссера Кирилла 
Серебренникова до анархи-
стов из дела «Сети». Участ-
ники марша не видят в этом 
ничего необычного, по их 
словам, «тема политзэков 
была особенно важна для 
Бориса Немцова».

Сбор участников проходил 
на Страстном бульваре. Орга-
низаторы раздавали неболь-
шие плакаты — российский 
триколор, как решето, проби-
тый пулями. Но многие при-
шли со своими транспаранта-
ми, и траурное мероприятие 
стало коллективным высказы-
ванием о тех, кого в современ-
ной России называют полити-
ческими заключенными.

В колонне под флагами Ук-
раины собирались сторонни-
ки идеи «обмена всех на всех». 
Там растянули большое полот-
нище с фотографией украин-
ского режиссера Олега Сенцо-
ва, осужденного в России. Впе-
реди стояла женщина с боль-
шим плакатом «Матери Рос-
сии и Украины ждут своих де-
тей домой! Нам нужен мир!». 
Здесь мелькали фотографии 
украинских моряков, которые 
в ноябре 2018 года были задер-
жаны в Керченском проливе. 
Рядом крымскотатарские ак-
тивисты с фотографиями аре-
стованных или осужденных: с 
плакатов на толпу удрученно 
смотрели пожилые мужчины 
в папахах и тюбетейках.

Несколько десятков чле-
нов «Российского социалисти-
ческого движения» требовали 
«прекратить репрессии и неза-
конные преследования». Здесь 
несли фотографии левых акти-
вистов — от анархистов, обви-
няемых в создании террори-
стической организации «Сеть», 
до члена «Народной самообо-
роны» аспиранта мехмата Аза-
та Мифтахова.

Группа людей несла боль-
шой баннер с черно-белой фо-
тографией Бориса Немцова и 

надписью «Тамбов помнит». 
Над толпой возвышались бан-
неры с фотографиями обви-
няемых по делу «Седьмой сту-
дии» — режиссера Кирилла Се-
ребренникова, экс-генпродю-
сера студии Алексея Малоброд-
ского и руководителя РАМТ Со-
фьи Апфельбаум.

Около сорока человек с «им-
перскими» флагами и растяж-
кой «Русский марш против по-
литического террора» скан-
дировали «Отменить 282-ю» и 
«Слава России! Слава Руси!». В 
некотором отдалении два де-
сятка демонстрантов под чер-
но-зелеными флагами пели 
песню «Воины света, воины 
добра», которая считается не-
официальным гимном укра-
инского Майдана. «Мы правые 
народники,— сообщила кор-
респонденту „Ъ“ одна из пою-
щих девушек.— Идем отдель-
но, потому что с тем „Правым 
блоком“ у нас война, мы недав-
но дрались даже». Третья груп-
па националистов несла алые 
флаги с золотой птицей и бан-
нер «Долой диктатуру».

Либертарианская партия 
шла с черной растяжкой «Каж-
дого припомним» и черно-бе-
лыми фото жертв громких 
убийств. Над бульваром плы-
ли портреты журналисток Ан-
ны Политковской и Анастасии 

Бабуровой, репортеров Орха-
на Джемаля и Кирилла Радчен-
ко, документалиста Алексан-
дра Расторгуева, правозащит-
ницы Натальи Эстемировой, 
адвоката Станислава Маркело-
ва, юриста Сергея Магнитско-
го, нацбола Юрия Червочки-
на и многих-многих других, 
включая, разумеется, и Бори-
са Немцова.

Оппозиционер Илья Яшин, 
соратник и близкий друг Бори-
са Немцова, рассказывал жур-
налистам, что главное требова-
ние марша — до конца провес-
ти расследование, которое «бы-
ло заблокировано, очевидно, 
по политическим причинам».

Фотографы обступили иду-
щего в первом ряду мальчика 
с нарисованным гуашью пла-
катом «А нас тоже убьют?». Три-
надцатилетний Ярослав рас-
сказал, что это второй его ми-
тинг, на первом, в июне, он 
поддерживал партию «Ябло-
ко». «В школе я противостою 
противоправным действиям 
и системе. Я открыто читаю 
книжки на уроках и сопротив-
ляюсь домашней работе — она 
не нужна. Защищаю учеников 
от унижения, которое у нас 
постоянно происходит,— рас-
сказывает Ярослав.— Практи-
чески вся школа против меня. 
Только футбольные фанаты 
поддерживают».

Тяжело опираясь на трость, 
шла Юлия Павликова — с пор-
третом дочери Анны Павли-
ковой, обвиняемой по делу 

«Нового величия». За руку ее 
поддерживала мама другой 
фигурантки этого дела Марии 
Дубовик.

«Мне доводилось слышать 
истории, как Борис Немцов 
помогал людям, попавшим 
в беду, в том числе и политзэ-
кам»,— заявил „Ъ“ Владимир 
Акименков, который занима-
ется сбором средств для аре-
стованных и осужденных оп-
позиционеров. Он вспомнил, 
как обратился к политику за 
несколько месяцев до его гибе-
ли с просьбой помочь аресто-
ванной девушке. «Он сразу со-
гласился и выделил из личных 
средств достаточно серьезную 
сумму,— рассказал Владимир 
Акименков.— В целом же Не-
мцов всегда вписывался за по-
литзэков, не только деньгами 
помогал, приходил на суд и к 
Сергею Удальцову, и к обвиня-
емым по „болотному делу“. Эта 
тема, очевидно, была очень 
важной для него».

Пресс-служба столичного 
ГУМВД России сообщила, что 
в марше приняли участие око-
ло 6 тыс. человек, активисты 
«Белого счетчика» говорят о 
почти 11 тыс. Акция прошла 
спокойно, единственный за-
держанный за нецензурный 
плакат с упоминанием Влади-
мира Путина был позже отпу-
щен с обязательством прийти 
в полицию на профилактиче-
скую беседу.

Александр Черных, 
Елизавета Михальченко

«Немцов всегда вписывался  
за политзэков»
Марш памяти политика напомнил  
об арестованных оппозиционерах

Как стало известно „Ъ“, Главное след-
ственное управление (ГСУ) Следст-
венного комитета России (СКР) по 
Московской области завершило рас-
следование очередного дела в отно-
шении предполагаемых участников 
одной из самых кровавых в новейшей 
истории России преступных группи-
ровок — ореховской. Обвиняемые уже 
закончили ознакомление с материала 
дела. На этот раз им вменяются поку-
шения на директора ТЦ «Одинцовское 
подворье» Сергея Журбу и подготов-
ка к новому нападению на бизнесме-
на. Предприниматель, на которого 
«ореховские» вели настоящую охоту 
несколько лет, уцелел, при этом жер-
твами преступников стали несколько 
человек из его окружения.

По данным „Ъ“, на днях истек предель-
ный срок ознакомления с уголовным де-
лом, который Бабушкинский райсуд ра-
нее назначил Анзору Догушеву. Он, а также 
еще несколько фигурантов были задержа-
ны в 2015 году в рамках громкого расследо-
вания в отношении множества преступле-
ний, совершенных в разные годы «орехов-
скими». Многие из задержанных, которые, 
кстати, проходили по разным преступным 
эпизодам, по десятку лет числились к это-
му времени в розыске. Среди них оказа-
лись несколько выходцев с Северного Кав-
каза, откуда они, предположительно, до-
ставляли группировке оружие. В частно-
сти, был задержан и Беслан Асакаев, кото-
рого оперативники и следователи считают 
одним из «штатных» киллеров ОПГ.

Нынешнее дело, по данным источников 
„Ъ“, касается эпизодов, связанных с много-
летней борьбой лидеров ореховской ОПГ 
за контроль над крупным торговым ком-
плексом «Одинцовское подворье». Изна-
чально, как ранее рассказывал „Ъ“, одним 
из совладельцев этого рынка являлась фир-
ма «Финэкс», зарегистрированная на же-
ну и мать одного из лидеров «ореховских» 

Дмитрия Белкина (Белок). В конце 90-х он, 
опасаясь ареста, уехал за границу и обосно-
вался в Испании. При этом его родственни-
кам руководство рынка продолжало еже-
месячно выплачивать своего рода дань — 
до $20 тыс., которую Белок вымогал под 
угрозой расправы. Однако, после того как 
Белка в Испании задержали и встал вопрос 
о его возможной скорой экстрадиции, ру-
ководители «Одинцовского подворья» вы-
платы прекратили. Это не устроило оста-
вавшихся в России ближайших соратников 
Белкина — Сергея Фролова (Болтон) и вое-
вавшего в Афганистане бывшего спецна-
зовца Игоря Сосновского (Чипит). Они, как 
считают следователи подмосковного ГСУ 
СКР по Московской области, организовали 
целую серию покушений на руководителя 
«Одинцовского подворья» Сергею Журбу, 
его юристов и помощников. Первый раз го-
сподина Журбу пытались убить еще в 2010 
году на окраине Одинцово, где его джип по-
пал в засаду и был расстрелян из автоматов. 
Был убит водитель бизнесмена, а сам он и 
его охранник получили ранения. В 2014 
году выстрелом из снайперской винтов-
ки Драгунова (СВД) Сергей Журба был ра-
нен в спину на Можайском шоссе, однако 
пуля не задела жизненно важных органов. 
После этого бандиты решили действовать 
еще более радикально и стали готовить 
расстрел автомобиля господина Журбы из 
противотанкового гранатомета. Но этот за-
мысел реализовать не удалось: в 2015 году 
поймали как непосредственных исполни-
телей нападений на бизнесмена, так и дол-
гое время находившихся на нелегальном 
положении Болтона и Чипита. Между тем, 
напомним, от рук киллеров «ореховских» в 
разное время также погибли ряд помощни-
ков господина Журбы и известный москов-
ский адвокат Татьяна Акимцева, оказывав-
шая ему юридическую помощь.

Анзора Догушева правоохранители 
считают участником первого покушения 
на бизнесмена Журбу, Беслан Асакаев яко-

бы стрелял в предпринимателя из СВД и 
участвовал в подготовке третьего, так и 
не состоявшегося нападения (ч. 30 ст. 105 
УК РФ). Кроме того, им и их сообщникам 
инкриминируются участие в банде (ч. 2 
ст. 209 УК РФ) и незаконный оборот ору-
жия и боеприпасов в составе организо-
ванной группы (ч. 3 ст. 222 УК РФ).

Отметим, что предполагаемым участ-
никам ОПГ 95 томов уголовного дела для 
ознакомления были представлены в ноя-
бре 2017 года. Однако Анзор Догушев за по-
чти полтора года успел изучить лишь 40 из 
них. В результате следователи обратились 
в суд с ходатайством об ограничении сро-
ков ознакомления. В свою очередь, обвиня-
емый и его адвокат настаивали, что следст-
вие весьма нерегулярно предоставляло ма-
териалы для чтения. Они также утвержда-
ли, что в тех случаях, когда фигурант отка-
зывался от ознакомления, ссылаясь на здо-
ровье, он отнюдь не симулировал. Защита 
также указывала, что Догушеву иногда тре-
бовались перерывы для «анализа получен-
ной информации». Однако Бабушкинский 
райсуд, а затем и Мосгорсуд приняли сто-
рону следствия, посчитав аргументы обви-
няемого и его защиты надуманными. Осо-
бо было отмечено, что обвиняемый, когда 
не отказывался читать материалы, тратил 
на это занятие всего от несколько минут до 
пары часов в день.

Материалы расследования вскоре бу-
дут направлены в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного заключе-
ния. Остается добавить, что большинство 
участников некогда одной из самых кро-
вавых в России преступных группировок 
ранее получили от 17 лет колонии строго-
го режима до пожизненного заключения. 
Белок за причастность к многочислен-
ным убийствам получил пожизненный 
срок. Чипит, пошедший на сотрудничест-
во со следствием, был приговорен к 18 го-
дам 8 месяцам заключения.

Сергей Сергеев

«Ореховскому» не разрешили читать
Завершено расследование нескольких эпизодов  
деятельности группировки

Спутниковая система OneWeb является  
одним из самых амбициозных технологи-
ческих проектов современности: в ближай-
шие годы ее создатели планируют вывести 
на орбиту свыше 600 космических аппара-
тов, которые позволят обеспечить интерне-
том миллионы людей. Оператором ресур-
сов OneWeb с российской стороны является 
компания «Гонец». Ее гендиректор Дмитрий 
Баканов рассказал в интервью специально-
му корреспонденту „Ъ“ Ивану Сафронову  
о том, как этот проект реализуется и что 
этой реализации может помешать.

— Проект OneWeb в России обсуждается бо-
лее полутора лет, но вы ни разу не выступи-
ли по этой теме публично. Почему?
— Мы не привыкли обсуждать какие-то несвер-
шившиеся факты. А потом вокруг проекта под-
нялся ненужный шум. Мне очень не хотелось 
бы лишний раз о нем говорить и нагнетать об-
становку.
— А сейчас почему согласились на встречу?
— Вокруг проекта OneWeb появилось много 
комментариев, слухов и домыслов от людей, ко-
торые не задействованы напрямую в процессе. 
Молчать в такой ситуации нам показалось не 
слишком верным. Нужно внести определенную 
ясность и успокоить ситуацию.
— Правда, что доля РФ в совместном пред-
приятии «Уанвеб» доведена до 51%?
— Могу подтвердить, что сделка по покупке у на-
ших партнеров из компании OneWeb 11% совмест-
ного предприятия ООО «Уанвеб» действительно 
проведена. Эта задача была поставлена госкорпо-
рацией «Роскосмос», которая, в свою очередь, руко-
водствовалась решением Совета безопасности РФ. 
Мы смогли оперативно сработать и организовать 
доведение доли российской стороны в совмест-
ном предприятии до контрольного пакета.
— Увеличивать пакет не планируете?
— Без соответствующих указаний не вижу смы-
сла. Пока компания занимается только норма-
тивными процедурами с государственными ор-
ганами по сфере компетенций, подает заявки, 
готовит отчеты, заключает соглашения, предо-
ставляет информацию и так далее.
— Не секрет, что к развертыванию системы 
OneWeb на территории России неоднознач-
ное отношение: например, ФСБ считает ее 
угрозой национальной безопасности.
— Я бы не очень хотел нагнетать провокацион-
ность по данной тематике. Основной государст-
венный орган, отвечающий за национальную без-
опасность в России,— это ФСБ, поэтому итоговое 
решение по данному вопросу будет принимать-
ся этой службой, и мы будем его исполнять, ка-
ким бы оно ни было. Важно отметить, что в ходе 
работы по данному проекту все, кто в нем участву-
ет как от «Гонца», так и «Роскосмоса», руководству-
ются сугубо национальными интересами. Это рас-
ширение цифровых услуг в интересах населения 
за счет возможностей системы OneWeb в любом 
мало охваченном телекоммуникациями уголке 
страны. На данный момент продолжается опреде-
ленный анализ вопросов, связанных с возможно-
стями работы системы OneWeb и теми рисками 
или угрозами, которые она может нести. Хотел бы 
подчеркнуть, что и мы оказываем максимальное 
содействие компетентным структурам с целью 
получения всей необходимой для этого информа-
ции. Наши партнеры из OneWeb тоже проявляют 
открытую позицию.

Немаловажным фактором взаимодействия с 
нашими иностранными партнерами является 
то, что OneWeb стал значимым заказчиком про-
дукции российской ракетно-космической про-
мышленности. Это 21 ракета-носитель «Союз» 
производства РКЦ «Прогресс», разгонные блоки 
«Фрегат» производства НПО имени Лавочкина, 
более 600 спутниковых двигателей производст-
ва ОКБ «Факел», пусковая программа, которой за-
нимается ЦЭНКИ. Не будем забывать и загрузке 
космодрома Восточный, если будет принято со-
ответствующее положительное решение.

Стоит представить масштаб данной техноло-
гической инициативы — планируется к запуску 
свыше 600 космических аппаратов. До OneWeb 
такого не делал никто. Да, многие присматри-
вались к такой цели, но так и не стартовали. Не 
просто так акционерами проекта стал междуна-
родный консорциум из лидирующих мировых 
корпораций практически со всех континентов: 
SoftBank из Японии, Airbus из Европы, Qualcomm 
из Сингапура, Gruppo Solinas из Мексики, Bharty 
Airtel из Индии и еще ряд стран, поскольку это 
очень затратная задача. С точки зрения как техно-
логии, так и финансов.
— Возвращаясь к анализу проекта спецслуж-
бами, чем они аргументируют свой скепсис 
по отношению к проекту?
— Есть набор стандартных регуляторных требо-
ваний к иностранным спутниковым системам, 
вокруг них и идет обсуждение.
— Конкретнее можете разъяснить?
— С моей стороны не совсем корректным было 
бы рассказывать все тонкости и нюансы. Если 
говорить в общем, то основных пунктов два. 
Это электромагнитная совместимость системы 
OneWeb с российскими спутниковыми система-
ми и анализ вероятности создания помех для их 
работы, а также вопросы обеспечения СОРМ (си-
стема оперативно-разыскных мероприятий.— 
„Ъ“). Последнее предполагает комплексный под-
ход к контролю трафика, проходящего через сис-
тему, аутентификации абонентов, и анализу воз-
можности использования системы OneWeb для 
совершения каких-либо противоправных це-
лей. Но есть и ряд других. В России строгое зако-

нодательство в сфере информационной безопас-
ности, и выполнить все нормы не так просто, по-
этому необходима детальная проработка.
— А аргументы вашей стороны?
— Наши аргументы следующие. По электромаг-
нитной совместимости: OneWeb несколько лет 
назад подал частотную заявку в Международный 
союз электросвязи (структурное подразделение 
ООН по телекоммуникациям.— „Ъ“) в Ku- и Ka-
диапазонах частот на создание глобальной низ-
коорбитальной системы. Руководствуясь поло-
жениями регламента радиосвязи, а именно пун-
ктом 22.2, должны быть выполнены определен-
ные нормативы по плотности потока мощно-
сти излучения со спутника, чтобы это не созда-
вало помех другим, в основном геостационар-
ным системам. То, что система OneWeb выпол-
няет данные нормативы, подтверждено дирек-
тором бюро радиосвязи МСЭ в своем письме, ко-
торое, кстати, есть в открытом доступе. Де-фак-
то это международное признание безопасности 
технологии для других аппаратов, что также под-
тверждается заключенными межоперторскими 
соглашениями между OneWeb и несколькими 
крупнейшими международными операторами 
спутниковой связи, у которых в управлении на-
ходятся десятки космических аппаратов на гео-
стационарной орбите, работающих в аналогич-
ных частотных диапазонах.
— Если, предположим, спецслужбы добьют-
ся своего и система будет признана угрозой 
национальной безопасности и запрещена к 
работе в России, то OneWeb все равно смо-
жет функционировать на территории на-
шей страны?
— Если юридически она будет запрещена, ее ис-
пользование будет «вне закона» со всеми вытека-
ющими последствиями.
— Но физически же спутники будут проле-
тать над территорией России?
— Группировка будет развернута в любом слу-
чае: с нашим участием или без него. Несколько 
десятков аппаратов орбитальной группировки 
OneWeb будут пролетать над территорией Рос-
сии каждый момент времени. К сожалению, 
если мы не поставим наземные станции призем-
ления трафика у себя, они, скорее всего, появят-
ся на территории сопредельных государств. Мне 
кажется, что это для нас тоже серьезный риск — 
станции на территории Японии, Норвегии, Юж-
ной Кореи и ряда других стран позволят систе-
ме охватить всю нашу страну. И мы на это повли-
ять не сможем.
— Сейчас идет изменение ряда законода-
тельных актов, связанных с телекоммуни-
кационной сферой. У вас нет опасения, что 
интернет, поставляемый через проекты, схо-
жие с OneWeb, подпадет под законодатель-
ный запрет?
— Честно говоря, я привык опираться на свер-
шившиеся факты. Но если то, что вы говорите, 
правда, то может возникнуть ряд нормативных 
коллизий. Я понимаю, как технически возможно 
отключить российских потребителей от системы 
внутри страны. Но через территорию России и ее 
исключительную экономическую зону проходит 
достаточно различных логистических путей: ав-
томобильных, воздушных, морских и речных. С 
моей субъективной точки зрения, не очень понят-
но, как контролировать, например, самолеты, ко-
торые будут использовать возможности системы 
OneWeb и пролетать из Китая в Европу и обратно 
через нашу территорию? Как быть с фурами, кото-
рые проезжают через нашу страну? Объявлять их 
вне закона? Заставлять отключать интернет? Как 
контролировать суда иностранных государств, ко-
торые будут использовать Севморпуть? Как быть 
с нерезидентами России, которые формально бу-
дут подпадать под ее юрисдикцию и под действие 
упомянутых вами ограничений? В моем понима-
нии пока не все ответы готовы.
— С момента создания СП прошло полтора 
года. Ваших партнеров из головного офиса 
OneWeb такие задержки не смущают?
— Думаю, что смущают. И это, конечно же, яв-
ляется определенной проблемой. Несмотря на 
то что у нас сложились конструктивные отноше-
ния — руководители OneWeb несколько раз по-
сещали Россию для встречи с правительствен-
ными структурами,— всем хотелось бы достичь 
некоей определенности.

полная версия 
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«Группировка будет 
развернута в любом случае:  
с нашим участием  
или без него»
Гендиректор компании «Гонец» Дмитрий Баканов 
о перспективах спутниковой системы OneWeb  
в России
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Многие из тех,  
кто пришел на Марш 
памяти Бориса 
Немцова, знали 
политика лично
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Американо-китайская торговая 
война воспринимается многими 
внутри Китая как попытка сдер-
жать его развитие, остановить 
рост экономики и отбросить стра-
ну на десятилетия назад. О том, 
каково на самом деле состояние 
китайской экономики и может ли 
Китай противостоять давлению 
со стороны США, обозреватель 
„Ъ“ Михаил Коростиков погово-
рил с крупным гонконгско-китай-
ским предпринимателем, главой 
Nanhai Corporation, председате-
лем наблюдательного совета Ин-
ститута новой структурной эконо-
мики и медиамагнатом (Duowei 
News) Юй Пиньхаем.

• Юй Пиньхай — гонконгский биз-
несмен c активами в Китае, Гонкон-
ге, США и на Тайване, крупнейший 
акционер и глава совета директо-
ров Nanhai Corporation (доход в 2017 
году — $2 млрд, чистая прибыль — 
$217 млн). Основные направления де-
ятельности корпорации — строи-
тельство, СМИ, информационные 
технологии, телекоммуникации, 
кинопроизводство и развлекатель-
ная индустрия (управляет 464 кино-
театрами). Основал в Университе-
те Цинхуа Центр по американо-ки-
тайским отношениям, в Пекинском 
университете — Центр изучения ки-
тайской культуры и, наконец, от-
дельный Институт новой струк-
турной экономики.

— Как бы вы оценили состояние 
китайской экономики в связи 
с торговой войной?

— Я думаю, что за рубежом сильно 
преувеличивают эффект этой тор-
говой войны. Прежде всего нуж-
но понимать, что она случилась от-
нюдь не внезапно. Это произошло 
потому, что Китай и США находят-
ся в фундаментальном структур-
ном конфликте. Китай стал куда бо-
лее мощной экономикой по сравне-
нию с тем периодом, когда он всту-
пал в ВТО (2001 год.— „Ъ“). И ког-
да мы вступали, западные стра-
ны имели собственное представле-
ние о том, до каких пределов Ки-
тай может вырасти. Потом, через 
15–17 лет, мы просто переросли их 
ожидания. И они стали опасаться, 
что китайская экономика просто их 
поглотит. Это им психологически 
некомфортно, они хотят сдержать 
развитие Китая. Этот момент сов-

пал с периодом, когда Китай прохо-
дит внутреннюю структурную пере-
стройку, пытается сменить модель 
экономического развития, перейти 
от производства простых товаров 
к производству высокотехнологич-
ной продукции. Еще до того, как До-
нальд Трамп стал президентом, Ки-
тай уже проходил через серьезные 
экономические изменения: чистку 
плохих кредитов, сокращение из-
быточных промышленных мощно-
стей, переход от экстенсивной мо-
дели к интенсивной. Именно поэто-
му замедляется экономика. Она за-
медляется не из-за торговой войны, 
а потому, что Китай меняет траек-
торию развития. Так что вредит ли 
торговая война Китаю? Конечно, да. 
Так ли сильно, как думают за преде-
лами Китая? Нет.
— Часть вашего холдинга — IT-
бизнес. Одна из главных претен-
зий США в ходе этой торговой 
войны — воровство китайцами 
американских технологий. Как 
вы считаете, обоснованны ли эти 
претензии или беспочвенны?
— Абсолютно беспочвенны. Я хотел 
бы вам напомнить, что в 1950-х го-
дах, когда Япония только начина-
ла свое развитие как высокотехно-
логичная экономика, США поддер-
живали ее. В 1980-х годах, когда они 
стали конкурентами США, эта под-
держка испарилась. Тогда же на-
чал свое восхождение Китай. Учи-
лись ли мы у западных компаний? 
Конечно. Учились ли мы в США? 
Да, мы посылали туда наших луч-

ших студентов. Перенимали ли мы 
опыт через совместные предпри-
ятия? Конечно! В этом смысл сов-
местных предприятий. Но мы ни-
когда не занимались систематиче-
ским воровством технологий. Те-
перь уже дошло до того, что запад-
ные инженерно-технические вузы 
грозятся запретить доступ студен-
там из Китая. Мы же не запрещаем 
американцам производство бомб, 
потому что порох изобрели в Ки-
тае! Это просто глупо. Если китай-
ские компании украли какую-то ин-
теллектуальную собственность, по-
дайте на них в суд! Не так давно аме-
риканская компания Quallcom по-
дала в суд на китайское подразде-
ление Apple и выиграла иск! США 
подавали в суд на ZTE, теперь пода-
ли на Huawei, это нормальная пра-
ктика. Зачем говорить, что воровст-
во технологий — это государствен-
ная политика, и обвинять в этом го-
сударство?

— То есть вы полагаете, что пре-
следование Huawei оправданно?
— Я думаю, что американские по-
литики хотят сдержать рост и раз-
витие Китая. Но они не могут ска-
зать об этом открыто, потому что 
это этически неприемлемо. У них 
не получится нас сдержать, они не 
могут сдержать даже Россию. Она 
проводит свою политику в Сирии, 
например, хотя ее экономика в не-
сколько раз меньше китайской. 
И ведь Россия — экономика, очень 
зависимая от внешних рынков, от 
продажи нефти и газа в Европу. И то 
они не могут ничего сделать. Как 
они собираются сдержать Китай? 
Время работает на нас, надо быть 
терпеливым, сдержанным, и пусть 
время делает свою работу.
— У вас есть серьезные интересы 
в трех частях Китая: в Гонконге, на 
Тайване и на материке. Не меша-
ет ли вашему бизнесу на Тайване 
(в декабре 2018 года Nanhai Corp. 

выиграла тендер на постройку не-
боскреба Taipei City One.— „Ъ“) по-
литический конфликт между Пе-
кином и Тайбэем?
— Я бы не назвал отношения меж-
ду материком и Тайванем плохими. 
Из-за позиции управляющей сей-
час Тайванем Демократической про-
грессивной партии политические 
контакты действительно ограниче-
ны, но что касается межчеловече-
ских контактов или бизнес-контак-
тов — никаких проблем нет. Я счи-
таю, что вопрос Тайваня для Китая 
ключевой, и я не склонен преувели-
чивать нынешнее ухудшение отно-
шений. Мне кажется, здесь уместна 
пословица «Самая темная ночь на-
ступает перед рассветом». Я ожидаю 
серьезных изменений в отношени-
ях между Пекином и Тайбэем в сле-
дующие несколько лет.

полная версия 
kommersant.ru/12550

«У них не получится нас сдержать,  
они не могут сдержать даже Россию»
Китайский бизнесмен о торговой войне и воровстве интеллектуальной собственности

Игорь Додон, впрочем, призвал не вы-
страивать по этому поводу конспироло-
гических версий и считать аварию просто 
аварией.

Наконец, опять же 22 февраля лидеры оп-
позиционных прозападных партий «Плат-
форма достоинство и правда» и «Действие 
и солидарность» Андрей Нэстасе и Майя Сан-
ду объявили, что их отравили ртутью.

Господин Нэстасе и госпожа Санду на 
этих выборах выступали тандемом, создав 
блок Acum (в переводе на русский — «Сей-
час»). Оба в равной степени критикуют как 
Владимира Плахотнюка, так и Игоря Додо-
на и призывают освободить страну от дикта-
та олигархов.

В доказательство имевшего место отрав-
ления они представили результаты анали-
зов, объявив, что за этим стоят власти стра-
ны. На справках видно, что политики обсле-
довались больше года назад. Решение сооб-
щить о предполагаемом покушении толь-
ко сейчас они объяснили тем, что раньше не 
были на 100% уверены в том, что это дело рук 
режима Владимира Плахотнюка. Демократы 
назвали историю с отравлением оппозицио-
неров выдуманной от начала до конца.

Голоса из-за Днестра
В день выборов уголовное дело в России на 
господина Плахотнюка, авария с участи-
ем президентского кортежа и сообщение 
об отравлении двух оппозиционных поли-
тиков, затмили другие, не менее скандаль-
ные новости.

С самого утра множились сообщения 
о том, что жителей непризнанной Придне-
стровской Молдавской Республики (ПМР) 
массово доставляют на автобусах на участ-
ки, открытые для голосования тех, кто жи-
вет на неподконтрольной Кишиневу терри-
тории. Несколько человек, проживающих 
в ПМР, рассказали „Ъ“, что им или их знако-
мым предлагали проголосовать за Демпар-
тию или партию «Шор», лидером которой яв-
ляется молдавский бизнесмен, супруг рос-
сийской певицы Жасмин Илан Шор. Фото-
графии и видеозаписи, на которых были за-
сняты автобусы с людьми из Приднестровья, 
наводнили молдавский сегмент Facebook. 
Назывались и суммы, которые платят за го-
лосование за нужную партию и кандида-
та,— $20 за голос.

Игорь Додон заявил, что подвоз избирате-
лей организовала приднестровская фирма 
«Шериф», чьи представители инструктиро-
вали людей, за кого следует проголосовать. 
«Я понял, что „Шериф“ дает указания, чтобы 
приднестровцы голосовали за Демократиче-

скую партию. У меня есть информация, что 
люди категорически против этого. Я знаю, 
что наблюдатели ОБСЕ и СНГ находятся на 
этих участках и проверяют ситуацию»,— 
сказал молдавский президент.

Демократы, в свою очередь, заявили, что 
это социалисты стоят за подвозом придне-
стровцев и платят им за участие в голосо-
вании. «Граждане сообщили нам, что пред-
ставители Партии социалистов предлагают 
людям из Приднестровья деньги за голосо-
вание за их кандидата»,— говорится в со-
общении, опубликованном на сайте Дем-
партии.

«Шериф» — крупнейший приднестров-
ский холдинг, который принадлежит мест-
ному бизнесмену Виктору Гушану. В 2016 го-
ду президентом ПМР стал Вадим Красносель-
ский, поддержанный «Шерифом» и партией 
«Обновление», которая контролирует мест-
ный парламент и финансируется холдингом.

Власти Приднестровья, впрочем, свою 
причастность к организации голосова-
ния жителей непризнанной республики 
опровергли. «У Приднестровья свой пар-
ламент, официально мы в выборах в сосед-
ней Молдове не участвуем, избирательных 
участков на своей территории не открыва-
ли. Однако у нас проживают граждане, ко-
торые обзавелись молдавскими паспорта-
ми и имеют право выбирать парламент со-
седней страны. Мы с уважением отнеслись 
к просьбе молдавского руководства не ме-
шать им принимать участие в голосовании. 
Что касается обвинений в фальсификаци-

ях со стороны некоторых молдавских пар-
тий, то власти Приднестровья к этому отно-
шения не имеют»,— сказала ТАСС замести-
тель председателя Верховного совета ПМР 
Галина Антюфеева.

С учетом того что обнародованные перед 
выборами соцопросы не выявили партию, 
способную получить в парламенте большин-
ство, необходимое для единоличного фор-
мирования правительства, конкуренция за 
голоса возросла. В этом смысле активность 
приднестровцев и результаты их голосова-
ния вполне могут повлиять на расклад сил. 
Дело в том, что выборы в Молдавии впер-
вые проводятся по смешанной системе, ког-
да половину депутатов (всего в парламенте 
101 место) изберут по партийным спискам, 
а остальных — по одномандатным округам. 
В Приднестровье сформировано два округа, 
соответственно, его жители гарантированно 
изберут двух парламентариев.

Выборы после выборов
В Молдавии нет порога явки на выборах, по-
этому они считаются состоявшимися при 
любой активности избирателей. Она, по дан-
ным ЦИКа, была высокой: за два часа до за-
крытия участков проголосовали 46,6%, или 
1,4 млн человек.

Кто получил больше всех голосов, станет 
ясно уже 25 февраля. Опросы, публиковав-
шиеся до выборов, показали, что в парла-
мент гарантированно проходят пророссий-
ская Партия социалистов, блок Acum и пра-
вящая Демпартия. Шансы провести своих 
депутатов есть и у партии «Шор», которая 
считается сателлитом демократов. Считает-
ся, что ее лидер Илан Шор управляем, по-
скольку на него есть уголовное дело за «кра-
жу века» — вывод в 2014 году из трех молдав-
ских банков $1 млрд.

Ни одна из политических сил, если верить 
социологии, не сможет получить большин-
ство. В такой ситуации обычно начинаются 
переговоры о коалиции. Но перед выборами 
в Acum заявили, что не намерены создавать 
альянсы с демократами и социалистами. За-
реклась от союза с Демпартией и Партия со-
циалистов. Игорь Додон уже заявил, что счи-
тает досрочные выборы весьма вероятными.

Между тем ранее Демпартия уже демон-
стрировала умение обретать нужные голоса 
вне зависимости от итогов выборов. В 2014 
году демократы получили лишь 19 мест 
в парламенте, но уже через год контроли-
ровали больше пятидесяти мандатов, пе-
реманив на свою сторону депутатов из дру-
гих фракций, включая членов Партии ком-
мунистов, выступающей за сближение с Мо-
сквой. За это их до сих пор обвиняют в под-
купе и шантаже.

По словам близкого к Демпартии собесед-
ника „Ъ“, там рассчитывают получить не ме-
нее 30 мандатов. «Самое интересное будет 
происходить, когда все рассядутся в парла-
менте и начнутся переговоры. С учетом пер-
спективы досрочных выборов возможны 
всякие сюрпризы»,— говорит он.

Глава кишиневской Ассоциации за демо-
кратию участия политолог Игорь Боцан уве-
рен, что настоящие выборы начнутся по-
сле выборов — когда Демпартия начнет под-
бирать себе сторонников в других фракци-
ях. «Они надеются, что вместе с партией Шо-
ра получат большинство и им не придется до-
бирать депутатов в других фракциях. Если же 
нет, придется ломать и социалистов, и людей 
из Acum,— сказал господин Боцан „Ъ“.— Убе-
дить они их могут только специальными ме-
тодами. Однажды Плахотнюк сумел за ночь 
перековать большую часть пророссийских де-
путатов в проевропейских. Ему это по силам». 

Владимир Соловьев

Молдавия не выбралась из выборов

Его поздравляет председатель коми-
тета Совета федерации по обороне 
и безопасности генерал-полковник 
Виктор Бондарев:
— Уважаемый Константин Влади-
мирович! Примите мои искренние 
поздравления с 50-летним юбиле-
ем! Ваша любовь к военной авиации 
в сочетании с глубокими познани-
ями в этой сфере говорят о Вас как 
о настоящем профессионале своего 
дела. Подтверждением тому служат 

Ваши книги и многочисленные ста-
тьи, а также авторитет Центра АСТ. 
Желаю Вам творческого долголетия 
и новых исследований!

Поздравление передает ректор Мо-
сковского авиационного института 
Михаил Погосян:
— Уважаемый Константин Влади-
мирович, поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Имея гуманитарное образо-
вание, Вы по праву являетесь одним 

из ведущих экспертов в такой непро-
стой технической области, как авиа-
строение. С Вами всегда интересно 
работать, Ваши материалы основа-
ны на глубоком знании, всесторон-
нем и комплексном анализе пробле-
мы. Желаю Вам и Центру АСТ даль-
нейших успехов в вашей многогран-
ной аналитической и издательской 
деятельности!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
основателю Центра анализа стратегий и технологий  
(Центр АСТ) Константину Макиенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Возглавляющий Партию соци-
алистов пророссийский прези-
дент Молдавии Игорь Додон  
допускает, что прошедшее 
 голосование ничего не решит 
и потребуются новые выборы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1

H
K

S
YU



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 25 февраля 2019 №33/П   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,834 млрд руб. 
В 2019 году (на 21 февраля) собрано 209 676 519 руб., помощь 
получили 260 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даня Баранов, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 160 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 39 тыс. руб.

Даня родился преждевременно, в тяжелом со-
стоянии, весил всего полтора килограмма. С пер-
вых месяцев сын отставал в развитии, и в год ему 
поставили диагноз ДЦП. Мы активно лечили сына, 
возили в реабилитационные центры, оплачивать 
лечение нам помогали благотворители. А этим ле-
том нам удалось попасть в Институт медтехноло-
гий (ИМТ, Москва). Результат лечения увидели сразу: 
сын научился сидеть и стоять без поддержки, стал бо-
лее внимательным, все понимает, но не говорит. Ле-
чение нужно продолжить, но нам его не оплатить. 
Муж работает на стройках, я дома с Даней.  Помогите! 
 Елена Баранова, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Даня 
нуждается в повторной госпитализации. Надо сни-
зить патологический тонус мышц, научить мальчи-
ка ходить, развить его речь».

Диляра Хусаинова, 2 года, врожденный 
гиперинсулинизм, спасет лекарство на год. 
149 176 руб.
Внимание! Цена лекарства 197 796 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 48 620 руб.

В девять месяцев у дочки начались странные при-
ступы: Диляра обмякала, замирала. Местные врачи 
никаких патологий не обнаружили, их насторожил 
только очень низкий уровень сахара в крови. Дочке 
вводили раствор глюкозы, но это не помогло. У нее 
заподозрили гиперинсулинизм — избыток инсули-
на из-за нарушения работы поджелудочной железы. 
В московской клинике диагноз подтвердили. Дочке 
назначили препарат прогликем и специальную дие-
ту. Состояние Диляры сразу улучшилось. Но лекарство 
у нас заканчивается, а купить его сами мы не в силах. 
Помогите, пожалуйста! Лилия Хусаинова, Татарстан
Ведущий научный сотрудник Национального 
медицинского исследовательского центра эндо-
кринологии Мария Меликян (Москва): «Ребенку 
жизненно необходимо постоянно принимать пре-
парат прогликем. Лекарство не зарегистрировано 
в России, но разрешено к применению».

Рома Тихонов, 3 года, врожденная 
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 165 150 руб.
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 41 тыс. руб.

У Ромы с рождения ножки были искривлены, обе 
стопы у него были подвернуты внутрь. Кроме того, 
у малыша обнаружили нарушение развития позво-
ночника, ему сразу же потребовалось восстановитель-
ное лечение. До года Роме гипсовали стопы, но, когда 
гипс снимали, они снова подворачивались. Затем сы-
ну провели лечение по методу Понсети, и в полтора 
года он начал ходить! Но в декабре 2017 года случился 
рецидив. Лечение пришлось проходить заново, оно 
уже не помогало — теперь нужна операция. Млад-
шему сыну еще нет месяца, оплатить операцию мы 
не в силах. Дарья Тихонова, Красноярский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «В период активно-
го роста на фоне заболевания позвоночника у Ромы 
произошел рецидив. Планируется курс гипсований 
и операция — перенос сухожилий».

Ардан Цыренов, 5 месяцев, нарушение ритма 
сердца, врожденный кардит, спасет установка 
электрокардиостимулятора. 189 516 руб.
Внимание! Цена операции 473 516 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 50 тыс. 
руб. НКЦ «Флора» — 100 тыс. руб. Жертвователь, поже-
лавший остаться неназванным, внес еще 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Бурятия» соберут 34 тыс. руб.

Ардан родился здоровым, нормально развивался. 
Но в полтора месяца у него началась одышка. Обсле-
дование показало, что у малыша расширены полости 
сердца, и его сразу госпитализировали. Постепенно 
Ардан совсем обессилел, кормят его через зонд, он тя-
нется к игрушке, а удержать не может. Недавно у сына 
выявили воспаление оболочек сердца и нарушение 
ритма. Кардиологи сказали, что это тяжелый случай, 
есть угроза внезапной остановки сердца. Необходи-
мо срочно установить электрокардиостимулятор, но 
оплатить операцию мы не можем! У нас еще двухлет-
ний сын. Надежда Цыренова, Бурятия
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Состояние ребенка тревож-
ное — нет синусового ритма, значительно снижена 
частота сердечных сокращений. Спасти Ардана мо-
жет имплантация однокамерного эпикардиального 
электрокардиостимулятора».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Егор Вахрушев живет с родителями 
и трехлетней сестрой в селе Завьяло
во, в Удмуртии. У мальчика несовер
шенный остеогенез — его кости очень 
хрупкие и постоянно ломаются. Дли
тельное лечение, которое  оплатили 
читатели Русфонда, помогло  Егору 
окрепнуть и начать ходить. А букваль
но за день до Нового года мальчик 
упал и получил тяжелый перелом ле
вого бедра. Штифты, которые стояли 
в кости, сместились. Сейчас их нуж
но экстренно удалить и установить 
 новый телескопический штифт, кото
рый будет удлиняться по мере роста 
Егора. Но денег на дорогую операцию 
у  семьи нет.

Третьеклассник Егор Вахрушев не 
просто фанат «Звездных войн» и игры 
StarCraft II.

— Я сам хочу создавать плазменные 
пушки и сделать гипердвигатель,— го-
ворит он.— А вместо пороха приду-
мать суперускоритель, чтобы стрелять 
 бесшумно.

Мальчик рассказывает об оружии буду-
щего лежа: одно бедро у него сломано, он 
почти по пояс в гипсе.

— Егор не любит звук стрельбы,— по-
ясняет мама Елена.— Первые годы жиз-
ни он ломал ноги по три-четыре раза в год 
и до истерики боялся больниц: с ними 
прочно связан вой пилы, разрезающей 
гипс. Все похожие звуки до сих пор его 
 пугают.

Егор родился со сломанной ключи-
цей. А ноги, как показал рентген, слома-
лись и неправильно срослись у него еще 
в утробе матери. В первый месяц жизни 
младенец из удмуртского села Завьялово 
познакомился с главным республикан-
ским генетиком. Но ранняя диагности-
ка не помогла вовремя начать лечение. 
Отчасти потому, что в Удмуртии специа-
листам не хватает опыта: Егор стал для 
них лишь шестым пациентом с диагно-
зом «несовершенный остеогенез». И от-
части потому, что родители не сразу при-
няли диагноз.

— Я была будто не в себе,— признается 
Елена.— Представьте, выписали ребенка 
из больницы в месяц, а в два он снова ло-
мает ногу на собственном крещении. И так 
по кругу: больница — дом — перелом. Вра-
чи говорили: он не будет ходить. Простые 
люди — что не жилец. Я не хотела никого 
слушать.

Из-за частых переломов кости у «хру-
стальных» детей сильно деформируются. 
К двум годам правая нога Егора стала ко-
роче левой.

Тогда родители повезли сына в Москву, 
к врачам GMS Clinic. Там они узнали, что 
этот диагноз не приговор и Егор сможет хо-
дить. Главное — поскорее начать лечение: 
укрепление пористых костей сына.

Денег на дорогое лечение у родите-
лей не было, но им помогли жертвовате-

ли Рус фонда. И переломы стали происхо-
дить реже. В пять лет Егору вставили в оба 
бедра штифты, мальчик начал потихонь-
ку  ходить.

— За ручку, по чуть-чуть, он плакал от 
боли,— вспоминает Елена.— Мы даже хо-
дили по ночам на стадион с мягким покры-
тием, чтобы ему было проще. Бедный сто-
рож каждый раз пугался.

А потом Егор увлекся военной техни-
кой. Каждый раз в Москве, в каком бы ни 
был состоянии, он просился в Музей во-
оруженных сил. Мальчик начал придумы-

вать танки на ножках: на двух, на шести, 
на девяти. На очень устойчивых ножках, 
которые могут ходить везде, без поддер-
жки и не по 15 минут, как Егор.

Дед вырезал ему несколько деревян-
ных ружей и пистолетов. Один авто-
мат — по эскизу самого Егора. Мальчик 
дает его иногда трехлетней сестре Кате, 
и вместе они отбиваются от космических 
 пришельцев.

В семь лет Егор пошел уже без поддерж-
ки. Но вместо ближайшей сельской шко-
лы родители определили его в хорошую 

дистанционную: отношения со сверстни-
ками у Егора пока не складываются.

— В шахматном кружке все надо мной 
смеются, потому что слабый, не могу дать 
по морде,— говорит Егор.— Но я начал ве-
сти себя так, как советуют родители: не об-
ращать внимания и стараться обыгрывать 
в шахматы. Только стало получаться, и вот 
я опять отстаю.

30 декабря Егор поскользнулся на ров-
ном месте дома. Штифты, которые ему 
установили почти пять лет назад, не вы-
держали: левая бедренная кость слома-
лась. Теперь вместо них нужно поставить 
более современный телескопический 
штифт — он раздвигается по мере роста 
кости. Но в Удмуртии таких операций не 
делают. Нужно снова ехать в Москву и опе-
рироваться за большие деньги — свы-
ше 1,5 млн руб. Семье, в которой работает 
только отец, такую сумму не собрать. Тем 
более срочно. Родители Егора просят по-
мощи. Давайте дадим ребенку шанс сно-
ва пойти и победить наконец соперников 
в шахматном кружке.

Дина Юсупова,  
Удмуртия

С ружьем и штифтом
Девятилетнего Егора спасет срочная операция

Из свежей почты

Пазл складывается
Помощь детям со Spina bifida должна быть системной

15 февраля в НМИЦ акушерства, гине
кологии и перинатологии имени ака
демика В.И. Кулакова (Москва)  была 
сделана внутриутробная операция 
не родившейся еще девочке с диагно
зом Spina bifida — грыжа спинного моз
га. Прежде такие операции в России 
делались только в частной клинике 
в Лапино (Московская обл.). А сейчас 
впервые операция прошла в государ
ственной клинике — под руководством 
Сержиу Кавалейру из Федерально
го университета СанПаулу (Брази
лия), одного из самых опытных в ми
ре хирургов, специализирующихся на 
подобных операциях. Методика была 
корректно перенята российскими хи
рургами из рук одного из ее основате
лей. Это позволяет  рассчитывать на 
то, что помощь детям с грыжей спин
ного мозга в России выстроится в си
стему. Деньги на поездку профессора 
Кавалейру собрали читатели Рус
фонда. Операция прошла успешно.

Хрип о помощи
Для меня лично эта история началась во-
семь лет назад. В одном из подмосковных 
детских домов для детей-инвалидов я уви-
дел мальчика лет восьми. Единственным 
проявлением его жизни был хрип. У него 
была такая огромная голова, что ребенок 
не мог оторвать ее от подушки. Ноги были 
«птичьи» — атрофированные и деформи-
рованные. Сотрудники детдома сказали 
мне, что ребенок не умеет испражняться 
и что у него — Spina bifida, грыжа спинно-
го мозга. Позже я прочел в медицинской 
энциклопедии, что у детей с этим диагно-
зом, как правило, сохранный интеллект. 

Примерно тогда же доктор Наталия Бе-
лова, вернувшись из США, рассказала мне 
среди прочего, что там детей с грыжей 
спинного мозга оперируют внутриутроб-
но, на 24-й неделе беременности. До того, 
как зарастают у плода затылочные кости, 
и до того, как меняется кислотность около-
плодных вод так, что околоплодные воды 
начинают уничтожать открытый спинной 
мозг плода. Внутриутробные операции 
показались нам с доктором недостижи-
мой фантастикой. Мы даже и надеяться не 
могли, что при нашей жизни их станут де-

лать в России, а потому начали придумы-
вать, как помочь детям со Spina bifida хотя 
бы после рождения. И придумали конси-
лиумы, которые проводит клиника Глобал 
Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) со-
вместно с Русфондом,— совет врачей, ко-
торый составляет для ребенка дорожную 
карту обследований и лечения. 

На сбор такого консилиума у доктора 
Беловой ушло четыре года. В России труд-
но найти врачей, умеющих работать ко-
мандой, слушать коллег и принимать ре-
шения вместе. А лечение Spina bifida — это 
командная работа. Таковы и консилиумы. 
Непривычный для России опыт работы 
специалистов вместе: построение стра-
тегии лечения с учетом разнообразных, 
 часто противоречащих друг другу нужд 
пациента. В этих консилиумах принимал 
участие и нейрохирург Дмитрий Зинен-
ко. И он заразился от нас мечтой о внутри-
утробных операциях, которые, соглас-
но международным исследованиям, зна-
чительно улучшают состояние детей со 
Spina bifida и если не вылечивают их со-
всем, то делают осложнения куда менее 
 тяжелыми.

Передать методику
Еще четыре года спустя первая женщина 
из России Екатерина Сарабьева сама на-
шла швейцарскую клинику и профессора 
Мартина Мойли, поехала в Цюрих и под-
вергла своего не родившегося еще сына 
внутриутробной операции. Обнадежива-
ло, что необходимые Екатерине 5 млн руб. 
(ради первого раза клиника сделала скид-
ку, теперь операции в Швейцарии стоят 
9,5 млн руб.) собрали за два дня силами эн-
тузиастов в социальных сетях. 

Екатерина поехала в Цюрих, профес-
сор Мойли успешно ее прооперировал. 
В Цюрихе родился ее сын. А вернувшись 
в Москву, Екатерина и малыш наблюда-
лись в клиническом госпитале Лапино 
«Мать и дитя» профессора Марка Курцера. 
Профессор Курцер тоже, похоже, проник-
ся мечтой делать внутриутробные опе-
рации у себя в клинике. И поехал к про-
фессору Мойли, присутствовал на его 
операциях, пригласил Мойли провести 
конференцию в Москве и сам сделал не-
сколько операций по его примеру. Но нам 

бы хотелось, чтобы профессор Мойли не 
просто прочел лекцию российским вра-
чам, а стоял бы вместе с ними за хирурги-
ческим столом, передал бы методику из 
рук в руки, как принято в мире. Еще нам 
хотелось, чтобы хирурги передавали про-
оперированного и едва родившегося ре-
бенка в руки целой бригаде специали-
стов — орто педов, урологов, неврологов, 
психологов… — то есть чтобы лечение 
проводилось в условиях большого много-
профильного центра.

Подходящего специалиста начал ис-
кать Зиненко. Он был и у профессора Мой-
ли, и у американских профессоров, и, на-
конец, у профессора Сержиу Кавалей-
ру в Сан-Паулу. И тут повезло. Профессор 
Кавалейру легко согласился приехать 
в Россию и научить своему искусству рос-
сийских врачей без всякого гонорара. 
Оставалось только оплатить Кава лейру 
путешествие и найти крупный перина-
тальный центр, готовый на рискованный 
и многообещающий шаг. 

В десять рук
Русфонд нашел деньги, а хирург Зинен-
ко нашел понимание у директора Центра 
имени Кулакова академика Геннадия Су-
хих. В центре был проведен консилиум, 
ставший юридическим основанием, что-
бы принять иностранного профессора. Бы-
ла создана команда из опытных хирурга-
гинеколога, нейрохирурга, анестезиоло-
га… Все были настроены очень серьезно. 

15 февраля в 9:00 операция началась. 
Мы видели, как пятеро врачей вместе скло-
няются над пациенткой, как в десять рук 
они делают то, что самый лучший хирург 
не может сделать в одиночку. Позже Дмит-
рий Зиненко рассказывал мне о множест-
ве профессиональных тонкостей, которые 
подсказал ему во время операции профес-
сор Сержиу Кавалейру. Как всегда бывает, 
во время операции что-то пошло не так. 
У плода неожиданно замедлился пульс. 
Тогда гинеколог Маурисиу Барбоза, кото-
рый приехал вместе с профессором Кава-
лейру, сделал не родившемуся еще ребен-
ку что-то вроде внутриутробной гимнасти-
ки, если я правильно понял врачей.  Никто 
из российских специалистов не знал тако-
го способа бороться с брадикардией. 

Спустя два часа хирурги размылись 
и поднялись к директору клиники акаде-
мику Сухих. Операция прошла успешно. 
Академик поздравил их, сказал, что сде-
лан первый шаг к тому, чтобы подобные 
операции в России вскоре стали рутинны-
ми. И выразил надежду, что объединен-
ных ресурсов его перинатального центра 
и Научно-исследовательского клиническо-
го института педиатрии имени академика 
Ю.Е. Вельтищева, где Зиненко заведует ней-
рохирургическим отделением, будет доста-
точно, чтобы вести пациентов от 20-й неде-
ли беременности до совершеннолетия.

Мы все подумали: наконец речь зашла 
о системной, исчерпывающей помощи 
этим детям. 

Пазл складывается
Потом был прощальный ужин. Мы, конеч-
но, поздравили и поблагодарили профес-
сора Кавалейру и доктора Барбозу, но на 
протяжении всего ужина то и дело мы — 
я, нейрохирург Дмитрий Зиненко, глава 
Института акушерства кулаковского цен-
тра Роман Шмаков, невролог Евгения Бер-
дичевская — сбивались с английского 
языка на русский и принимались обсуж-
дать комплексную систему помощи детям 
с грыжей спинного мозга, которую еще 
только предстоит создать. Как клиники бу-
дут передавать друг другу пациентов? Как 
встроятся в эту систему консилиумы кли-
ники GMS? Сколько времени нужно, что-
бы ввести все элементы комплексной по-
мощи в систему ОМС, и сможет ли Рус фонд 
помогать, пока расходы не возьмет на себя 
государство?..

У нас было больше вопросов, чем отве-
тов. Я из вежливости переводил эти вопро-
сы профессору Кавалейру, а он только по-
жимал плечами и говорил: «Это же очень 
просто!»

А я думал про того детдомовского малы-
ша — первого ребенка со Spina bifida, ко-
торого я видел в жизни. Его наверняка уже 
нет на свете. Наконец я сумел что-то сде-
лать ради него.

Валерий Панюшкин, 
главный редактор Русфонда
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Егор хочет создать 
гипердвигатель  
и победить соперников 
в шахматном кружке   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 15.02.19–21.02.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 111 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 63
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Г О Р А  В А Х Р У Ш Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 0 6  5 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Алена Гаврина: «На фоне проводимого лечения у Егора отличные результаты — мальчик са-
мостоятельно ходит и практически не имеет ограничений в повседневной жизни. Но сейчас штифты, ранее 
установленные в левое бедро, стали ему малы и частично вышли из кости. Последний перелом произошел 
именно в том месте, где они ее прорезали. Нужно срочно удалить эти штифты, а вместо них установить 
новый, телескопический».

Стоимость операции 1 627 500 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 500 тыс. руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия»  
соберут 21 тыс. руб. Не хватает 906 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Вахрушева, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет мамы Егора — Елены Владимировны Юшкаревой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21425,51 (−38,72)
РТС 1198,40 (+9,80)
FTSE 100 7178,60 (+11,21)

DAX 30 11457,70 (+34,42)
DJIA 26031,81 (+181,18)
NASDAQ Composite 7527,55 (+67,84)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.02.19
Австралийский доллар 46,5942
Английский фунт 85,3921
Белорусский рубль** 30,6116
Датская крона* 99,6333

Доллар США 65,5149
Евро 74,3332
Индийская рупия*** 92,1130
Казахский тенге*** 17,3858

Канадский доллар 49,5312
Китайский юань* 97,5127
Норвежская крона* 76,0325
СДР 91,2354

Сингапурский доллар 48,4434
Новая турецкая лира 12,2980
Украинская гривна* 24,2513
Шведская крона* 70,0589

Швейцарский франк 65,4953
Японская иена*** 59,1530
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Говоря о рисках, связанных с рос-
сийскими капиталами за предела-
ми РФ, принято обсуждать их «вы-
вод» и «конечные точки». Но на пра-
ктике ужесточение банковского над-
зора в транзитных юрисдикциях со-
здает не меньшие риски: события по-
следних месяцев вокруг латвийской 
группы ABLV показывают, что поня-
тие банковской тайны в ЕС может от-
меняться и «задним числом».

ABLV, претензии к которому из-
за «молдавских схем» и подозрений 
в операциях с санкционными клиен-
тами из Северной Кореи, Молдавии 
и Азербайджана предъявляли регу-
ляторы, в том числе FinCEN США, ле-
том 2018 года пошел на редчайший 
даже для зоны евро шаг — доброволь-
ную ликвидацию банковского подра-
зделения (ABLV — холдинг, в составе 
которого работал банк ABLV с актива-
ми €2,4 млрд, третий по размеру в Лат-
вии, и управляющая компания с ак-
тивами €1,4 млрд). Это вариант «бан-
кротства полностью платежеспособ-

ной структуры» под руководством 
ее менеджмента: погашаются все кре-
диты, выплачиваются депозиты, лик-
видируется юрлицо. В 2020 году банк 
намеревался расплатиться по 95% тре-
бований, к 2023 году — закончить са-
моликвидацию. 

Вклады физлиц до €100 тыс. уже 
выплачиваются, но для более круп-
ных — и для вкладов юрлиц — про-
цедура сложнее: регуляторы Латвии 
в процессе постоянно ужесточают ре-
жим проверки выплат. С 1 января они 
возможны по закону, но как сообщи-
ла глава Службы контроля (предо-
твращения легализации преступно 
нажитых средств) Илзе Знотиня в ин-
тервью местным СМИ, процесс будет 
медленным — аудитор, E&Y, считает 
100% клиентов находящимися в груп-
пе риска — а мощностей службы для 
проверки всех сообщений о выплатах 
не хватает. Поэтому государство в Лат-
вии с 1 ноября 2018 года разрешило 
аутсорсинг проверки — стране в том 
числе угрожали претензии ФАТФ. 

Проверку ведет по контракту ком-
пания Kroll (выбор прямо связан 
с работой Kroll по раскрытию «мол-
давских схем»), и она предполага-
ет работу с данными о практически 
всех трансакциях банка за послед-
ние пять лет. Это чувствительный 
риск: транзитные операции с Латви-
ей и ABLV в 2013–2018 годах у клиен-
тов из РФ были популярны, а режим, 
в котором обращаются эти данные 
и в Kroll, и в госструктурах Латвии, 
и среди их партнеров (включая США), 
неизвестен: в 2019–2020 годах может 
появиться множество новостей о том, 
как российские деньги перемещались 
через Латвию и где они осели. Отдель-
ный риск представляют и уже анонси-
рованные властями Латвии ужесточе-
ния процедуры доказывания легаль-
ности операций и законодательства 
о конфискации средств, происхожде-
ние которых не подтверждено. В слу-
чае с клиентами из РФ речь идет о пра-
вовой системе, не полностью гармо-
низированной с ЕС: «белые» в РФ сред-
ства и активы, вплоть до популярной 
у московских предпринимателей не-
движимости в Латвии, могут оказать-
ся серыми — и попасть под риски кон-
фискаций. К слову, в схожей ситуации 
сейчас находится банковская система 
Сербии, которая многими в России 
рассматривается как замена Латвии.

правила  
игры

Популярная у москов-
ских предпринимате-
лей недвижимость 
в Латвии может 
 попасть под риск 
 конфискации

оценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Суверенный рунет выписывают из реестра
Расширение полномочий Роскомнадзора могут ограничить

Из законопроекта о «суверен-
ном рунете» могут исключить 
требование создать нацио-
нальную систему доменных 
имен на базе Роскомнадзора. 
Ранее эта мера вызвала крити-
ку со стороны бизнеса среди 
прочих инициатив, расширя-
ющих полномочия ведомства. 
В профильном комитете Гос-
думы согласились, что в Рос-
сии уже есть реестр доменных 
имен на базе Координацион-
ного центра и Технического 
центра интернета под доста-
точным контролем со сторо-
ны государства.

Из законопроекта о «суверенном 
рунете», одобренного Госдумой 
в первом чтении 12 февраля, пла-
нируется исключить требование 
о создании национального реестра 
доменных имен на базе Роскомнад-
зора, сообщил „Ъ“ источник, знако-

мый с ходом подготовки докумен-
та ко второму чтению. «Такая дис-
куссия действительно идет»,— под-
твердил председатель комитета Гос-
думы по информационной поли-
тике Леонид Левин, напомнив, что 
в России уже есть запасной реестр 
доменных имен, созданный реше-
нием Координационного центра 
национального домена сети Интер-
нет, в состав учредителей которого 
входит Минкомсвязь.

Проект поправок к законам 
«О связи» и «Об информации», пред-
полагающих создание в России ин-
фраструктуры, обеспечивающей 
работоспособность российских ин-
тернет-ресурсов в случае невозмож-
ности подключения к зарубежным 
серверам, также предусматривает 
создание системы централизован-
ного управления сетью связи обще-
го пользования. Кроме того, опера-
торы связи и интернет-компании 

из реестра организаторов распро-
странения информации должны бу-
дут установить технические средст-
ва для определения источника тра-
фика и ограничения доступа к за-
прещенным ресурсам. Предполага-
ется, что операторы получат такие 
средства бесплатно за счет госбюд-
жета. На реализацию законопроекта 
планируется выделить 20 млрд руб.

Как сообщал „Ъ“ 8 февраля, ини-
циативу по созданию новой нацио-
нальной системы доменных имен 
критиковал в своем письме спи-
керу Госдумы Вячеславу Володину 
Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей, указы-
вавший, что в России она уже есть, 
а поддерживающие ее работу Коор-
динационный центр и Технический 
центр интернета находятся под пол-
ным госконтролем. Расширение 
полномочий Роскомнадзора за счет 
создания нового реестра доменных 

имен под его контролем не одобри-
ли также Минюст и Минфин, следу-
ет из пояснительной записки к по-
становлению о создании в России 
центра мониторинга и управления 
единой сетью связи (опубликовано 
на сайте правительства 22 февра-
ля). Создание самого центра мони-
торинга, контроль над которым так-
же получит Роскомнадзор, разно-
гласий не вызвало: в соответствии 
с проектом постановления он дол-
жен быть создан к 1 июля 2019 года.

Исключение требования по со-
зданию реестра доменных имен 
на базе Роскомнадзора позволит 
избежать дублирования функ-
ций, полагает директор Коорди-
национного центра националь-
ного домена сети Интернет Анд-
рей Воробьев. Технический центр 
интернета, который сейчас явля-
ется оператором базы россий-
ских доменов, еще летом прошло-

го года был передан под контроль 
«Ростелекома», напоминает он.

Впрочем, у участников рынка 
еще остаются вопросы к перера-
спределению полномочий в поль-
зу Роскомнадзора. В частности, речь 
идет о предложении законопроек-
та о передаче функций по управле-
нию сетями связи в чрезвычайных 
ситуациях от Россвязи к подведом-
ственному Роскомнадзору ФГУП 
«Главный радиочастотный центр», 
отмечает собеседник „Ъ“ в одном 
из крупных операторов связи.

Представитель Роскомнадзора 
отказался от комментариев. Чтобы 
понимать вопросы в комплексе, не-
обходимо дождаться принятия зако-
нопроекта и связанных с ним под-
законных актов, отметили в МТС. 
В «МегаФоне», «Вымпелкоме» и «Ро-
стелекоме» не ответили на запросы.

Юлия Тишина, 
Владислав Новый

Аэропорты заработают на налоге
НДС на услуги для зарубежных рейсов будет обнулен

Правительство с 1 июля обну-
лит НДС практически на все 
услуги аэропортов для зару-
бежных рейсов. Для внутрен-
них рейсов будет введена стан-
дартная ставка 20%. Выгоду 
от нововведения получат аэро-
порты, которые за счет возвра-
та НДС из бюджета могут уве-
личить свою маржу примерно 
на 30 млрд руб. в ближайшие 
три года. Авиакомпании рас-
считывают, что это приведет 
к снижению цен на аэропорто-
вые услуги, но собеседники „Ъ“ 
в отрасли этого не ожидают.

Белый дом готовится полно-
стью изменить правила уплаты 
НДС по аэропортовым услугам. 
Проект постановления прави-
тельства, с которым ознакомился 
„Ъ“, с 1 июля вводит нулевую став-
ку по налогу на 42 аэропортовые 
услуги, предоставляемые для за-
рубежных рейсов. Одновременно 
вводится стандартная ставка 20% 
на те же услуги, предоставляемые 

для внутренних рейсов. Постанов-
ление приводит законодательство 
в соответствие с Налоговым кодек-
сом, поправки к которому вступят 
в силу с 1 июля.

Сейчас шесть основных услуг 
аэропортов как на внутренних, 
так и на международных рейсах 
не облагаются НДС — взлет, посад-
ка и стоянка судов, обеспечение 
авиабезопасности, заправка ави-
атопливом, его хранение, аэрона-
вигационное обслуживание. Такая 
ситуация не позволяет аэропортам 
получить возмещение входяще-
го НДС из бюджета, поэтому налог 
фактически закладывается в цену 
услуг. По остальным услугам дейст-
вует НДС в размере 20%.

Теперь ситуация меняется 
в пользу аэропортов. «Нулевая 
ставка выгодна налогоплательщи-
кам (аэропортам.— „Ъ“), потому 
что в этом случае можно прини-
мать к вычету входящий НДС, та-
ким образом, компании не теряют 
право на вычеты, в отличие от слу-

чаев, когда получаемые услуги НДС 
не облагаются»,— объясняет парт-
нер юридической компании Tax-
ology Алексей Артюх. Согласно по-
яснительной записке к поправ-
кам к Налоговому кодексу, из-за 
обнуления ставки НДС на услуги 
для международных рейсов бюд-
жет потеряет (а аэропорты получат) 
29 млрд руб. в 2018–2021 годах.

Собеседники „Ъ“ в авиакомпа-
ниях утверждают, что законопро-
ект лоббировали представители аэ-
ропортов. Входящий НДС для них 
не меняется после принятия но-
вых правил, зато исходящий НДС 
после поправок опустится до нуля. 
В этой ситуации у аэропортов есть 
два варианта: снизить цену на услу-
ги или оставить ее прежней, уве-
личив собственную маржу. Пред-
ставитель одной из крупнейших 
авиакомпаний в РФ отмечает, что 
на практике положительного эф-
фекта на отрасль не наблюдается, 
«уже в 2018 году перестала подпа-
дать под льготу услуга „предостав-

ление аэровокзального комплек-
са“, но сбор за нее с авиакомпаний 
снижен не был».

В S7 считают, что теперь аэро-
порты должны снизить ставки 
на свои услуги. В авиакомпании от-
мечают, что ставка в размере 20% 
НДС на услуги для внутренних пе-
ревозок «повлечет за собой допол-
нительную нагрузку на авиакомпа-
нии (отвлечение денежных средств 
на уплату НДС и расходы на финан-
сирование дополнительного де-
фицита средств), в то время как 
расширение перечня облагаемых 
НДС по 0% услуг при обслуживании 
международных линий частично 
нивелирует эффект». «Какой из эф-
фектов будет превалировать, зави-
сит от доли международных рей-
сов у авиакомпаний, но в целом 
по отрасли эффект будет отрица-
тельным»,— заключают в S7.

В Домодедово, напротив, ре-
форму приветствуют. В аэропор-
ту говорят, что действующие пра-
вила искажают экономический 

смысл НДС и приводят к двойно-
му налогообложению. «Отмена 
льготы по НДС для услуг аэропор-
тов представляется важной для раз-
вития инфраструктуры аэропорта 
и снижает нагрузку на авиакомпа-
нии в части отвлечения денежных 
средств на оплату аэропортовых 
услуг с выручки по международ-
ным перевозкам, которые также 
облагаются по нулевой ставке»,— 
сообщили там.

Эксперт авиационной практи-
ки Bain & Company Михаил Воро-
жейкин отмечает, что разделение 
подхода к налогообложению для 
международных и внутренних 
линий затруднит администриро-
вание налога на стороне аэропор-
та. «Так, техника закупается обыч-
но для совместного использова-
ния как на внутренних, так и меж-
дународных рейсах. Предъявление 
к вычету входного НДС в этом слу-
чае может быть затруднено»,— го-
ворит он.

Герман Костринский

Резкий рост  мошеннических 
звонков клиентам якобы 
от банков с использовани-
ем технологии подмены но-
мера зафиксировал ряд круп-
ных кредитных организаций. 
У  отдельных банков актив-
ность мошенников возросла 
в десятки раз. В банках ука-
зывают, что операторы свя-
зи недостаточно эффектив-
но выявляют и блокируют 
 подобные схемы. На данный 
момент решение проблемы 
вышло на уровень ЦБ, кото-
рый намерен бороться с под-
менными номерами всеобщи-
ми усилиями.

О том, что на прошлой неделе 
резко активизировались мошенни-
ки, звонящие с телефонов кредит-
ных организаций (звонки с подме-
ной номера) клиентам, рассказали 
„Ъ“ несколько источников в круп-
ных банках. Для клиента это вы-
глядит как звонок банка: входя-
щий номер принадлежит кредит-
ной организации, представитель 
которой сообщает о попытке не-
санкционированной операции, да-
лее выманиваются данные карты, 
происходит хищение. В январе по-
добным атакам, причем с исполь-
зованием сложнейшей социаль-
ной инженерии, подверглись кли-
енты Сбербанка (см. „Ъ“ от 30 янва-
ря). «Если ранее у нас было одно-
два сообщения в колл-центр о мо-
шеннических звонках, то букваль-
но с 18 февраля их количество воз-
росло в десятки раз»,— отметил со-
беседник „Ъ“. «Мы видим явную ак-

тивизацию злоумышленников на-
чиная с середины недели»,— от-
метили в другом крупном банке. 
При этом, по словам другого собе-
седника „Ъ“, мошеннические звон-
ки поступают не только клиентам, 
но и в колл-центры банков с под-
меной номеров клиентов. «Если 
система пропускает такой звонок, 
то злоумышленник может узнать 
баланс по карте, последние опера-
ции и т. д., чтобы использовать эти 
данные для более убедительной со-

циальной инженерии, делая ее бо-
лее эффективной»,— добавляет он.

Официальные предостереже-
ния об участившихся случаях мо-
шенничества с запросами от име-
ни банка для своих клиентов сде-
лали Юникредит-банк и Райффай-
зенбанк. «Мы фиксируем опреде-
ленный рост активности мошен-
ников,— отметил руководитель от-
дела информационной безопасно-
сти Райффайзенбанка Денис Камзе-
ев.— Мы даем клиентам рекомен-

дации по безопасному использова-
нию наших сервисов… и регулярно 
делаем рассылки, если появляется 
необходимость, информируем кли-
ентов дополнительно». 

В Банке России сообщили „Ъ“, 
что в курсе активизации мошенни-
честв с использованием техноло-
гии подмены номера. Решение про-
блемы требует как технической, так 
и юридической проработки, сейчас 
регулятор ведет консультации с бан-
ками, а также планирует привлечь 

к обсуждению операторов связи 
и Минкомсвязь, уточнили там. 

Проблема мошеннических атак 
на клиентов банков с подменных 
номеров обсуждалась и на Ураль-
ском форуме. В ходе круглого сто-
ла представители Сбербанка, ВТБ 
и банка «Санкт-Петербург» отмети-
ли, что их банки столкнулись с дан-
ной проблемой. Глава департамента 
информбезопасности банка «Санкт-
Петербург» Анатолий Скородумов 
отметил, что операторам связи не-
обходимо блокировать подобные 
звонки с подменой номера. В ходе 
дискуссии отмечалось, что подоб-
ные проблемы есть у «Билайна» 
и МТС, имеющей также наземную 
и мобильную связь, участниками 
было отмечено отсутствие подоб-
ных кейсов по «МегаФону».

Директор дирекции по инфор-
мационной безопасности ПАО 
«Вымпелком» (бренд «Билайн») 
Александр Голубев сообщил, что 
проблема вызова, инициирован-
ного в их сети с подстановкой номе-
ра, существует. В настоящее время 
решение этой задачи происходит 
в ручном режиме, им занимаются 
коллеги специализированного по-
дразделения компании.

Глава ФинЦЕРТ (подразделе-
ние ЦБ, отвечает за кибербезопас-
ность) Артем Калашников отметил, 
что данную проблему необходимо 
решать общими усилиями. По его 
словам, технические ресурсы есть 
у операторов связи, у правоохрани-
тельных органов, у ЦБ.

деловые новости — с8
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Мошенники оборвали банкам телефон
Звонки клиентам с подмененных номеров стали массовыми
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Доходность пенсионных накопле-
ний «молчунов», которыми управ-
ляет ВЭБ.РФ, по итогам десяти лет 
превысила инфляцию на 12,5 про-
центного пункта. В последние го-
ды ВЭБ показывает доходность 
по накоплениям выше инфля-
ции, но на 15-летнем отрезке ре-
зультаты неутешительные: накоп-
ленная доходность — 187,6%, ин-
фляция — 245,4%. Виной всему 
шоковые 2008 и 2014 годы, а так-
же достаточно консервативная 
инвестдекларация ВЭБа до 2009 
года. Причем старые бумаги, на-
ходящиеся в портфеле, не позво-
лят ему в ближайшие годы сокра-
тить разрыв между накопленны-
ми доходностью и инфляцией.

Государственная управляющая ком-
пания (ГУК) ВЭБ.РФ, которая распоря-
жается средствами «молчунов», не 
определившихся с тем, кому доверить 
свои пенсионные накопления, зарабо-
тала для них в прошлом году 6,1% годо-
вых при инфляции 4,3%. На десятилет-
нем периоде ВЭБ смог лишь незначи-
тельно переиграть инфляцию. Нако-
пленная инфляция за десять лет соста-
вила 101,8%, а доходность от размеще-
ния расширенного портфеля — 114,3%, 
разнесенный на счета «молчунов» до-
ход — всего 108,2%.

По словам вице-президента блока 
«Доверительное управление» ВЭБ.РФ 
Александра Попова, 2009–2010 годы — 
это «водораздел», именно тогда ВЭБ по-
лучил расширенную декларацию, уве-
личившую возможности ГУК по вложе-
нию средств «молчунов». До того време-
ни ВЭБ мог вкладывать почти все сред-
ства только в государственные ценные 
бумаги. С 2004 по 2008 год ВЭБ смог пе-

реиграть инфляцию лишь однажды, в 
2005 году, а накопительные взносы, 
сделанные в 2004 году, к началу 2019 го-
да обесценились: накопленная инфля-
ция за этот период составила 245,4%, 
накопленная доходность для «молчу-
на» — всего 187,6% (см. также справку).

Разницу между накопленными ин-
фляцией и доходностью ВЭБ.РФ в бли-
жайшее время вряд ли сможет по-
крыть. В основном ГУК оперирует ста-
рым портфелем ценных бумаг. «Из-за 
риска ликвидности мы покупаем толь-
ко краткосрочные облигации — один-
два года до погашения. Их мало. За весь 
2018 год купили всего примерно на 
40 млрд руб. (чуть более 2% от активов в 
расширенном портфеле.— „Ъ“)»,— по-
яснили в ВЭБ.РФ. Большую долю в пор-
тфеле «молчунов» продолжают зани-
мать длинные инфляционные облига-
ции (доходность плюс 1 процентный 
пункт к инфляции), купленные ГУК в 
2013–2015 годах (см. „Ъ“ от 13 февраля 
2018 года). Их доля от суммарных акти-

вов ГУК составляла на конец 2018 года 
почти 23%, или практически 2/3 корпо-
ративного облигационного портфеля. 
Эмитенты этих облигаций включают в 
себя, в частности, ОАО РЖД, Федераль-
ную сетевую компанию, «Газпром», рас-
сказал представитель в ВЭБ.РФ. «Сред-
ний купон на конец 2018 года состав-
лял около 4,5%»,— уточнил он.

Также в портфеле находится боль-
шой объем — 21% от суммарных акти-
вов — государственных сберегатель-
ных облигаций (ГСО), которые раньше 
размещались Минфином по закрытой 
подписке. В ГУК заявили, что в ее пор-
тфелях находится десять выпусков 
ГСО, размещавшихся в 2006–2012 го-
дах. Все выпуски, размещенные до се-
редины 2008 года, на сегодняшний 
день имеют ставку 5,5–6%, и лишь у од-
ного выпуска второй половины того 
года сейчас ставка 8,5% (впрочем, в 
дальнейшем она будет снижаться). 
Остальные впоследствии размещен-
ные выпуски ГСО, которые еще не бы-

ли погашены, имеют фиксированную 
ставку от 7,6% до 8,15%. «Не по всем ГСО 
купон ниже даже текущих выпусков 
ОФЗ»,— говорят в ВЭБ.РФ.

И бумаги ГСО, и инфляционные бу-
маги находятся в портфеле до погаше-
ния, который ГУК стала формировать 
лишь в конце прошлого года. Практи-
чески только эти облигации соответст-
вуют требованиям правительства по 
возможности нахождения в этом пор-
тфеле, поэтому его доля от суммарного 
объема активов составляет «около 43%», 
уточнили в ВЭБ.РФ. Продажа бумаг из 
такого портфеля, согласно правилам 
МСФО, осложнена штрафными санк-
циями. Четверть расширенного пор-
тфеля положена на депозиты до одного 
года. Ставки по ним на конец года бы-
ли от 7,5% до 8,8%, рассказал представи-
тель ГУК. Впрочем, по его словам, этим 
инструментом регулируется риск лик-
видности, который не позволяет вкла-
дывать большие объемы денег в цен-
ные бумаги. Таким образом, около 70% 
расширенного портфеля ВЭБа не под-
вержены рыночному риску, что позво-
ляет показывать относительно хоро-
ший результат на слабом рынке, но не 
даст показать сильный рост при улуч-
шении конъюнктуры.

«Конечно, старые выпуски, находя-
щиеся в портфелях ВЭБ.РФ, давят на до-
ходность расширенного портфеля»,— 
говорит независимый эксперт Юрий 
Ногин. По его словам, в среднесрочной 
перспективе, даже несмотря на при-
сутствие новых инструментов в пор-
тфеле с более высокими ставками, пе-
рекрыть отставание от инфляции, по-
лученное с 2004 года, ГУК не удастся.

Илья Усов,  
Дмитрий Ладыгин

ВЭБ.РФ проиграл в длину
Доходность накоплений съедает 15-летняя инфляция

На минувшей неделе международ-
ные инвесторы вывели с россий-
ского рынка акций максималь-
ный объем средств за последние 
три месяца. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), рос-
сийские фонды лишились почти 
$130 млн. Международные инвес-
торы таким образом выражают 
беспокойство нарастающим санк-
ционным давлением со стороны 
Запада, а также арестом главы 
крупного иностранного фонда, 
работающего в России.

Отток средств иностранных инвес-
торов с российского рынка акций на 
прошлой неделе резко ускорился. Об 
этом свидетельствует оценка „Ъ“, 
основанная на данных BofA Merrill 
Lynch (учитывают данные EPFR). За не-
делю, закончившуюся 20 февраля, 
клиенты фондов, инвестиционная де-
кларация которых ориентирована на 
Россию, забрали из них $127 млн. Не-
делей ранее отток составил всего 
$15 млн. В последний раз так стреми-
тельно инвесторы выводили деньги с 
российского фондового рынка в пер-
вой декаде декабря ($190 млн).

Бегство с российского фондового 
рынка началось из-за усиления рисков 
расширения антироссийских санк-
ций. Две недели назад Financial Times 
со ссылкой на дипломатические источ-
ники сообщила о готовящихся анти-
российских санкциях в ответ на инци-
дент с задержанием украинских моря-
ков и кораблей в Керченском проливе. 
Сильнее инвесторов напугало реше-
ние конгрессменов внести законопро-
ект, предполагающий введение санк-
ций в отношении банковского и энер-
гетического секторов России, а также 
против российского госдолга (ужесто-
ченный вариант законопроекта, пред-
ложенного в августе прошлого года). 
«Первый массированный отток из рос-
сийских фондов вызван санкционны-
ми рисками, которые вновь вернулись 
на повестку дня в конце прошлой неде-
ли. На сегодняшний день это основной 
фактор, снижающий инвестиционную 
привлекательность России»,— отмеча-

ет старший аналитик «Райффайзен Ка-
питала» София Кирсанова. По словам 
портфельного управляющего по акци-
ям УК ТФГ Филиппа Давыденко, на 
рынке много спекулянтов и сейчас они 
играют на понижение.

Добавляет нервозности инвесторам 
задержание в России Майкла Калви — 
основателя одного из старейших и 
крупнейших фондов прямых инвести-
ций на российском рынке Baring 
Vostok (см. „Ъ“ от 16 февраля). «Ситуа-
ция вокруг господина Калви вызывает 
недоумение на рынке, он хорошо изве-
стен и внутренним, и международным 
инвесторам. Его компания одна из 
немногих продолжала работать в Рос-
сии, несмотря ни на какие потрясения 
и санкции. Безусловно, эта ситуация не 
улучшает инвестиционный климат»,— 
отмечает управляющий крупной рос-
сийской управляющей компании. 
Аналитик FP Wealth Solutions Михаил 
Иванов не исключает, что арест финан-
систа вполне может послужить пово-
дом для новых санкций.

Ситуацию усугубляет общее сниже-
ние спроса на активы развивающих-
ся стран. По данным EPFR, на минув-
шей неделе фонды развивающихся 
рынков зафиксировали первый отток 
средств в этом году, который составил 
около $500 млн. В целом обеспокоен-
ность инвесторов относительно разви-
вающихся рынков диктуется торговы-
ми переговорами США и Китая. «Оста-
ется меньше недели до 1 марта — край-
него срока для заключения торгового 
соглашения. Если страны не смогут до-
говориться между собой, США обеща-
ют повысить пошлины на импорт ки-
тайских товаров с 10% до 25%»,— отме-
чает Михаил Иванов.

В ближайшие недели тема антирос-
сийских санкций будет ключевой для 
российского рынка, отмечают анали-
тики. «До тех пор, пока ясности о новых 
санкциях, их формате и сроках не на-
ступит, рост отечественных активов 
останется сдержанным даже при усло-
вии налаживания отношений США и 
Китая»,— отмечает София Кирсанова.

Виталий Гайдаев

Россия теряет 
инвесторов
Для вывода средств множатся поводы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Недостаточно бороться с пробле-
мой подмены номеров в ручном ре-
жиме — надо технически объеди-
нить усилия,— считает господин 
Калашников.— Тут главное — ско-
рость реакции: банк видит пробле-
му, сообщает в АСОИ (автоматизиро-
ванная система обмена информаци-
ей), дальше оператору, но если сей-
час оператор после „принято в ра-
боту“ может тянуть неделю, то тут и 
операторы связи должны действо-
вать  оперативно».

Впрочем, вне закрытых встреч с 
участниками рынка и представите-
лями ЦБ операторы связи предпочи-
тают отрицать наличие проблемы. 
Например, в ответе на запрос „Ъ“ в 
МТС сообщили, что в сети компании 
создание подменных номеров невоз-
можно, в случае же внешних угроз 
попытки оперативно блокируются в 

круглосуточном режиме. «Теле2» и 
«МегаФон» на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. В «Вымпелкоме» отметили, что в 
среднем блокируют несколько ты-
сяч звонков с подменными номера-
ми в день, роста звонков в послед-
нюю неделю не наблюдают. 

Пока же решение проблемы под-
менных номеров не найдено, кли-
енты банков должны сохранять бди-
тельность: украденные подобным 
образом средства не вернуть. Банк 
при несанкционированном списа-
нии средств физлиц обязан возме-
стить клиенту потерю, но лишь в 
случае, когда тот не нарушил пра-
вил пользования картой. Однако 
вся суть подобного мошенничества 
— выманить у клиента те самые све-
дения, которые никому нельзя со-
общать, то есть вынудить нарушить 
правила.

Вероника Горячева,  
Владислав Новый

Мошенники оборвали банкам телефон

С 1 апреля платежная система Visa 
уменьшает комиссию, взимаемую 
с банков, за обслуживание плате-
жей картами в общественном 
транспорте. „Ъ“ изучил новые та-
рифы системы и нашел там и дру-
гие, не менее важные изменения 
для банков. Так, Visa увеличила 
комиссию за авторизацию и отка-
залась от сопоставимой с повыше-
нием платы за клиринг. По мне-
нию экспертов, во избежание 
 роста расходов банкам придется 
следить за качеством трансакций 
и состоянием карт клиентов.

Об изменениях тарифов по транс-
портным операциям сообщил в пятни-
цу старший директор департамента 
цифровых решений Visa в России 

Алексей Денисов. «С 1 апреля по кар-
там Visa будет понижена комиссия, 
уплачиваемая эквайерами платежной 
системе за обработку трансакций в ре-
шениях по приему карт на транспор-
те,— заявил он.— Данное изменение 
обусловлено превалирующим количе-
ством микроплатежей на обществен-
ном транспорте и будет стимулировать 
дальнейшее развитие безналичных 
платежей». Тарифы, вступающие в си-
лу 1 апреля, опубликованы на сайте 
Visa. Из них следует, что снижение в 
1,5–4 раза затронет комиссии, взимае-
мые системой с банков-эквайеров, за 
платежи до $5 (около 330 руб. по курсу 
ЦБ РФ на 23 февраля) в категориях «пас-
сажирские перевозки», «автобусные 
линии», «дорожный и мостовой сборы» 
и «паркинги и гаражи».

В ВТБ (транспортный эквайер сто-
лицы) сообщили, что инициативу Visa 
поддерживают. В Сбербанке (обслужи-
вает прием карт в транспортной сети 
большинства российских регионов) от 
комментариев отказались. Частные 
банки надеются воспользоваться изме-
нениями для входа в этот сегмент рын-
ка. «До сих пор для частных банков бы-
ло экономически нецелесообразно за-
ниматься эквайрингом на обществен-
ном транспорте,— отмечает руководи-
тель по развитию эквайринга Альфа-
банка Денис Хренов.— Речь идет о до-
вольно сложной платежной инфра-
структуре, в первую очередь потому, 
что в транспорте необходимо обеспе-
чить моментальность трансакции, бы-
струю связь с банком в любой точке 
маршрута и высочайшую отказоустой-

чивость, что требует немалых финан-
совых вложений». При этом о сниже-
нии размера торговой уступки для 
транспортных предприятий и, как 
следствие, потребителя пока говорить 
рано. Этот сегмент остается дотацион-
ным, то есть убыточным, и работают в 
нем только госбанки.

Транспортные операции не затро-
нет и более глобальное повышение ко-
миссий для эмитентов — за авториза-
цию. Это часть цепочки, когда торговая 
точка направляет запрос в банк, выпу-
стивший карту, получает одобрение и 
производит списание или получает от-
каз и трансакция не завершается. В 
среднем удорожание составит для бан-
ков 0,6 цента или 1 цент (а комиссия 
увеличится до 1,8 цента или 3 центов 
соответственно) в зависимости от ко-
личества операций банка (до или свы-
ше 500 тыс. штук). Одновременно для 
эмитентов обнуляются комиссии за 
клиринг — сводные взаиморасчеты 
между всеми участниками системы. 
Судя по размеру этих комиссий (те же 
0,6 цента и 1 цент), Visa включила их в 
авторизацию. В Visa не комментируют 
тарифную политику.

По мнению экспертов, в формаль-
ной перестановке цифр между графа-
ми кроется намерение «апгрейдить» 
российский платежный рынок. «Так, 
несколько лет назад для распростране-
ния чипованных карт международные 
платежные системы изменили комис-
сии, сделав менее доходными выпуск 
и расчеты по картам без чипа,— вспо-
минает собеседник „Ъ“ в банке топ-
20.— Очевидно, объединением комис-

сий за авторизацию и клиринг Visa пы-
тается стимулировать банки контроли-
ровать качество авторизационных за-
просов». Сейчас, например, есть про-
блема с большим количеством запро-
сов от МФО, говорит директор ПЦ 
«Картстандарт» Майя Глотова. «При вы-
даче займа они требуют оформить авто-
платеж с банковской карты, но 95% за-
просов, которые посылаются в банк-
эмитент, не приводят к списанию в свя-
зи с отсутствием средств на карте»,— 
поясняет она. Как результат, ежемесяч-
но многомиллионные расходы на авто-
ризацию несут эмитенты и эквайеры 
(они тоже платят за авторизационный 
запрос), а так как до клиринга дело не 
доходит, то и платежная система на 
нем не зарабатывает. «В целом в рекур-
рентных платежах за сотовую связь, 
интернет и т. д. (регулярные автоплате-
жи.— „Ъ“) до 20% авторизационных за-
просов не завершаются расчетами, и 
эти расходы несет банк-эквайер»,— от-
мечает собеседник „Ъ“ в банке топ-20.

В любом случае банкам теперь при-
дется доработать свои системы, чтобы 
не допустить роста расходов, считает 
глава НП НПС Алма Обаева. «Если мы 
правильно поняли логику Visa, банкам 
предстоит пересмотреть свои взаимо-
отношения с клиентом — возможно, 
чаще обращать его внимание на состо-
яние счета, предложить ему подклю-
чить автопополнение при снижении 
остатка на карте и т. д., так как банки 
больше не захотят нести экономиче-
ски неоправданные расходы за своего 
клиента»,— считает она.

Ольга Шестопал

Visa перестраивает комиссии
Система повышает внимание банков к операциям клиентов

Проблема понятна, она  
на самом деле гораздо глубже, 

чем такой поверхностный 
взгляд, что надо взять  

и запретить...  
Это очень сложная работа  

с операторами связи  
и профильными 

министерствами
— Артем Сычев,

замдиректора департамента  
информационной безопасности ЦБ,  

19 февраля

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н Ф Л Я Ц И О Н Н Ы Й  Ш Л Е Й Ф

На 15-летнем периоде доходность ВЭБа, полученная им для «молчунов», не перекрыла 
инфляцию, потому что до 2010 года инфляция была чаще двузначная (от 9% до 13%), 
тогда как доходность облигаций федерального займа — от 5,5% до 7,5% «из-за нефтя-
ных сверхдоходов», заявил представитель ВЭБ.РФ. В результате, если «молчун» начал 
формировать накопительную часть пенсии с 2004 года, продолжая вносить деньги 
до заморозки накоплений в 2014 году, его накопления в реальном выражении снизи-
лись к настоящему времени почти на 6% (если размер взноса на накопительную часть 
пенсии не менялся). Сокращение реальных накоплений происходило и в случае начала 
их формирования с 2005 и 2006 годов, в таком случае реальное падение средств граж-
дан составило около 4% и 2% соответственно. И только если «молчун» вошел в систему 
в 2007 году, он бы сейчас получил положительный результат.

Ситуация для российских граждан была бы гораздо лучше, если бы заморозку 
не вводили. В этом случае реальный рост накоплений наблюдался бы уже с 2006 года. 
Причем для компенсации потерь 2004 года потребовались бы один-два неплохих года 
с результатами, сравнимыми с прошлогодними. Илья Усов, Дмитрий Ладыгин
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По данным „Ъ“, уже в марте 
в Госдуму может быть направ-
лен несколько лет буксовавший 
законопроект по закрытию 
слишком дорогой для энерго-
рынка вынужденной генера-
ции. Стоимость вывода неэф-
фективных энергоблоков ля-
жет на оптовый энергорынок, 
к тому же теперь действие доку-
мента распространят и на за-
крытие атомных энергоблоков, 
что может резко повысить стои-
мость этих мероприятий. Ана-
литики замечают, что брать 
средства с потребителей на эти 
цели становится все сложнее 
 из-за их перегрузки по другим 
платежам, но в целом без ущер-
ба энергосистеме можно вывес-
ти до 53 ГВт мощности.

В правительстве реанимировали 
подготовленные Минэнерго по-
правки к закону «Об электроэнерге-
тике», в которых описывается поря-
док вывода из эксплуатации неэф-
фективных энергоблоков. Сейчас 
документ проходит проверку в госу-
дарственно-правовом управлении 
президента, в марте документ выне-
сут на рассмотрение Госдумы, гово-
рят собеседники „Ъ“. Документ был 
внесен в правительство еще в июле 
2018 года, но лежал без движения до 
принятия постановления по модер-
низации старых ТЭС: генкомпании, 
получающие повышенную плату за 
работу неэффективной генерации, 
не были заинтересованы в быстром 
выводе блоков и хотели получить 
возможность их включения в про-
грамму модернизации.

Законопроект касается вывода 
мощности, имеющей статус выну-
жденной по электроэнергии (такие 
ТЭС не отбираются рынком из-за до-
рогой выработки, но получают на 
оптовом энергорынке повышенный 

тариф, так как нужны для надежно-
сти энергосистемы). Максимальная 
мощность таких объектов в 2021 го-
ду составит 1,18 ГВт, в 2022 году — 
2,98 ГВт. Согласно проекту Минэнер-
го, если «Системный оператор» (ди-
спетчер энергосистемы) запрещает 
вывод энергоблока, собственник за 
свой счет все равно разрабатывает 
схему его вывода (так называемые 
замещающие мероприятия), напри-
мер строительство электросетей от 
других станций. Затем «Совет рын-
ка» (регулятор энергорынков) выби-
рает, что дешевле: продолжить экс-
плуатацию блока, несмотря на высо-
кий тариф, закрыть его после строи-
тельства сетей или построить новые 
блоки на соседних станциях для за-
мещения выбывающей мощности. 
Если замещение дешевле продолже-
ния эксплуатации, ФАС устанавли-
вает «экономически обоснованный» 
тариф на мощность, включающий 
условно-постоянные затраты и ин-
вестиции в замещение. Повышен-
ный тариф оплачивают потребите-
ли оптового энергорынка. В проекте 
оговаривается, что плата за строи-
тельство сетей не включается в ин-
вестпрограмму «Россетей», это даст 
госхолдингу дополнительную нета-
рифную выручку.

Впервые Минэнерго предложило 
распространить предложения и на 
вывод дорогостоящих атомных 
энергоблоков. По данным «Росэнер-
гоатома» (РЭА), сейчас остановлены 
и готовятся к выводу блоки №1 и №2 
на Белоярской АЭС, №1 на Ленин-
градской АЭС, №1–3 на Нововоро-
нежской АЭС, №1 на Билибинской 
АЭС. До сих пор в РФ не было полно-
стью выведенных из эксплуатации 
атомных блоков, «Росатом» имел воз-
можность продлять их работу. В РЭА 
не комментировали источники фи-
нансирования вывода блоков АЭС. 

В течение десяти лет ожидается 
остановка еще около 15 блоков АЭС, 
и задача по их эффективному выво-
ду «примет массовый характер», го-
ворит глава направления «Электроэ-
нергетика» Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Алексей Хохлов. До 3,2% 
от выручки РЭА ежегодно направля-
ет в резерв для обеспечения вывода 
блоков АЭС, часть затрат также вклю-
чена в ФЦП «Обеспечение ядерной и 
радиационной безопасности» до 
2030 года, которая на две трети фи-
нансируется бюджетом. Найти до-
полнительные средства на эти цели 
с оптового энергорынка будет нелег-
ко, говорит эксперт, «потребители и 
так перегружены различными пла-
тежами и программами». 

«Совет производителей энергии» 
считает, что вывод объектов когене-
рации (вынужденная генерация по 
теплу выводится по закону о тепло-
снабжении) может быть затруднен, 
так как регион в нужные сроки не 
успеет построить альтернативу (ко-
тельную). Директор «Сообщества по-
требителей энергии» Василий Кисе-
лев считает, что, чтобы исключить 
злоупотребления, предложения 
собственников станций по замеща-
ющим мероприятиям должны про-
ходить независимый технологиче-
ский и ценовой аудит. В «Совете 
рынка» ожидают, что из-за актуаль-
ности законопроект может быть 
принят уже в этом году, но потребу-
ется также изменение множества 
подзаконных актов. 

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» замечает, что в 2018 году коэффи-
циент резервирования в системе со-
ставлял 23,3%, то есть около 53 ГВт 
мощности энергосистемы могут 
быть выведены «без потери надеж-
ности и энергоснабжения без учета 
региональных ограничений».

Татьяна Дятел

Старые АЭС выведут всем рынком
Атомные блоки включают  
в программу закрытия станций

Выкупившая в конце 2018 года основной долг 
 «Солнечных продуктов» на 34,7 млрд руб. группа 
«Русагро» экс-сенатора Вадима Мошковича выста-
вила часть активов холдинга на продажу. Интерес 
к одному из них, Армавирскому масложировому 
комбинату, уже проявил крупный производитель 
бройлеров ГАП «Ресурс». Сделка стоимостью 
до 1 млрд руб. поможет покупателю повысить 
 обеспеченность маслом и шротом, важной сос тав-
ляющей  кормов для птицеводства.

О том, что ГК «Русагро» Вадима Мошковича может пере-
дать Армавирский масложировой комбинат ГАП «Ресурс», 
стало известно из сообщений Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС). В феврале структура «Русагро» ООО 
«ОтрадаАгро» обратилась в ФАС с ходатайством о получе-
нии в собственность основных производственных 
средств АО «Масложиркомбинат „Армавирский“», кото-
рое управляет этим предприятием. Одновременно входя-
щее в «Ресурс» ООО «Невинномысский маслоэкстракцион-
ный завод» попросило ФАС о разрешении на получение в 
собственность производственных средств «ОтрадаАгро». 

Армавирский комбинат входит в холдинг «Солнеч-
ные продукты», крупного производителя масла и майо-
неза (бренды «Россиянка», «Московский провансаль» и 
др.). Выпускает растительное масло и шрот. Мощность 
переработки, по собственным данным,— до 920 тонн се-
мян подсолнечника в сутки. В ноябре 2018 года «Русагро» 
выкупила права требования к «Солнечным продуктам» 
по кредитам Россельхозбанка на 34,7 млрд руб. В группе 
говорили, что планируют реализовать эти права и прио-
брести часть имущества холдинга. Гендиректор «Русаг-
ро» Максим Басов подтвердил „Ъ“, что некоторые акти-
вы «Солнечных продуктов», включая Армавирский ком-
бинат, выставлены на продажу. Вдаваться в подробности 
он не стал. Представители «Русагро» и «Ресурса» не предо-
ставили комментарии. 

«Ресурс» Виктора Наурузова — один из крупнейших 
производителей мяса птицы в стране (бренд «Благояр»). В 
2018 году, по собственным данным, выпустил 615 тыс. 
тонн мяса бройлеров в живом весе. Производство расти-
тельных масел для «Ресурса» — одно из новых направле-

ний бизнеса, сказано на сайте группы. Сегодня оно пред-
ставлено тремя предприятиями в Ставропольском и Крас-
нодарском краях (Невинномысский маслоэкстракцион-
ный завод, ЗАО «Масло Ставрополья» и ООО «Флоренти-
на»). Ранее активы входили в украинский холдинг Kernel.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов оценивает стои-
мость Армавирского комбината в сумму до 1 млрд руб. Это 
почти в четыре раза меньше годовой выручки АО «Масло-
жиркомбинат „Армавирский“». Как следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс», в 2017 году оборот компании дости-
гал 3,89 млрд руб., чистая прибыль была 5,27 млн руб. По 
словам господина Сизова, комбинат может не вписывать-
ся в стратегию развития «Русагро» из-за удаленности от 
других масложировых заводов группы. Кроме того, само 
предприятие довольно старое, добавляет эксперт.

Старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов 
указывает, что «Русагро» фактически повторяет схему, 
опробованную на холдинге «Разгуляй»: покупает долг с 
дисконтом, подает заявление на банкротство и прода-
ет все имущество с торгов. Если какой-то актив не заин-
тересовал «Русагро», группа дает возможность его выку-
пить другим инвесторам, отмечает он. «Русагро» прио-
брела у ВЭБа задолженность «Разгуляя» (более 30 млрд 
руб.), а также 19,97% акций в ноябре 2015 года. Помимо 
«Русагро» покупателями активов холдинга были Агро-
комплекс им. Н. И. Ткачева (принадлежит семье экс-
главы Минсельхоза Александра Ткачева) и концерн 
«Покровский». 

Как отмечает Андрей Сизов, покупка Армавирского 
комбината поможет «Ресурсу» повысить обеспеченность 
шротом и маслом — важной составляющей кормов для 
птицеводства. Собеседник „Ъ“ в крупном производителе 
мяса бройлеров согласен, что сделка может положитель-
но сказаться на рентабельности основного бизнеса «Ре-
сурса», особенно в условиях низких цен на мясо птицы. 
Сегодня затраты на корма в структуре себестоимости про-
изводства могут достигать 70%, подсчитал он. По данным 
Минсельхоза, средняя отпускная цена мяса птицы на се-
редину февраля была на уровне 113,6 руб. за 1 кг против 
109,08 руб. годом ранее.

Анатолий Костырев

«Русагро» переливает масло
Группа продает один из заводов «Солнечных продуктов»

„Ъ“ связался с несколькими компа-
ниями, подававшими жалобы в яро-
славское УФАС. ГПН-КП с 1 января в 
одностороннем порядке расторгла до-
говор с ООО «Центррегионсервис» по-
сле отказа последнего платить сервис-
ный сбор за пользование личным ка-
бинетом, рассказала „Ъ“ директор 
«Центррегионсервиса» Диана Станю-
лис. По ее словам, в ноябре прошлого 
года ГПН-КП предупредила компа-
нию о введении сервисного сбора в 
размере 3,75% от объема месячной за-
купки топлива. «Мы бы в год платили 
170 тыс. руб., это существенная для 
нас сумма,— говорит госпожа Станю-
лис.— Я знаю, есть компании, кото-
рым назначили сервисный сбор в раз-
мере 5% от оборота». «Центррегион-
сервис» пытался отказаться от лично-
го кабинета и перейти на бумажный 
документооборот с поставщиком, но 
«Газпром нефть» не шла на уступки, ут-
верждает Диана Станюлис.

В ярославское УФАС обратилось 
также ООО «Энергоальянс». «Нам с ни-
ми удобно работать по логистике, но 
мы против лишних поборов, посколь-
ку из-за этого увеличивается себестои-
мость продукции»,— рассказала „Ъ“ 
руководитель обособленного подра-
зделения в Ярославле Наталья Утро-
бина. ГПН-КП с 1 января ввела для 
«Энергоальянса» сервисный сбор в 
размере 2% от объема закупок. Руко-
водство «Энергоальянса» намерено 

добиваться возмещения убытков с 
«Газпром нефти» в виде предоставле-
ния топлива на сумму, перечислен-
ную в качестве сервисного сбора, го-
ворят в компании.

Крупные автоперевозчики отмеча-
ют, что снижение скидок заметно по-
влияло на рентабельность компаний, 
а введение сервисного сбора постави-
ло мелких игроков на грань выжива-
ния. «Снижение скидок при заправке 
дизтопливом сильно ударило по 

транспортному рынку,— говорит ди-
ректор по закупкам транспортных 
услуг FM Logistic Эдуард Миронов.— 
Средняя стоимость дизельного топли-
ва, по данным Росстата, выросла за 
год февраль к февралю на 14,6%. Если 
учитывать, что еще в марте 2018 года у 
транспортных компаний были скид-
ки от 2–4% до 10–12% на 1 л дизтопли-
ва, их уменьшение еще больше увели-
чило нагрузку на игроков рынка». «Хо-
рошо, что не все нефтяные компании 
ввели сервисный сбор, а топливная 
составляющая в цене перевозки не 
превышает 30%»,— отмечает госпо-
дин Миронов. При этом в конце марта 
правительство может отменить цено-
вое регулирование мелкого опта, по-
скольку действие заключенного в но-
ябре 2018 года соглашения с нефте-
компаниями истечет. В таком случае 
риски «Газпром нефти» в случае воз-
врата скидок будут невелики. Михаил 
Турукалов из «Аналитики товарных 
рынков» полагает, что улучшение ус-
ловий обслуживания клиентов по 
корпоративным топливным картам 
— логичный шаг на фоне роста мар-
жинальности АЗС. «Поскольку реали-
зация на заправках снова приносит 
хорошую прибыль, нефтяные компа-
нии вполне могут себе позволить вер-
нуться к активному привлечению 
клиентов на свои АЗС»,— говорит он.

Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина;  
Александр Романов,  
Ярославль

Топливные карты снова в игре

Кроме того, если подход ФАС по 
данному делу, то есть рассмотрение 
сделок через призму неконтрольной 
доли Total в НОВАТЭКе, не будет оспо-
рен, у НОВАТЭКа возникают трудно-
прогнозируемые юридические ри-
ски в будущем. Так, даже «перевеши-
вание» крупных добычных лицензий 
с одной структуры группы НОВАТЭК 
на другую может при определенных 
обстоятельствах потребовать одобре-
ния правкомиссии. Если компании 
действительно собираются закрыть 
сделку до 1 апреля, то проблему с ФАС 
нужно решить на этой неделе, полага-
ют собеседники „Ъ“. Они отмечают, 
что завершение подобных сделок 
обычно требует двух-трех недель по-
сле получения всех разрешений. Тех-
нически, если Total и НОВАТЭК пой-
дут по пути вынесения сделки на 
правкомиссию, одобрение можно по-
лучить за несколько дней, особенно 
если рассмотрение будет заочным.

Собеседники „Ъ“ на рынке затруд-
няются однозначно сказать, чем выз-

вана такая позиция ФАС, тем более не-
обычная, что сделка получила все воз-
можные одобрения на политическом 
уровне. Впрочем, они напоминают, 
что сложные отношения ФАС и НОВА-
ТЭКа сохраняются давно и в 2018 году 
обострились. Так, ФАС безуспешно 
пыталась помешать НОВАТЭКу ку-
пить газовые активы АЛРОСА в янва-
ре прошлого года, приняв жалобу 
«Роснефти» на этот аукцион. ФАС так-
же является автором концепции, по 
которой НОВАТЭК признается доми-
нирующим субъектом на рынке газа 
(см., например, „Ъ“ от 22 марта 2018 
года). НОВАТЭК, со своей стороны, 
вместе с «Транснефтью» и НЛМК вес-
ной 2018 года предлагал правительст-
ву отнять у ФАС полномочия по регу-
лированию тарифов и передать их 
Минэкономики.

Алексей Костоваров из АБ «Линия 
права» считает, что «ситуация по „Арк-
тик СПГ-2“ выглядит странной с точки 
зрения разумного подхода». «Здесь 
сложно говорить о наличии у Total 
косвенного контроля, так как ее доля 
в НОВАТЭКе ниже 25% и Total не 

контролирует четверть и более мест в 
совете директоров НОВАТЭКа»,— го-
ворит юрист. «Получается, в рамках 
логики ФАС, даже если бы Total владе-
ла 1% акций НОВАТЭКа (например, ку-
пив на бирже), это имело бы значение 
в рамках этой сделки»,— продолжает 
он. Господин Костоваров также удив-
лен тем, что ФАС так долго рассматри-
вала обращение Total, поданное в но-
ябре, если параметры сделки были 
давно известны. По его мнению, если 
Total и НОВАТЭК стремятся поскорее 
закрыть сделку, им имеет смысл пере-
дать ее на рассмотрение правкомис-
сии. При этом Алексей Костоваров от-
мечает, что формальный срок рассмо-
трения на правкомиссии составляет 
около трех месяцев и есть риски его 
затягивания. Юрист также согласен с 
тем, что подобный прецедент может 
осложнить дальнейшую деятель-
ность НОВАТЭКа, если его сделки (да-
же внутригрупповые) станут рассма-
триваться в контексте «косвенного 
контроля» со стороны Total.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Газ переходит  
в новое аппаратное состояние
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Если я увижу, что 
соглашения не действуют 

или, во всяком случае, 
размываются, неважно, 

какая компания это будет 
делать, в конечном счете 
это все равно будет видно 

по ценам <…>,  
тогда придется подписать 
постановление о введении 

заградительных 
экспортных пошлин

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, 7 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А
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Правительство может поддер-
жать российские IT-компании 
обнулением налога на прибыль 
от экспорта телекоммуникаци-
онных, компьютерных и инфор-
мационных услуг. Инициатива 
может помочь конкурентоспо-
собности на международном 
рынке, однако полезна не всем 
компаниям и не отменяет поли-
тических рисков, говорят экс-
перты. Потенциально льгота мо-
жет привлечь и иностранных 
разработчиков софта к созданию 
в России собственных центров.

Проект плана мероприятий по ре-
ализации стратегии развития экс-
порта услуг до 2025 года (есть у „Ъ“), 
разработанный Минэкономики, 
предусматривает применение нуле-
вой ставки по налогу на прибыль, 
полученной в результате реализа-
ции телекоммуникационных, ком-
пьютерных и информационных 
услуг на внешних рынках. Необхо-
димые изменения предполагается 
внести в Налоговый кодекс до 30 де-
кабря 2019 года. По данным Центро-
банка, экспорт таких услуг за первые 
девять месяцев 2018 года составил 
$3,83 млрд. В Минфине, ФНС и Мин-
экономики, значащихся ответствен-
ными исполнителями инициативы, 
комментариев не предоставили.

Для участников рынка IT уже есть 
налоговые льготы. Российское нало-
говое законодательство предполагает, 
в частности, освобождение от НДС 

услуг и работ по разработке софта и 
его модификации, если контрагент 
находится за рубежом, указывает 
управляющий партнер УК «Право и 
бизнес» Александр Пахомов. Кроме 
того, действуют льготы по уплате стра-
ховых взносов для IT-компаний до 
2023 года включительно. Примене-
ние нулевой ставки налога на при-
быль при экспорте может сделать Рос-
сию более конкурентоспособной в 
этом секторе, но не отменяет наличия 
законодательных и политических ри-
сков, которые также отталкивают ин-
весторов, полагает господин Пахомов.

Выход на международные рынки 
осложняется серьезным протекцио-
низмом со стороны иностранных го-
сударств, рассуждает директор по 
продуктам Astra Linux Роман Мыли-
цын, так, в США действуют госпро-
граммы субсидирования и поддер-
жки собственной IT-отрасли, кроме 
того, в случае с продукцией «Лабора-
тории Касперского» правительство 
прямым образом блокирует закупки 
российского программного обеспе-
чения. «Поэтому конкуренция рос-
сийских компаний на международ-
ном рынке возможна только при 
условии поддержки государством 
производителей с высоким экспорт-
ным потенциалом»,— резюмирует 
господин Мылицын.

Инициатива полезна, но в боль-
шей степени для IT-компаний, выпу-
скающих так называемые коробоч-
ные продукты, например антивиру-

сы, которые легко локализуются под 
иностранные рынки и реализуются 
через партнеров или дистрибуторов, 
считает директор по развитию биз-
неса ГК InfoWatch на Ближнем Восто-
ке Кристина Танцюра. «Для произво-
дителей сложных софтверных реше-
ний, как, например, InfoWatch, 
льготное налогообложение играет 
поддерживающую, но не первооче-
редную роль при выходе на междуна-
родные рынки»,— говорит она. По-
добным компаниям необходимо от-
крывать в странах присутствия офи-
сы полного цикла для развития пря-
мых продаж, технической поддер-
жки клиентов и взаимодействия с 
партнерами, а в таком случае получа-
емая в регионе прибыль не подпада-
ет под льготное налогообложение, 
рассуждает госпожа Танцюра.

С другой стороны, новая льгота 
может стать одним из критериев для 
международных компаний для созда-
ния или увеличения собственных 
центров разработки в России, добав-
ляет партнер Deloitte в СНГ, руково-
дитель группы по оказанию услуг 
компаниям сектора высоких техно-
логий, телекоммуникаций, развлече-
ний и СМИ Владимир Елизаров. Сре-
ди таких компаний, по его мнению, 
могут быть, например, классические 
разработчики софта в разных сферах, 
а также разработчики компьютерных 
игр и приложений.

Кристина Жукова, 
 Владислав Новый

Разработчиков софта  
загрузят льготами
IT-компаниям могут облегчить экспорт

Президиум правительственной 
комиссии на заседании в основном 
одобрил концепцию, рассказал „Ъ“ 
представитель господина Максима 
Акимова. По его словам, в рамках 
строительства новой сети связи со 
второго квартала 2019 года в регио-
нах начнутся конкурсы (согласно 
концепции, с их помощью будет 
определяться подрядчик проводно-
го доступа в каждом субъекте, тогда 
как беспроводным займется еди-
ный исполнитель). В правительстве 
уже фактически одобрили передачу 
проекта «Ростелекому», Tele2 и 
РТРС. «Поддерживаем однознач-
но»,— говорил вице-премьер Мак-
сим Акимов 12 февраля, называя 
этот вопрос «чисто технологиче-
ским». Впрочем, предложение о со-
здании сети на правах единствен-
ного поставщика не отражено в 
протоколе совещания; этот вопрос 

не относится к компетенции комис-
сии — единственного поставщика 
определяет президент или премь-
ер, пояснил „Ъ“ заместитель главы 
Минкомсвязи Олег Иванов.

«Мы ждем публикации условий 
конкурса и после с ознакомления с 
ними будем принимать решение об 
участии»,— сообщили „Ъ“ в Tele2. 
Оператор может провести тестиро-
вание ведомственной сети, в частно-
сти, в Москве и Подмосковье, Санкт-
Петербурге и Ленинградской обла-
сти. «МегаФон» рассматривает воз-
можность участия в проекте, сооб-
щил „Ъ“ представитель оператора, 
окончательное решение будет при-
нято после объявления условий. Из-
учить их планируют и в «Вымпелко-
ме». Представитель МТС отказался 
от комментариев. Представитель 
«Ростелекома» не ответил на запрос. 
Ранее в «Транстелекоме» говорили, 
что оператор рассматривается как 
возможный соисполнитель по про-

екту создания сотовой сети для соци-
ально значимых объектов. Участво-
вать в конкурсах намеревался и «ЭР-
Телеком», если их условия будут по-
зволять оказывать услуги на эконо-
мически выгодной основе.

Программа подключения к ин-
тернету социально значимых объ-
ектов нуждается в более широком 
общественном обсуждении, счита-
ет гендиректор Ассоциации опера-
торов телефонной связи Сергей 
Ефимов: «Целеполагание непонят-
ное: зачем нужно устраивать на 
этих объектах еще что-то, если там 
уже все есть, кроме того, чтобы пу-
стить туда провайдеров, в которых 
государство является учредите-
лем?» Также желательно иметь об-
щий план развития территорий, 
где появится новая сеть, на 20–30 
лет вперед, иначе инфраструктура 
связи может остаться невостребо-
ванной, полагает эксперт.

Владислав Новый

Конкуренцию подключают 
к интернету
с1

Оформление электронных вете-
ринарных сертификатов (ЭВС) 
на часть молочных продуктов 
в системе «Меркурий» может 
стать обязательным с 1 июля. 
На первом этапе требование 
коснется молока, сливок, масла, 
сыров и творога. Сроки не обсу-
ждались с бизнесом и уложить-
ся в них будет нереально, возму-
щаются участники рынка. 

Минсельхоз опубликовал для об-
суждения новый вариант приказа, 
который регулирует порядок офор-
мления ЭВС на готовую молочную 
продукцию в системе Россельхознад-
зора «Меркурий». Документом пред-
лагается с 1 июля 2019 года ввести 
обязательное оформление ЭВС на мо-
локо и сливки, сливочное масло, сы-
ры и творог. Остальная продукция, в 
том числе йогурты и кефир, должна 
будет подпасть под действие «Мерку-
рия» с 1 ноября. Изначально ЭВС на 
молочную продукцию должны были 
оформляться с 1 июля 2018 года, но 
незадолго до этой даты категория бы-
ла исключена из перечня подкон-
трольных товаров. В конце прошлого 
года Минсельхоз снова вернулся к 
этой идее. Глава министерства Дмит-
рий Патрушев говорил, что включе-
ние категории под действие системы 
начнется в апреле и завершится до 
конца 2019 года. Общественное обсу-
ждение нового проекта приказа Мин-
сельхоза продлится до 8 марта.

Источник „Ъ“ в крупной пищевой 
компании говорит, что предложен-
ные Минсельхозом сроки не обсужда-
лись с бизнесом и уложиться в них бу-
дет невозможно. Кроме того, предпо-
лагалось, что на первом этапе ЭВС бу-
дут оформляться только на сыры и ма-
сло — их производителей в России не 
так много, а теперь получается, что 
требование коснется всех заводов, 

возмущается он. По словам собесед-
ника „Ъ“, только на подготовку к пер-
вому этапу крупным производителям 
и торговым сетям потребуется не ме-
нее 10–12 месяцев. В существующем 
же виде приказ Минсельхоза факти-
чески приведет к остановке отгрузок, 
уверен он. 

До конца 2019 года в России также 
планируется провести эксперимент 
по маркировке готовой молочной 
продукции контрольно-идентифика-
ционными знаками. Оператор систе-

мы — Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ, учрежден «Росте-
хом», ООО «Холдинговая компания 
ЮэСэМ» Алишера Усманова, и «Элвис-
плюс групп» Александра Галицкого). 
Маркировку поддерживает Минпром-
торг. Там уверены, что ветеринарная 
сертификация необходима только на 
стадии движения сырья, и говорят, 
что с таким подходом согласны веду-
щие производители и торговые сети.

В ЦРПТ заявили „Ъ“, что технологи-
чески готовы к интеграции с «Мерку-
рием», который должен содержать ин-
формацию о сырье «от поля до комби-
ната», а готовая продукция будет про-
слеживаться в системе маркировки. 
По словам источника „Ъ“ в пищевой 
компании, постановление о проведе-

нии «пилота» по маркировке должно 
быть подписано буквально «на днях». 
Но работать в двух системах бизнес не 
будет, предупреждает он. О том, что 
включение готовой молочной про-
дукции в ЭВС остановит эксперимент 
по ее маркировке, президент PepsiCo 
(бренды «Домик в деревне», «Веселый 
молочник» и др.) в России, Белорус-
сии, на Украине, Кавказе и в Цент-
ральной Азии Нил Старрок уже преду-
предил министра экономики Макси-
ма Орешкина (см. „Ъ“ от 13 февраля). 

Предыдущие варианты приказа 
Минсельхоза о включении готовой 
молочной продукции в ЭВС получали 
отрицательные отзывы Минэкономи-
ки. Там отмечали, что для бесперебой-
ной работы требуется дальнейшая 
адаптация системы ЭВС, и выступали 
за более длительный переходный пе-
риод. По объему операций рынок го-
товой молочной продукции, включа-
ющий 18 тыс. наименований, значи-
тельно превосходит текущую загруз-
ку «Меркурия», и распространение на 
него действия ЭВС повышает риск 
приостановки поставок, говорится в 
последнем отзыве (копия есть у „Ъ“). 
При этом, писало Минэкономики, до-
полнительные расходы производите-
лей могут достигать 4,4 руб. на 1 кг 
продукции. По оценке АО «Вимм-
Билль-Данн» (входит в PepsiCo), кото-
рая приводится в отзыве, общие за-
траты компании на интеграцию с 
«Меркурием» и сопутствующие расхо-
ды превысят 2,3 млрд руб. в год.

Получить оперативные коммен-
тарии Минсельхоза, Минпромторга 
и Минэкономики в воскресенье не 
удалось. Вопрос введения ЭВС на го-
товую молочную продукцию будет 
обсуждаться на встрече Максима 
Орешкина и Дмитрия Патрушева 25 
февраля, сообщали в Минсельхозе.

Анатолий Костырев

Над молочниками  
нависает «Меркурий»
Электронная сертификация продукции в системе  
может начаться с июля

Российские инвесторы пытают-
ся заработать на росте турпотока 
в Грузию и буме на локальном го-
стиничном рынке. Ресторанный 
холдинг Ginza Project, который 
развивает два заведения обще-
пита в Батуми, теперь решил от-
крыть в Тбилиси бутик-отель. 
 Такой же объект появится на 
юге России, в Ростове-на-Дону, 
где компания практически не 
представлена. На новые проек-
ты компании может потребо-
ваться почти 1,8 млрд руб.

Ginza Project откроет до конца 2019 
года два бутик-отеля с общим фондом 
до 100 номеров: один объект будет в 
Тбилиси, другой — в Ростове-на-Дону. 
Об этом „Ъ“ сообщил партнер и генди-
ректор ресторанного холдинга Мак-
сим Ползиков. Компания уже управ-
ляет двумя бутик-отелями в Баку и 
Санкт-Петербурге. «Мы рассматрива-
ем возможность реализации анало-
гичных проектов в Женеве, Краснода-
ре, Екатеринбурге»,— добавил топ-ме-
неджер холдинга. По его словам, раз-
витие гостиничного бизнеса вписыва-
ется в новую стратегию по диверсифи-
кации бизнеса компании.

Под управлением холдинга Ginza 
Project, основанного в 2003 году Дмит-
рием Сергеевым и Вадимом Лапи-
ным в Санкт-Петербурге, сейчас нахо-
дится более 150 проектов — рестора-
ны, кафе, бортовой кейтеринг, апар-
таменты и т. д. Наиболее известные 

заведения общепита — Даниловский 
рынок, рестораны Sixty, Christian, 
«Карлсон», Terrassa, «Мансарда», Obed 
Bufet и другие. Ginza Project также раз-
вивает сеть ресторанов русской кухни 
«Мари VANNA» в Лондоне, Лос-Андже-
лесе и Нью-Йорке.

В Ginza Project утверждают, что за 
16 лет работы холдинг привлек в раз-
витие собственных проектов 
$500 млн, год к году их выручка вы-
росла на 13%. Конкретные показате-
ли в компании не раскрывают. По 
оценкам «Infoline-Аналитики», в 
2018 году оборот Ginza Project пре-
высил 16 млрд руб.

Эксперты, опрошенные „Ъ“, за-
труднились оценить точный объем 
инвестиций, требуемый Ginza 
Project для запуска бутик-отелей. 
Этот сегмент из-за своей нишевости 
практически не оценивается кон-
сультантами рынка недвижимости. 
В JLL в качестве индикаторов для воз-
можного подсчета инвестиций пре-
доставили следующие данные: стои-
мость строительства брендирован-
ных гостиниц уровня четырех звезд 
варьируется в пределах $100–
150 тыс. за номер, пяти звезд — от 
$200 тыс. Гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров полага-
ет, что каждый бутик-отель обойдет-
ся холдингу в 600–900 млн руб. Та-
ким образом, затраты Ginza на от-
крытие двух объектов могут дости-
гать 1,2–1,8 млрд руб.

Об общей тенденции по диверси-
фикации бизнеса со стороны рестора-
торов и их экспериментах в отельном 
сегменте говорит руководитель депар-
тамента гостиничного бизнеса компа-
нии JLL Татьяна Веллер. В качестве 
примера она приводит бутик-отель 
Moss, которым управляют совладель-
цы сети «Кофемания» (создана Игорем 
Журавлевым и Сергеем Кириленко). 
Михаил Бурмистров напоминает, что 
у Ginza Project есть несколько рестора-
нов в Батуми, поэтому компания зна-
ет, как работать на грузинском рынке.

Грузия испытывает наплыв тури-
стов. Как следует из данных грузин-
ских властей, по итогам 2018 года 
суммарное число туристических ви-
зитов достигло 4,76 млн, увеличив-
шись на 17% относительно 2017 года. 
Лидируют по числу прибытий путе-
шественники из Азербайджана — 
1,42 млн человек, России — 1,4 млн, 
Армении — 1,29 млн. В связи с этим 
консультанты отмечают в Грузии 
рост гостиничного строительства. 
Как следует из расчетов JLL, в прош-
лом году в стране было введено 807 
новых брендированных номеров 
(второе после России место среди 
стран постсоветского пространства). 
На 2019 год, согласно данным JLL, в 
Грузии запланировано строительст-
во дополнительно 1,6 тыс. номеров.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Ginza Project пробует грузинское
Холдинг откроет свой отель в Тбилиси

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « У  G I N Z A  Б Ы Л  З А П Р О С  Н А  Н Е К О Т О Р У Ю  П Е Р Е З А Г Р У З К У »

О новой стратегии холдинга и работе 
с инвесторами „Ъ“ рассказал генди-
ректор Ginza Project Moscow и осно-
ватель ресторана «Рыбторг» Максим 
Ползиков.

— Почему Ginza Project, который ассо-
циируется с ресторанным бизнесом, 
решил развиваться и в других направ-
лениях? Именно за этим вас и пригла-
сили в проект?
— У Ginza был запрос на некоторую перезаг-
рузку, так вышло, что я обладаю для нее не-
обходимыми компетенциями. Моя задача 
— повысить привлекательность бизнеса для 
инвесторов. Рынок финансовых институтов 
тоже дошел до того, что готов рассматривать 
нас как потенциальных потребителей — ме-
сто приложения инвестиций, финансовых ин-
струментов. Это банки, финансовые группы 
и тому подобное.
— Какие проекты Ginza Project счи-
тает успешными, какие, наоборот, 
 закрывает? По каким параметрам 
 ведется оценка?
— Выручка холдинга в 2018 году выросла 
на 13% год к году. Успешными мы называ-
ем те проекты, которые показывают динами-
ку роста продаж больше 15%,— это, напри-
мер, Butler, «Карлсон», Buono, Sixty. В целом 

60% проектов, которыми занимается Ginza, 
уже окупились и чувствуют себя хорошо, еще 
20% находятся в нормальной динамике и до-
стигнут окупаемости по намеченному пла-
ну. И 20% — это те, которые требуют с нашей 
стороны усилий, переформатирования или за-
крытия. Так, в прошлом году в Москве мы за-
крыли CocoLambert, Sushi by Seiji, Go East.
— Будет ли меняться стратегия в раз-
витии уже существующих брендов?
— Сейчас необходимо привести проекты Ginza 
к общему знаменателю, начав с Москвы и ре-
гионов, отстроить бизнес-процессы. В Москве 
холдинг перейдет на централизованное управ-
ление, будет сделан упор на усиление коман-
ды, региональные и международные рынки, 
запуск новых форматов и развитие новых ком-

петенций. У холдинга уже есть стабильный пул 
инвесторов, но для того, чтобы выходить к ним 
с новыми предложениями, требуется создать 
прозрачное предложение. Говоря о новых от-
крытиях, в столице будет фокус на ярких за-
пусках — по локации, концепции, бизнес-мо-
дели, в год таких будет не больше одного или 
двух. Говоря о регионах, мы планируем запу-
скать уже апробированные концепции с парт-
нерами, на зарубежных рынках — продолжим 
запускать рестораны «Мари VANNA».
— Говоря о работе с инвесторами, 
что вы имеете в виду?
— Ginza Project — это фактически бизнес-инку-
батор, сейчас мы будем именно таким образом 
его позиционировать. Мы помогаем в разра-
ботке концепции ресторана или проекта, со-
здании бизнес-плана, чтобы этот проект был 
прибыльным, оцениваем риски, помогаем най-
ти правильную локацию и партнеров. Гово-
ря о привлекательности для инвесторов, у нас 
есть достаточно большие проекты, например 
Sixty, который окупился за 1,5 года, есть «Карл-
сон», который окупился за 3,5 года. Есть более 
маленькие, такие как «Рыбторг», запущенный 
в 2017 году, он сейчас полностью соответствует 
динамике, которую мы обещали партнерам,— 
3,5–4 года при инвестициях в 30 млн руб.

Беседовали Никита Щуренков  
и Халиль Аминов

1,3 миллиарда 
 рублей может достичь 
оборот российского 
рынка молочной 
 продукции в 2019 году, 
по прогнозам 
Euromonitor International
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Контратеноры постепенно пере-
стают быть экзотикой и по рос-
сийским меркам: только в одном 
спектакле МАМТа за «Золотую 
маску» в этом году состязают-
ся трое, а с сольными концерта-
ми за последние годы в Москве 
и Петербурге побывали почти 
все звездные обладатели это-
го типа голоса. В обширном до-
романтическом репертуаре каж-
дый из них находит собственный 
специалитет, от героических ко-
лоратур Порпоры до интеллекту-
ального прочтения кантат Баха. 
Новая знаменитость, молодой 
поляк Якуб Юзеф Орлиньский, 
на концерте в московском зале 
«Зарядье» тоже продемонстри-
ровал свой путь и свою узнавае-
мую манеру. В чем они состоят, 
разбиралась Татьяна Белова.

 Популярность обрушилась на 
Орлиньского в 2017 году после попав-
шего в сеть видеоролика с записью 
арии Вивальди «Vedro con mio diletto» 
из оперы «Юстин» для трансляции на 
французском радио. Случайное недо-
разумение («Мы записываем для ра-
дио, соблюдать концертный дресс-
код необязательно») привело к тому, 
что вокальная виртуозность высочай-
шего концертного качества для сотен 
тысяч зрителей оказалась облачена 
в шорты, кроссовки и клетчатую ру-
башку. Этот ролик стал визитной кар-
точкой Орлиньского и даже, пусть 
и случайно сформулированным, но 
манифестом: барокко — не причуд-
ливая загогулина, яркий привет из 
прошлого, а часть сегодняшнего дня.

Такой манифест не мог бы поя-
виться еще лет двадцать назад, ког-
да адепты исторически информи-
рованного исполнительства каж-
дый свой постулат (отличную от ро-
мантической традиции расшиф-
ровку нотного текста, необходи-
мость импровизации; иную систе-
му вокальных амплуа; безвибрат-
ный звук) еще были вынуждены за-
щищать с особенным напором. Для 
Орлиньского и музыкантов его по-
коления — а это в том числе наши 

соотечественники Юлия Лежнева, 
Максим Емельянычев, Диляра Ид-
рисова — эти открытия стали азбуч-
ными истинами, а не пафосными 
заклинаниями.

От пафоса и излишнего напора 
Орлиньский в сольных выступле-

ниях категорически отказывается. 
Оставим за скобками его театраль-
ные работы: в спектаклях он готов 
следовать замыслу режиссера, за-
действовать и подвижную мимику, 
и тренированное тело титулованно-
го брейк-дансера. Оставим и гламур-
ную обложку его пока единственно-
го сольного диска: маркетологи лей-
бла Erato выжали из обаятельной 
внешности артиста максимум вы-
годы, действуя по законам, выучен-

ным в ХХ веке. Орлиньский же, в со-
ответствии с биологическим возра-
стом (28 лет) и календарем,— артист 
века двадцать первого, одновремен-
но свободно присваивающий себе 
прошлое и открытый будущему.

Возможно, именно поэтому для 
разговора на равных с публикой он 
выбирает не театральные партиту-
ры, а духовные. В его дебютный аль-
бом «Anima Sacra» (2018) вошли ра-
ритетные сочинения неаполитан-
ских композиторов, специально для 
Орлиньского извлеченные из цер-
ковных архивов. Впрочем, раритет-

ность — не самоцель: в программе 
московского концерта рядом с пре-
мьерой рождественского мотета Ни-
колы Фаго (1677–1745) оказалась 
«Stabat Mater» Вивальди, а ария из 
хитового «Мессии» Генделя соседст-
вовала с фрагментами куда реже зву-
чащего в Москве «Иеффая».

Свободно оперируя виртуозной 
вокальной техникой, включающей 
эффектный и сложнейший прием 
постепенного убывания и затем на-

растания звука — messa di voce,— 
Орлиньский не абсолютизирует ни 
один из рабочих инструментов. Ни 
звукоизвлечение, ни артикуляцию 
(и латинский, и английский звучат 
у него отчетливо, но ни одно слово 
не педалируется), ни аскетичную ма-
неру держаться на сцене.

Тексты, полные прямых обраще-
ний к Господу и рассуждений о бо-
жественной любви и прощении, Ор-
линьский преподносит одновремен-
но как совершенно бытовые и как 
осознанно священные. Слово — 
в полном соответствии с принятой 
во времена Генделя и Вивальди пра-
ктикой — растворяется в мелодии, 
перестает быть назидательным, но 
становится посредническим. Голос, 
очищенный от плотской тяжести, 
ведет свою линию так же, как любой 
из инструментов ансамбля, с длин-
ным легато или порхающими коло-
ратурами, но у этого движения есть 
цель, а не только самостоятельная 
сиюминутная ценность виртуозно-
сти. В этой исполнительской мане-
ре кроется и достаточно большое до-
верие к публике, способной вовлечь-
ся в активное слушание без развле-
кательности на почти литургиче-
ский лад. Такое же доверие Орлинь-
ский демонстрирует и к самим про-
изведениям, представляя фрагмен-
ты генделевских ораторий именно 
как духовную музыку и игнорируя 
традицию последних лет трактовать 
их в театральном ключе.

Тем обиднее был стилистический 
диссонанс между солистом и ансам-
блем, который не удалось полно-
стью преодолеть опытному дири-
жеру Леонардо Гарсии Аларкону. Го-
сударственный академический ка-
мерный оркестр России, по всей ве-
роятности, именно аффектирован-
но-театральную природу барокко 
ценит превыше всего, что и проде-
монстрировал не только в аккомпа-
нементе, но и в сольных номерах, 
особенно в концерте Баха для гобоя 
д’амур. Орлиньский же позволил се-
бе потрафить ждущей трюков ауди-
тории лишь после окончания основ-
ной программы, исполнив на бис ту 
самую арию Вивальди, что сделала 
его знаменитым.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Божество как вдохновение
Концерт Якуба Юзефа Орлиньского в «Зарядье»

В Лос-Анджелесе состоялась  
91-я церемония вручения премии «Оскар»

В прокат вышла семей-
ная драма «Лабиринты 
прошлого», снятая обла-
дателем двух «Оскаров» 
иранцем Асгаром Фарха-
ди в Испании с испански-
ми актерами. По мнению 
Юлии Шагельман, чужая 
для режиссера среда не 
пошла фильму на пользу.

 Лаура (Пенело-
па Крус) приезжает с двумя 
детьми — 16-летней доче-
рью Ирене (Карла Кампра) 
и маленьким сынишкой — 
в родное испанское пуэбло 
на свадьбу младшей сестры 
Аны (Инма Куэста). Сама она 
почти двадцать лет назад 
вышла замуж за аргентинца, 
уехала к нему и, как в город-
ке все знают, хорошо устро-
илась: ее муж (Рикардо Да-
рин) — преуспевающий биз-
несмен, даже дал денег на 
реставрацию местной цер-
кви. Дома, в Испании, кроме 
многочисленных родствен-
ников, в которых немудре-
но запутаться, остался быв-
ший возлюбленный Лауры 
Пако (Хавьер Бардем). Теперь 
он солидный, хотя и не утра-
тивший мальчишескую рез-
вость души, владелец усадь-
бы и виноградников, счаст-
ливо женатый на красави-
це Беа (Барбара Ленни). Но 
все знают, что его связь с Ла-
урой не полностью осталась 
в прошлом.

«Все знают» (Todos lo 
saben) — оригинальное на-
звание картины и ее лейтмо-
тив. Как это обычно и быва-
ет в маленьких городках, 
здесь все друг с другом так 
или иначе связаны и все друг 
о друге знают (или по мень-
шей мере догадываются). 
Поначалу эта всеобщая де-
ревенская осведомленность 
носит вполне невинный ха-
рактер (племянник Пако, 
мило смущаясь, рассказыва-

ет дочке Лауры о давнем ро-
мане их родственников, по-
казывая инициалы, выре-
занные на стене церкви), но 
именно в ней заложена ти-
кающая часовая бомба неот-
вратимой, как всегда в филь-
мах Фархади, семейной ката-
строфы, на сей раз даже не-
скольких.

Прямо посреди шумной 
веселой свадьбы неизвест-
ные похищают Ирене и при-
сылают Лауре (а еще почему-
то Беа) эсэмэски с требовани-
ями выкупа. В полицию пой-
ти нельзя, потому что пре-
ступники грозят в этом слу-
чае девочку убить. Несчаст-
ная мать убита горем (прав-
да, изображая ее страдания, 
Крус так нещадно пережи-
мает, что сочувствовать ее ге-
роине сложно). Сестры, зя-
тья, сваты и прочие девери 
бестолково мечутся, а Па-
ко, к ревнивому неудоволь-
ствию жены, включается 
в происходящее даже слиш-
ком активно. Довольно ско-

ро становится понятно, что 
Ирене умыкнули не профес-
сионалы, а кто-то вхожий 
в семью и хорошо знающий 
все ее тщательно оберегае-
мые секреты и непрогово-
ренные конфликты.

Впрочем, детективная 
составляющая интересует 
Фархади в последнюю оче-
редь. «Лабиринты прошло-
го» продолжают магистраль-
ную для его творчества тему: 
его предыдущие картины, 
включая самые известные, 
получившие по «Оскару» за 
лучший фильм на иностран-
ном языке, «Развод Надира 
и Симин» (2011) и «Комми-
вояжер» (2016), тоже были 
о том, как разрушаются се-
мьи под грузом стыда, стра-
ха, гнева, вины. Но эти ка-
мерные, частные истории 
режиссер всегда вписывал 
в многослойный социаль-
ный контекст, отчего они 
наполнялись жизнью и ста-
новились объемными. В но-
вом же фильме сюжетным 

конструкциям не на что опе-
реться, поэтому он теряет 
глубину и приобретает от-
четливо мыльный оттенок.

«Лабиринты прошлого» 
не первый зарубежный опыт 
Фархади. В 2013 году он снял 
во Франции и на француз-
ском драму «Секреты прош-
лого» (русское прокатное на-
звание опять оказалось ме-
лодраматичнее оригиналь-
ного «Le passe», то есть про-
сто «Прошлое»), за роль в ко-
торой Беренис Бежо получи-
ла награду Каннского кино-
фестиваля. Тогда режиссеру 
тоже приходилось общать-
ся на съемочной площадке 
через переводчика, но глав-
ным героем фильма все-та-
ки был иранец, приехавший 
в Париж оформить развод 
с женой-француженкой. «Ла-
биринты прошлого» сняты 
на полностью испанском ма-
териале, который из-за чуть 
заметного смещения опти-
ки превращается в набор 
штампов, любезный сердцу 

каждого иностранца. Боль-
шие крикливые семьи, гро-
мокипящие страсти, очаро-
вательные городки, залитые 
солнцем холмы и сельские 
дороги, сбор винограда, пе-
ние и танцы — для полноты 
этнографического очерка ге-
рои разве что на корриду не 
сходили. Попытки же пого-
ворить о менее отрадных ре-
алиях вроде имущественно-
го расслоения, безработицы 
и миграции (куда же в наши 
дни без нее) сводятся к по-
вторению общих мест.

Зато фильм дивно красив 
благодаря работе Хосе Луиса 
Алькайне, постоянного опе-
ратора Педро Альмодовара. 
Этот режиссер, кстати, впол-
не мог бы спасти мелодра-
матическую историю вну-
три завлекательной картин-
ки, доведя ее до полного аб-
сурда. У его коллеги Фархади 
же получилось сочинение 
для курсов испанского язы-
ка — старательное, но про-
стоватое.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Распаднические настроения
Семейная драма Асгара Фархади с Пенелопой Крус и Хавьером Бардемом

Ежегодные летние фестива-
ли под открытым небом обна-
родовали имена своих хедлай-
неров. Обозреватель „Ъ“ Борис 
Барабанов считает, что open air, 
вышедшие когда-то на рынок 
с собственной яркой концепци-
ей, включились в гонку за име-
нитыми хедлайнерами и в опре-
деленной степени потеряли 
лицо.

 На прошлой неделе стало из-
вестно, что на фестивале «Усадьба. 
Джаз» выступит группа The Black 
Eyed Peas. Ее звездный час наступил, 
когда в 2002 году к хип-хоповому 
трио присоединилась эффектная во-
калистка Ферги. Сложно было пред-
ставить себе музыку, в большей сте-
пени соответствовавшую понятию 
«поп». В 2011 году группа распалась, 
а в 2015-м воссоединилась без Фер-
ги. Альбом 2018 года остался в тени 
достижений гораздо более модных 
артистов. Но именно сейчас группа 
появится на главном джазовом open 
air России.

The Black Eyed Peas обожал 
основатель джазового фестиваля 
в Монтрё Клод Нобс. Для него группа 
была доказательством того, что вну-
три музыки нет границ, есть только 
качество. Однако смогут ли прочув-

ствовать эти тонкости российские 
слушатели, которые привыкли при-
езжать в усадьбу «Архангельское» 
и, расстелив на травке плед, слушать 
Нино Катамадзе и Ришара Бона? Осо-
бенно если учесть, что привычную 
площадку «Усадьба. Джаз» тоже сме-
нила. В этом году фестиваль пройдет 
в Коломенском, которое давно ассо-
циируется с «Пикником „Афиши“».

Ситуацию с переездом продюсер 
«Усадьбы. Джаз» Мария Семушкина 
объясняет тем, что, судя по посеща-
емости 2018 года, в Архангельском 
фестиваль просто не помещается. 
К тому же в парке проходит рекон-
струкция. А Коломенское само выш-
ло с предложением к фестивалю. Ма-
рия Семушкина утверждает, что со-
общение о приезде The Black Eyed 
Peas не разочаровало поклонников 
«Усадьбы. Джаз», напротив — вызва-
ло «гигантский всплеск покупки би-
летов на фестиваль». К тому же место 
Ферги на концертах уже заняла «от-
личная новая вокалистка».

С The Black Eyed Peas в афише 
«Усадьбы. Джаз» в этом году соседст-
вуют, с одной стороны, Иван Дорн, 
Шерон Ковакс и Майкл Киванука, 
с другой — тунисский любимец ме-
ломанов Дафер Юсеф и Каро Эме-
ральд, которую давно ждут в Рос-
сии. Буквально только что стало из-
вестно, что в Коломенском высту-
пит большая джазовая звезда — бри-
танец Джейми Каллум. Что бы ни го-
ворили блюстители чистоты жан-
ра, сейчас баланс между «массовым» 
и «джазовым» на фестивале выгля-
дит убедительно. Движение в сторо-
ну массовой музыки Мария Семуш-
кина не считает чем-то исключитель-
ным, в конце концов, выступают же 
в Монтрё Леди Гага и Лана Дель Рей, 
а на фестивале в Новом Орлеане — 
Aerosmith и Элтон Джон.

Перспективным выглядит, с точ-
ки зрения организаторов фестива-
ля Gazgolder Live, его партнерство 
с «Пикником „Афиши“», намечен-
ное на нынешнее лето. На протя-
жении нескольких лет «Творческое 
объединение Gazgolder» развивало 
собственный фестивальный проект 
на территории завода «Арма», при-
мыкающей к клубу Gazgolder. Ме-
сто живое, известное, но все же не-
сколько обособленное, все еще во 
многом существующее как контр-
культурный анклав. Идея перее-
зда на более раскрученную пло-
щадку принадлежала организато-
рам «Пикника», утверждает дирек-
тор «Газгольдера» Николай Дуксин. 
Он говорит о сотрудничестве «Газа» 
и «Пикника» не как о слиянии, а как 
о «фестивале в фестивале»: «Мы уви-
дели интересную возможность рас-
ширить аудиторию нашего фестива-
ля, объединившись с одним из луч-
ших, по-нашему мнению, летних 
open air Европы». Для Gazgolder Live 
в Коломенском будет построена от-
дельная сцена. «Посетители обоих 
фести валей услышат больше раз-
ной и интересной музыки,— гово-
рит Николай Дуксин.— Мы расши-
ряем аудиторию Gazgolder Live, со-
храняя свою аутентичность во всем, 

от формирования лайн-апа до раз-
работки сценических декораций».

Самое громкое имя из списка 
участников предстоящего «Пикника 
„Афиши“» на сегодняшний день — 
британская группа The Cure. Ее ау-
дитория — меломаны советской за-
кваски и люди, начавшие слушать 
музыку в 1990-е. Влияние The Cure 
не только на звук британской сцены 
последних 35 лет, но и на русский 
рок сложно переоценить. Но преду-
гадать, в какой степени ее аудитория 
может пересекаться с аудиторией Ба-
сты и Gazgolder Live, сложно. С точ-
ки зрения обозревателя „Ъ“, «Пик-
ник „Афиши“» таким образом прев-
ращается в парк развлечений, кото-
рый цементирует лишь сам факт вос-
произведения звука.

Так же выглядит и проходящий 
в 140 км от Москвы фестиваль «Дикая 
мята», на котором в этом году высту-
пят британские звезды 1990-х Primal 
Scream и Sister Bliss, Илья Лагутенко 
с «Мумий Троллем», крайне востребо-
ванная в молодежной среде Монеточ-
ка и все тот же Баста. Продюсер фести-
валя Андрей Клюкин не смог приве-
сти никаких аргументов в пользу та-
кой пестроты состава, кроме того, что 
фестиваль «независимый» и «свобод-
ный», то есть может позволить себе 
развиваться без оглядки на интере-
сы радиостанций (как «Нашествие»), 
интернет-платформ (как VK-Fest) или 

банков (как Alfa Future People). Орга-
низаторы «Дикой мяты» собирают 
программу, руководствуясь исключи-
тельно собственным вкусом. В прош-
лом году на фестиваль — тогда в нем 
участвовала Земфира — были прода-
ны все 20 тыс. билетов, выпущенные 
в продажу. В нынешнем, если верить 
продюсеру «Дикой мяты», продажи 
билетов идут в полтора раза быстрее, 
чем год назад. В 2020 году фестиваль 
собирается переехать на более про-
сторную площадку.

Наконец, самый дикий, бурно 
развивающийся и во многом дикту-
ющий музыкальную моду фестиваль 
«Боль» в этом году тоже обзавелся не-
ожиданным хедлайнером. Здесь вы-
ступит группа The Good, the Bad and 
the Queen, один из проектов созда-
теля Blur и Gorillaz Деймона Албар-
на. Продюсер Степан Казарьян в свое 
время придумал «Боль» как площад-
ку для дерзких русских артистов, ме-
няющих представление об отечест-
венной музыке. На его фестивалях 
выступали «Сруб», Lucidvox, «Буе-
рак», «Пасош», «Пошлая Молли», «На-
адя», Shortparis — первый эшелон не-
зависимой сцены. Благодаря сотруд-
ничеству с компанией Pop Farm в чи-
сле хедлайнеров стали появляться 
иностранцы.

«The Good, the Bad and the Queen — 
ни в коем случае не ретро, не попыт-
ка привлечь более взрослую аудито-
рию,— говорит Степан Казарьян.— 
Деймон Албарн — знаковая фигура 
для аудитории „Боли“. Он актуальный 
артист, который каждый год выда-
ет очередной крутой проект. Мы так-
же рассматривали Pixies, Бека и Дэ-
вида Бирна, но жизнь распорядилась 
так, что будут The Good, the Bad and the 
Queen! Кроме того, группа хотела уйти 
от участия в стандартных рок-фести-
валях, и поэтому в России они выбра-
ли „Боль“. Мы, естественно, были это-
му только рады. В нашем лайн-апе по-
прежнему огромное количество ни-
кому не известных начинающих му-
зыкантов, как российских, так и ино-
странных. Они все такие же дикие, та-
лантливые и молодые».

ФЕСТИВАЛИ СОВРЕМЕННАЯ МУЗЫКА

Open air, 
как на подбор
Изменения в индустрии  
летних фестивалей

Самый дикий, бурно развивающийся 
и во многом диктующий музыкальную 
моду фестиваль «Боль» в этом году тоже 
обзавелся неожиданным хедлайнером

Тексты, полные рассужде-
ний о божественной любви 
и прощении, Орлиньский 
преподнес как бытовые 
и священные  
одновременно 
ФОТО ЛИЛИИ ОЛЬХОВОЙ /  

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «ЗАРЯДЬЕ»

Пенелопе Крус и Хавьеру Бардему повезло поучаствовать в фильме невероятной красоты,  
собравшем едва ли не все возможные штампы об Испании  ФОТО CAPELLA FILM

Стилистический диссонанс между 
 солистом и ансамблем полностью 
не удалось преодолеть даже опытному 
дирижеру Леонардо Гарсии Аларкону
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БАСКЕТБОЛ

Сборная России добросила до Китая
Благодаря трудной победе над финнами

Сборная России по баскетболу в дра
матичном противостоянии в Перми 
в присутствии 7 тыс. зрителей обыгра
ла команду Финляндии со счетом 91:76 
и обеспечила себе путевку на стартую
щий в конце августа в Китае чемпионат 
мира. Итоговый счет матча не должен 
вводить в заблуждение — по ходу встре
чи россиянам пришлось отыгрывать де
фицит в 18 очков.

резидент Российской федера-
ции баскетбола (РФБ) Андрей Кириленко по-
сле матча, когда путевка на чемпионат мира 
уже была у сборной России в кармане и мож-
но было выдохнуть, заметил, что ждет миро-
вого первенства с оптимизмом. «Я понимаю 
возможный скепсис, но уверен, что наша ко-
манда по своему потенциалу, в сильнейшем 
составе, может претендовать на медали пер-
венства»,— заявил он. А поводов для скепси-
са, о котором упомянул Кириленко, у болель-
щиков, смотревших матч Россия—Финлян-
дия, хватало. Игру команда Сергея Базареви-
ча начала плохо и в первой четверти отпусти-
ла соперника на 18 очков. И это был совсем 
не тот сценарий, которого болельщики жда-
ли от российско-финского противостояния.

Если уж говорить о сценариях, то даже са-
мый мрачный из них не допускал, что у рос-
сиян, тремя днями ранее уничтоживших с 

разницей почти в полсотни очков команду 
Болгарии, не будет получаться ничего. Что 
дальнобойная артиллерия будет бить куда 
угодно, только не в цель. Что внушительный 
армейский десант, прибывший в Пермь в ка-
честве подкрепления (к уже находившему-
ся в расположении сборной форварду ЦСКА 
Андрею Воронцевичу присоединились Ни-
кита Курбанов, Семен Антонов и Иван Ухов), 
не поможет остановить ужас, творивший-
ся под кольцом нашей команды. Наконец, 
что финны, только в четверг вытянувшие 
сложнейший матч против команды Фран-
ции, окажутся свежее — как физически, так 
и психологически: гости, казалось, забыли 
эмоции дома и действовали, как машины.

Но, как обычно случается в историях со 
счастливым концом, когда надежда оконча-
тельно утеряна, случается чудо. Вот и в этот 
раз Базаревич, словно волшебник, переклю-
чил команду в режим уничтожения всего, что 
движется. Болельщики же, видя, что коман-
да зашевелилась, устроили на стадионе аку-
стический ад (в РФБ все-таки правильно вы-
брали место проведения столь важного мат-
ча). И финское преимущество стало таять на 
глазах, пока от него не осталось жалкое одно 
очко. При этом у россиян по-прежнему мно-
гое не получалось. Даже тянувший на этом 
отрезке команду Дмитрий Кулагин забивал 
через силу, словно преодолевая сопротивле-
ние мяча. Но важно было, что команда взор-
валась и не собиралась наблюдать за тем, как 
соперник увозит путевку на чемпионат мира. 
И пусть выкладка на все сто уже во второй чет-
верти была рискованным шагом, ведь была 

вероятность того, что потом сил может про-
сто не хватить,— но иного выбора, кроме как 
пойти ва-банк, у Базаревича не было.

После большого перерыва «просадка» в иг-
ре сборной России все-таки случилась. Снова 
пошли ошибки, снова финны оторвались и 
удерживали преимущество у отметки в 8–10 
очков. И снова россиянам нужно было что-
то вроде чуда. И оно опять случилось. Снача-
ла после броска Семена Антонова, отлично 
проведшего финальную четверть, счет срав-
нялся. Вскоре Евгений Бабурин дальним бро-
ском вывел россиян вперед. Ну а затем еще 
и Воронцевич, взявший на себя роль мотора 
команды, добавил для страховки два сумас-
шедших трехочковых. И вот тут финнов слов-
но выключили. Оказалось, что и у них нервы 
пошаливают, и что постоянное давление со 
стороны соперника и его болельщиков здо-
рово истощило их силы. В результате послед-
ние минуты встречи превратились в добива-
ние поверженного соперника.

Сборная России победила со счетом 91:76 
и теперь будет готовиться к чемпионату ми-
ра, на котором в последний раз выступала 
еще в 2010 году, когда команду тренировал 
Дэвид Блатт. Добавим, что мировое первен-
ство будет также одним из этапов отбора на 
Олимпиаду 2020 года. 

Александр Петров

Защитник сборной России  
Дмитрий Кулагин (справа)  
с 22 очками в активе стал самым 
результативным игроком матча 
против команды Финляндии   
ФОТО СТАНИСЛАВА КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС

ЕВРОФУТБОЛ

«Челси» устоял до пенальти
«Манчестер Сити» выиграл Кубок английской лиги

Первый футбольный трофей, стоявший 
на кону в Англии в нынешнем сезоне, до
стался «Манчестер Сити». В скучнейшем 
финале Кубка английской лиги на лон
донском стадионе Wembley он взял верх 
в серии пенальти после нулевой ничь
ей в основное и дополнительное время 
над недавно униженным манчестерцами 
в чемпионате «Челси».

вежий бэкграунд придал и так за-
метному для Англии событию особенную 
ценность и особенную окраску. Все, кто его 
решил посмотреть, конечно, помнили о том, 
что предшествовало этому финалу. А ему 
предшествовало поражение со счетом 0:6, 
которое «Челси» потерпел от «Манчестер Си-
ти» две недели назад в чемпионате страны, 
и спровоцированная им волна разговоров о 
том, что тренер лондонцев Маурицио Сарри, 
чье положение и так-то выглядело довольно 
шатким, вот-вот будет уволен. И что единст-
венное, что еще может спасти его от отстав-
ки,— это трофей, который вчера разыгры-
вался. Реванш, взятый у команды, которая 
только что избила его «Челси» так, как изби-
вает разве что аутсайдеров премьер-лиги да 
время от времени попадающиеся на пути в 
кубковых соревнованиях «деревенские» клу-
бы. И на фанатских форумах гадали: а что та-
кого придумал под финал Сарри, чтобы из-
бежать нового избиения?

А вскоре, когда прошло примерно полча-
са после начала финала, те, кто наблюдал за 
матчем, писали ядовитые комментарии по 
поводу придуманного. Ну да, глупо было ду-
мать, что в поисках хорошего результата Сар-
ри все поставит на атаку, что не захочет, учи-
тывая происшедшее в чемпионате, добавить 

плотности. Но разве можно было предполо-
жить, насколько закрытым будет футбол в 
исполнении «Челси»?!

Он вышел на поле под простым лозунгом: 
не будем играть сами, но и не дадим играть 
другим. К черту владение мячом — пусть он 
всегда будет у соперников. К черту попытки 
хоть ненадолго расположиться на чужой по-
ловине — лучше не оставить свободных зон 
на своей. Ну и что, что атаки — только после 
шальных длинных забросов: что получится 
— то и получится? Ну и что, что блестящий 
распасовщик, технарь Эден Азар, выдвину-
тый вперед вместо профессионального за-
бивалы Гонсало Игуаина, усаженного на ска-
мейку, за тайм совершает десяток касаний 
мяча? Главное — не провалиться, не рухнуть.

И «Челси», пусть такой неинтересный, 
скучный, с этой задачей справлялся. Дер-
жался. Держался в каком-то смысле да-
же впечатляюще. Счет ударам по воротам 
«Манчестер Сити» со своим гигантским пре-
восходством во владении открыл в середи-
не первого тайма, когда положивший кор-
пус Серхио Агуэро переложил мяч с левой 
на правую ногу и отправил его над перекла-
диной. Счет ударам в створ — перед пере-
рывом. Впрочем, удар был условным. Ни-
колас Отаменди, распластавшись на газоне 
Wembley, легонько катнул мяч в руки гол-
киперу Кепе Аррисабалаге.

В перерыве диктор бодро объявил, что 
сейчас на табло покажут хайлайты первого 
тайма. Трибуны встретили анонс смехом и 
спорами о том, сколько демонстрация хай-
лайтов займет: 15 секунд, или все же растя-
нут на 20?

Во втором тайме красок слегка добави-
лось. Агуэро забил из офсайда «на тонень-
кого». А «Челси» стал огрызаться не симво-
лически, а вполне реально, и два момента, 
созданных в конце концов добравшимся до 
мяча Азаром, загубили Нголо Канте и Пед-
ро. То, что он устоял в основное время, за-
ставив фаворита так мучиться, уже можно 
было считать не такой уж маленькой побе-
дой Сарри.

А потом были пресный овертайм в ис-
полнении примерно одинаково измотан-
ных соперников, на излете которого Мау-
рицио Сарри нарочито вспыхнул из-за то-
го, что арбитр запретил ему менять Арриса-
балагу на дублера Вилли Кабальеро, и ушел 
в раздевалку, и серия пенальти. Маленькую 
победу в большую она не трансформирова-
ла. «Манчестер Сити» пробил одиннадцати-
метровые точнее.

Алексей Доспехов

ЛЫЖИ

Йоханнес Клэбо опять 
перебежал дорогу к золоту
Сборная России заняла второе место 
в командном спринте

Вместо двух наград, которых ждали в вос
кресенье от российских участников ко
мандного спринта классическим ходом, 
реальностью стала только одна. Ната
лья Непряева и Юлия Белорукова оста
лись лишь четвертыми, а серебро, кото
рое завоевали Глеб Ретивых и Александр 
Большунов, особой радости не принесло 
ни самим лыжникам, ни их болельщикам, 
которые ждали от россиян повторения 
успеха Никиты Крюкова и Сергея Устюго
ва, ставших два года назад в Лахти чем
пионами. Золото досталось норвежцам 
Эмилю Иверсену и Йоханнесу Клэбо.

еребряные медали в командном 
классическом спринте — уже вторые награ-
ды нынешнего чемпионата для обоих рос-
сийских участников. Александр Большунов, 
четырехкратный призер Олимпиады в Пхён-
чхане, стал накануне вторым в 30-киломе-
тровом скиатлоне, а Глеб Ретивых днем ра-
нее выиграл бронзу в индивидуальном конь-
ковом спринте. Но если для Ретивых серебро 
стало очередным шагом вперед в его прежде 
не слишком успешной карьере, то Алексан-
дру Большунову, несмотря на юный по лыж-
ным меркам 22-летний возраст, вторые и тре-
тьи места уже порядком надоели. Однако вос-
кресная гонка показала, что тягаться с Йохан-
несом Клэбо, уникально одаренным в первую 
очередь спринтерскими возможностями, се-
годня не способен никто, в том числе и талан-
тливый Большунов. Вряд ли бы на исход со-
стязания в спринтерской эстафете принци-
пиально повлияло и участие в ней Сергея Ус-
тюгова, который из-за инцидента с Клэбо в 
индивидуальном спринте был дисквалифи-
цирован, а в скиатлоне занял лишь девятое 
место и отказался стартовать в воскресной 
гонке, отдав свое заранее планировавшееся 
в ней место Глебу Ретивых. «Устюгов вообще 
не допускал, что может выйти на старт. В раз-
говоре со мной он повторил, что не чувствует 
себя вправе претендовать на место в команд-
ном спринте. Но мне кажется, об этом точно 
не стоит сожалеть, Глеб провел прекрасную 
гонку и стал великолепной заменой Сергею. 

Серебряная медаль — это очень хороший ре-
зультат»,— прокомментировал поступок уче-
ника его наставник Маркус Крамер.

В гонке же не произошло ничего сверхъ-
естественного. По замыслу тренеров стар-
тер Глеб Ретивых на своих трех кругах дол-
жен был обеспечить хотя бы небольшой от-
рыв для финишера Александра Большуно-
ва, чего сделать не смог. Хорошо еще пере-
дал партнеру эстафету вровень с соперника-
ми. Потом, правда, грешил на якобы плохо 
подготовленные лыжи. «Все видели на мо-
ем втором этапе, что я хотел передать эста-
фету Александру с отрывом. Не получилось. 
На спуске откатился на шестое место, недо-
волен лыжами. Думаю, что с лыжами, как у 
норвежцев, их было не победить. Они у них 
всегда быстрые, особенно у Клэбо»,— сказал 
после гонки Ретивых.

Александр Большунов на своем заключи-
тельном круге совершил тактический прос-
чет. На вершине первого подъема, когда 
основная группа замерла в велосипедном 
приеме сюрпляс и никто не хотел спускаться 
первым, взял эту неблагодарную роль на се-
бя. Решил, видимо, что удастся оторваться. Не 
вышло. Йоханнес Клэбо сначала его догнал, 
отсиделся за спиной, а на заключительном 
подъеме предпринял свою фирменную атаку. 

«Для меня это поражение,— признался 
российский лыжник.— Тактика была сесть 
на финишный спуск с отрывом и желатель-
но вторым. Не получилось... Пока не удает-
ся обыграть Клэбо. Если только укатать его».

Валерия Миронова

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Ростов» выиграл  
на фоне «Байера»
«Краснодар» оступился  
после успеха в Лиге Европы

В воскресенье определил
ся первый полуфиналист 
Кубка России по футболу. 
Сыграв с «Краснодаром» 
вничью на выезде, «Рос
тов» сумел реализовать 
преимущество своего поля 
— 1:0. Теперь клуб с бере
гов Дона встретится с по
бедителем противостоя
ния «Рубин»—«Локомотив», 
которые проведут ответ
ный четвертьфинальный 
матч 6 марта.

убковым матчем 
«Ростов»—«Краснодар» по-
сле долгого зимнего пере-
рыва возобновился россий-
ский футбольный сезон. Хо-
тя кубанцы успели провес-
ти две официальные игры 
на международной арене 
и прошли в первом раунде 
play-off Лиги Европы немец-
кий «Байер». Это обстоятель-
ство, безусловно, давало им 
определенное преимущест-
во перед соперником, кото-
рый пока не имел соревно-
вательной практики, тем бо-
лее что в противостоянии с 
клубом из Леверкузена они 
продемонстрировали до-
вольно высокий уровень го-
товности. С другой стороны, 
краснодарцы явно оставили 
много сил в ответной встре-
че с «Байером», которая со-
стоялась три дня назад, так 
что и времени на восстанов-
ление у них было мало. Кро-
ме того, «Ростов» в нынеш-
нем сезоне уже доставлял 
им неудобства, дважды сыг-
рав вничью 2:2 — в чемпи-
онате России и первом чет-
вертьфинальном матче на 
Кубок страны.

Между тем команда Ва-
лерия Карпина зимой пре-
терпела серьезные измене-
ния: ее покинули семь фут-
болистов, причем защит-
ник Дмитрий Скопинцев 
был продан именно в «Крас-

нодар», и пополнили восемь 
новичков, к тому же из-за 
травмы надолго выбыл цен-
тральный защитник Мацей 
Вилюш. Однако с первых 
минут главный тренер ро-
стовчан задействовал только 
двух новобранцев — защит-
ника Евгения Чернова и хав-
бека Романа Еременко. При 
этом его краснодарский кол-
лега Мурад Мусаев практи-
чески не стал менять основ-
ной состав по сравнению с 
матчем против «Байера».

Гости «Ростов Арены» ак-
тивнее начали игру и сразу 
создали несколько опасных 
моментов, а наилучший из 
них не реализовал Виктор 
Классон, оказавшийся на-
едине с вратарем и ударив-
ший выше перекладины. 
В принципе ситуация обя-
зывала «Краснодар» заби-
вать, тогда как хозяев впол-
не устраивала нулевая ни-
чья, и прежде всего этот ре-
зультат, судя по их сосредо-
точенности на обороне, они 
держали в уме. После легкой 
неразберихи в дебюте посте-
пенно ростовчане перекры-
ли подступы к своей штраф-
ной площади и уже не по-
зволяли оппонентам угро-
жать воротам Сергея Песья-
кова. Краснодарцы по-преж-

нему много владели мячом, 
но испытывали очевидные 
затруднения в позиционном 
нападении. 

Первый тайм завершил-
ся вничью 0:0, то есть фак-
тически в пользу «Ростова». 
И в перерыве Мусаеву надо 
было что-то придумывать, 
чтобы оживить атаку. В об-
щем-то напрашивался вы-
ход на замену героя матча с 
«Байером» Магомеда-Шапи 
Сулейманова. Но для нача-
ла 35-летний наставник ог-
раничился устными указа-
ниями, которые, впрочем, 
так и не принесли желаемо-
го эффекта. Прибавили, нао-
борот, хозяева, действитель-
но находившиеся, по всей 
видимости, в более свежем 
физическом состоянии. На 
66-й минуте «Краснодар» 
произвел-таки кадровые пе-
рестановки, когда вместе с 
Сулеймановым на поле по-
явился Кристофер Ольссон. 
Однако сработала в итоге за-
мена «Ростова», и недавно 
перешедший в донскую ко-
манду из «Спартака» Ивелин 
Попов на 87-й минуте забил 
гол-красавец. Болгарин на 
замахе убрал двух защитни-
ков, а затем разобрался и с 
голкипером.

Александр Ильин

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Англии
27-й тур. «Бернли»—«Тоттенхем» 2:1 (Вуд, 57; Барнс, 83 — 
Кейн, 65). «Арсенал»—«Саутгемптон» 2:0 (Ляказетт, 6; Мхита-
рян. 17). «Манчестер Юнайтед»—«Ливерпуль» 0:0. Положение 
команд. 1. «Ливерпуль» — 66 очков. 2. «Манчестер Сити» — 65. 
3. «Тоттенхем» — 60. 4. «Арсенал» — 53. 5. «Манчестер Юнай-
тед» — 52. 6. «Челси» — 50 (после 26 матчей). 

Кубок Английской лиги
Финал. «Челси»—«Манчестер Сити» 0:0; серия пенальти 3:4. 

Чемпионат Испании
25-й тур. «Севилья»—«Барселона» 2:4 (Навас, 22; Меркадо, 42 
— Месси, 26, 67, 85; Суарес, 90+3). «Атлетико»—«Вильярреал» 
2:0 (Мората, 31; Сауль, 88). Положение команд. 1. «Барсе-
лона» — 57 очков. 2. «Атлетико» — 50. 3. «Реал» — 45 (после 24 
матчей). 4. «Хетафе» — 39. 5. «Севилья» — 37. 6. «Алавес» — 37. 

Чемпионат Германии
23-й тур. «Бавария»—«Герта» 1:0 (Хави Мартинес, 62). «Борус-
сия» (Мёнхенгладбах)—«Вольфсбург» 0:3 (Герхардт, 38; Мех-
меди, 68, 83). «Боруссия» (Дортмунд)—«Байер» 3:2 (Загаду, 
30; Санчо, 38; Гётце, 60 — Фолланд, 37; Та, 75). Положение 
команд. 1. «Боруссия» (Д) — 54 очка. 2. «Бавария» — 51. 
3. «Боруссия» (М) — 43. 4. «Лейпциг» — 41 (после 22 матчей). 
5. «Вольфсбург» — 38. 6. «Айнтрахт» — 37.

Чемпионат мира в Зефельде 
(Австрия)
Женщины. Скиатлон, 15 км. 1. Тереза Йохауг — 36.54,5. 
2. Ингвилль Эстберг (обе — Норвегия) — отставание 57,60. 
3. Наталья Непряева — 58,70… 9. Анастасия Седова 
(обе — Россия) — 1.50,40. Командный спринт (классический 
стиль). 1. Швеция — 15.14,93. 2. Словения — отставание 0,37. 
3. Норвегия — 0,60. 4. Россия (Наталья Непряева, Юлия 
Белорукова) — 0,93. 

Мужчины. Скиатлон, 30 км. 1. Шур Рёте (Норвегия) 
— 1:10.21,8. 2. Александр Большунов (Россия) — отста-
вание 0,10. 3. Мартин Йонсруд Суннбю (Норвегия) — 0,70… 
9. Сергей Устюгов (Россия) — 1.09,40. Командный спринт 
(классический стиль). 1. Норвегия — 18.49,86. 2. Россия 
(Глеб Ретивых, Александр Большунов) — отставание 1,88. 
3. Италия — 4,03.
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Футболисты «Ростова» (в желтосиней форме) 
выбили «Краснодар» из Кубка России и вышли 
в полуфинал турнира  ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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